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Ирина Ивойлова

Каких учителей не хватает 
сегодня? Что считать побо-
рами в школе, а что — помо-

щью? Какую карьеру сможет сде-
лать педагог? Когда его избавят 
от бумажной волокиты? На эти и 
другие вопросы журналистов и 
читателей газеты вчера на «дело-
вом завтраке» в «Российской га-
зете» ответил министр образова-
ния и науки Дмитрий Ливанов.

Дмитрий Викторович, букваль-
но на днях появилась информа-
ция, которая взбудоражила пе-
дагогическое сообщество. Прав-
да ли, что минобрнауки предла-
гает педагогам карьерную лест-
ницу и в школе могут появиться 

разные должности — помощник 
учителя, учитель-наставник, 
учитель-методист?  
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Это предложе-
ние, которое мы сделали на осно-
ве анализа проблем, существую-
щих в учительской среде. У чело-
века, который приходит работать 
в школу, а таких, к счастью, у нас 
все больше и больше, должно 
быть четкое понимание своих ка-
рьерных перспектив. Он должен 
знать, что если он будет хорошо 
работать, то его зарплата будет 
расти, а сам он продвинется по 
карьерной лестнице. Да, есть пер-
спектива стать завучем, директо-
ром, но это, скорее, администра-
тивная работа, чем педагогиче-
ская. И многие учителя-практи-
ки, эксперты предлагают разра-

ботать систему таких карьерных 
ступенек именно для педагогов.

Пока никаких решений не 
принято, мы предложили эту мо-
дель для обсуждения. Это касает-
ся не только того, как будут назы-
ваться эти конкретные ступень-
ки и какими качествами должны 
обладать люди, чтобы на эти сту-
пеньки встать, но и того, нужна 
ли такая модель в принципе.  

Учитель пишет по 300 отчетов в 
год. Для того, чтобы продвигать-
ся по карьерной лестнице, на-
верное, надо будет писать еще 
больше бумаг? 
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Примерно 15—20 
процентов запросов в 
школы поступают с фе-
дерального уровня.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Может ли педагог 
сделать в школе карьеру

Учитель 
первого класса

Александра Воздвиженская

Всего за четыре дня почти 
все развитые рынки рухну-
ли на 10 процентов, и тен-

денции на понижение не чурался 
и рубль. В понедельник отечест-
венная валюта на Московской 
бирже коснулась 83 рублей за 
евро и 71 рубля за доллар, но вче-
ра курс «европейца» вернулся 
почти на пять рублей назад.

Фондовый рынок России тоже 
воспрянул духом, прибавив от 2 
до 6 процентов после провала в 
начале недели сразу на 7 процен-
тов. Такое поведение стало след-
ствием заражения «китайской 
лихорадкой», которая перекину-
лась не только на Россию, но и на 
Европу, США, Латинскую Аме-
рику и котировки нефти.

Низкие цены на сырье и ожи-
дание замедления темпов роста 
экономики Поднебесной выну-
дили минэкономразвития пере-
смотреть свои взгляды на буду-
щее рубля.

Глава ведомства Алексей Улю-
каев заявил, что российская эко-
номика нащупала «дно», и итоги 
четвертого квартала будут за-
метно лучше третьего. В 2016 
году он не ждет сильного роста 
цен на нефть: прогноз изменен с 
60 до 55 долларов за баррель 
Urals. Этот год сулит нефть по 52 
доллара за бочку и «американ-

ца» за 61 рубль. Вчера на Мо-
сковской бирже наметилась тен-
денция к ослаблению доллара: 
отметка 69 рублей по пути вниз 
пройдена.

Немалую роль в этом сыграла 
нефть, которая пошла миру на-
встречу после обвала в первый 
день недели. Днем за баррель се-
вероморской марки Brent, от ка-
котой зависит стоимость отече-
ственного сорта Urals, давали бо-
лее 44 долларов, хотя временный 
ценовой провал повлиял и на 
прогнозы по инфляции. Минэко-
номразвития ожидает, что по 
итогам года она превысит 11 
процентов. С января жить в Рос-
сии стало дороже на 9,4 процен-
та, поэтому ожидания ведомства 
— довольно позитивные.

Отреагируют на нефть и ин-
фляцию темпы роста ВВП, от ко-
торых министр ждет показателя 
минус 3,3 процента. В следую-
щем году дела пойдут в 
гору: рост от одного до 
двух процентов.

РЫНКИ Алексей Улюкаев считает, что в конце года 
самочувствие экономики станет заметно лучше

Министр увидел дно

6

3

Президент Владимир Путин 
открыл авиасалон МАКС-2015

Максимально

Владислав Куликов

Правление Ассоциации 
юристов России намерено 
провести широкое обсу-

ждение проекта поправок в Гра-
жданский кодекс, предлагающе-
го существенные новации в про-
цедуру наследования.

Например, супруги могут по-
лучить право составлять сов-
местные завещания. Еще одна 
новая форма, прописанная в 
проекте, — наследственный 
договор. В нем не только рас-
писывается, кому что идет, но и 
оговаривается обременение. 
Скажем, кто-то из наследников 
будет должен выполнить ка-
кие-то условия.

За рубежом, кстати, по-
добная практика не только 
действует, но и давно обыг-
рана в кино. Кто-то из геро-
ев должен был жениться, 
кто-то в короткий срок по-
тратить бешеные деньги, 
чтобы получить еще более 
бешеное наследство. У нас 
пока человек не вправе 
письменно ставить какие-
то условия потомкам. По 
словам инициатора законопроек-
та, председателя Комитета Госду-
мы по по гражданскому, уголовно-
му, арбитражному и процессуаль-

ному законодательству Павла 
Крашенинникова, этот договор 
должен нотариально оформлять-
ся, и начнет действовать после 
смерти конкретного человека — 
того, кто оставляет наследство.

Еще одна новация, заложен-
ная в проекте, предусматривает 

возможность создания фонда или 
так называемого траста для 
управления имуществом. Это 
предложение актуально для биз-
несменов. 

Правда, юридическое сообще-
ство после изучения 
проекта сочло, что он 
нуждается в доработке.

Кира Латухина, Жуковский

Р
оссия будет укреплять 
потенциал в сфере кос-
мической и военной 
авиатехники и открыта 
для делового сотрудни-

чества, заявил президент на от-
крытии Международного авиа-
ционно-космического салона 
МАКС-2015 в Жуковском. Влади-
мир Путин осмотрел павильоны, 
посидел в новейшем вертолете, 
увидел «летающий топор» и по-
лучил подарки от самых малень-
ких участников — зубную пасту и 
командирские часы размером с 
кастрюлю.

МАКС — один из крупнейших 
мировых авиасалонов. В этом году 
на нем будут представлены около 
600 российских и 150 зарубежных 

корпораций и компаний из 30 го-
сударств. «Убежден, что вне зави-
симости от текущей международ-
ной политической конъюнктуры 
МАКС, как и прежде, будет слу-
жить эффективной площадкой для 
экспертного общения, для разви-
тия производственной коопера-
ции и поиска новых партнеров», — 
подчеркнул Путин.

В рамках форума будет заклю-
чен ряд серьезных соглашений. В 
том числе речь о поставках сов-
ременного самолета «Сухой Су-
перджет-100». Соответствующие 
контракты будут подписаны с 
участием Государственной тран-
спортной лизинговой компании, 
авиакомпании «Ямал» и казахс-
танской авиакомпании «Скат».

«Россия открыта для продук-
тивного делового сотрудничест-

ва в аэрокосмической инду-
стрии», — заверил глава государ-
ства. «Мы намерены активнее 
продвигать российские пасса-
жирские и транспортные само-
леты на внутреннем и внешнем 
рынке, будем наращивать уни-
кальный космический потенци-
ал нашей страны, укреплять ли-
дирующие позиции в производ-
стве военной авиационной тех-
ники», — сообщил он. Для этого 
проводится модернизация про-
изводств, внедряется современ-
ное оборудование, совершенст-
вуется компонентная база, по-
вышаются качество и 
характеристики про-
дукции.

ПРОЕКТ Супруги могут получить право 
составлять совместные завещания 

Фамилию поделят

7
Петр 
Тодоровский: 
Россия пережи-
вала трудные 
времена, 
но на коленях 
не стояла 
никогда

2
Верховный суд: 
военные потери 
разглашению не подлежат

3
Валентина Матвиенко 
поедет в США на конферен-
цию Межпарламентского 
союза, если получит 
необходимую визу 

7
Украинского 
кинорежиссера 
Олега Сенцова приговорили 
к двадцати годам

10
Началась детская 
прививочная кампания

12

Андрей 
Кириленко 
возглавил 
Российскую 
федерацию 
баскетбола

На МАКС будет заключен ряд 
серьезных соглашений, подчер-
кнул президент. 

Дмитрий Ливанов: 1 сентября 1млн. 250 тысяч человек придут работать в школу.

Австралийский доллар  50,3752
Азербайджанский манат  66,8317
Армянский драм**  14,4219
Белорусский рубль****  39,7365
Болгарский лев  41,2686
Бразильский реал  19,7772

Венгерский форинт**  25,8433
Вон Республики Корея***  58,6351
Датская крона  10,8148
Доллар США  69,9461
Евро  80,7248
Индийская рупия*  10,5659

Казахстанский тенге**  29,5106
Канадский доллар  52,9574
Киргизский сом*  11,1601
Китайский юань  10,9061
Молдавский лей*  36,5445
Новый румынский лей  18,1990

Новый туркменский манат  19,9932
Норвежская крона*  86,0843
Польский злотый  19,1172
СДР  99,4116
Сингапурский доллар  50,0187
Таджикский сомони  11,1158

Турецкая лира  23,8642
Узбекский сум***  26,9231
Украинская гривна*  30,8133
Фунт стерлингов  110,4239
Чешская крона*  29,8392
Шведская крона*  84,5219

Швейцарский франк  74,2370
Южноафриканский рэнд*  53,4348
Японская иена**  58,4394

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.08.15 

ЦИФРА

78
РУБЛЕЙ
давали вчера на Московской 
бирже за один евро.Днем ранее 
эта цифра была выше почти 
на пять рублей
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В России пока 
человек не вправе 
письменно ставить какие-то 
условия наследникам — как на Западе.
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Корреспонденты «РГ» 
на себе проверили, 
есть ли в арбузах нитраты
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ПРОЕКТ  Правительство
не поддержало
законопроект о праве
задержанных на звонок 

Чтобы 
не разболтал

Иван Петров

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ не поддержало законопроект о 
праве задержанного на один телефонный разговор с род-
ными или близкими в течение 3 часов после его задержа-
ния. Проект поправок в статью 96 Уголовно-процессу-
ального кодекса внесла в апреле группа депутатов от 
«Единой России». 

Согласно нынеш-
ним положениям до-
знаватель или следо-
ватель не позднее 12 
часов с момента за-
держания подозре-
ваемого уведомляет 
кого-либо из близ-
ких родственников 
или предоставляет 
такую возможность 
самому подозревае-
мому. Авторы зако-
нопроекта указыва-
ли на то, что в Законе 

«О полиции» предусмотрено право задержанного на зво-
нок в трехчасовой срок.

В отзыве правительства на законопроект отмечается, 
что в документе не указано, что считать моментом достав-
ления подозреваемого, и не уточняется срок, в который по-
дозреваемый должен предстать перед дознавателем или 
следователем после своего задержания. Кроме того, гово-
рится в документе, получив право на звонок, подозревае-
мый может раскрыть какие-то сведения о предваритель-
ном расследовании, например если разговор ведется на 
языке, которым дознаватель или следователь не владеет.

«Если совершено преступление, то необходимо неза-
медлительно собрать доказательства, — отмечает адво-
кат Игорь Трунов. — Если же задержанный сможет бы-
стро предупредить своих родственников или знакомых о 
своем задержании, то те смогут передать информацию 
подельникам, которые уничтожат улики или вывезут на-
грабленное». 

Существующий временной лимит в 12 часов имеет 
важное значение для расследования преступления — стати-
стика показывает, что большинство преступлений рас-
крываются в первые часы, добавил адвокат. 

Депутаты же, по словам Игоря Трунова, хотели уни-
фицировать эту систему до трех часов. 

Похожую инициативу внесли в Госдуму в ноябре 2013 
года сенаторы. 

Задержанному предлагалось дать право уведомить род-
ственников в течение двух часов, а разговор предостав-
лять не менее пяти минут. Кроме того, поправки устанав-
ливали, что протокол о задержании подозреваемого дол-
жен составляться обязательно в присутствии адвоката. 

Правительство тогда поддержало в целом законопроект 
сенаторов, но раскритиковало поправки, касающиеся те-
лефонного звонка, высказав те же замечания, что и сейчас.

Если задержанный 
быстро предупре-
дит кого-то о своем 
задержании, те смо-
гут передать инфор-
мацию подельникам

ПРАВО

Верховный
суд: военные
потери
разглашению
не подлежат 
КТО РИСКУЕТ, 
ТОГО ОХРАНЯЕТ 
ГОСТАЙНА

Иван Петров

ЗАСЕКРЕЧИВАНИЕ данных о 
военных потерях в мирное время 
охраняет гостайну и не наруша-
ет права граждан, поскольку во-
енная служба предполагает зна-
чительный риск для жизни. Та-
кое разъяснение содержится в 
определении Верховного суда 
РФ, который ранее отклонил жа-
лобу группы заявителей, пытав-
шихся оспорить конституцион-
ность данной нормы. Ранее не-
сколько оппозиционных журна-
листов и адвокатов попытались 
оспорить указ президента РФ, 
согласно которому потери лич-
ного состава минобороны в мир-
ное время в период проведения 
специальных операций отнесе-
ны к военной тайне. Верховный 
суд недавно эту жалобу откло-
нил, вчера же заявители получи-
ли подробный ответ, где суд обо-
сновывает свое решение. 

«В соответствии с законом о 
воинской службе обязанности, 
возлагаемые на лиц, несущих та-
кую службу, предполагают необ-
ходимость выполнения ими по-
ставленных задач в любых усло-
виях, в том числе сопряженных 
со значительным риском для 
жизни и здоровья», — отметили в 
Верховном суде.

В определении подчеркивает-
ся, что разглашение сведений о 
потерях военнослужащих в мир-
ное время может раскрыть дан-

ные «о дислокации, действитель-
ных наименованиях, организа-
ционной структуре, вооруже-
нии, численности войск и состо-
янии их боевого обеспечения, а 
также о военно-политической и 
(или) оперативной обстановке, 
которые составляют государст-
венную тайну».

Таким образом, суд полно-
стью опроверг доводы заявите-
лей о якобы нарушении права на 
доступ к информации законом о 
засекречивании военных потерь 
в мирное время.

Начальник отдела претензи-
онной и судебно-правовой рабо-
ты Минобороны России Наталья 
Елина, представлявшая в суде 
интересы главы государства, 
разъясняла, что президент, под-
писывая указ, действовал ис-
ключительно в рамках своих 
полномочий.

Представитель минобороны 
приводила статью из Конститу-
ции, где речь идет о том, что под 
гостайной понимаются сведе-
ния о планах и результатах воен-
ной, внешнеполитической, 
контрразведывательной дея-
тельности, распространение ко-
торых может навредить безопа-
сности РФ.

К потерям при этом относит-
ся не только гибель, но и ране-
ния, пропажа без вести — любое 
состояние личного состава во 
время проведения спецопераций 
и по их результатам. Наталья 
Елина также обратила внимание 
на то, что закон касается не толь-
ко сотрудников силовых струк-
тур при исполнении должност-
ных обязанностей, но и лиц, со-
трудничающих с органами на 
конфиденциальной основе.

При этом Наталья Елина 
уточнила, что сведения такого 
характера были засекречены 
еще в 1995 году, а сейчас они 
увеличились лишь на один 
пункт о потерях личного соста-
ва при проведении спецопера-
ций. 

По словам военного эксперта 
Игоря Коротченко, все страны 
не разглашают такого рода дан-
ные, поэтому и мы так делаем, 
это наше суверенное право.

— Решение Верховного суда 
РФ абсолютно обоснованно, — 
прокомментировал «РГ» адво-
кат Антон Пуляев. — Ведь данные 
изменения внесены президен-
том РФ в пределах своих полно-
мочий, поскольку именно глава 
государства у нас в стране реша-
ет, в частности, вопросы, связан-
ные с обеспечением защиты ин-
формации и государственной 
тайны, утверждает перечень све-
дений, отнесенных к государст-
венной тайне.

Разглашение дан-
ных о потерях воен-
нослужащих в мир-
ное время может 
раскрыть государст-
венную тайну

Фамилию 
поделят

С этим согласился и сам Павел Крашенинни-
ков. На заседании правления Ассоциации юри-
стов он сказал, что впереди будет еще много во-

просов, но он готов смотреть проект под разными углами 
и работать над ним. В итоге было решено направить до-
кумент в региональные организации АЮР для подготов-
ки заключений. Потом руководство ассоциации соберет 
отзывы и сделает выводы.

Большинство экспертов сошлись на том, что предла-
гаются важные изменения, многие из которых давно на-
зрели. Тем не менее какие-то вещи надо еще корректиро-
вать. Напомним также, что правительство страны уже 
направило отрицательный отзыв на проект. По мнению 
правительственных экспертов, предусматриваемые за-
конопроектом правила могут существенно затруднить 
процесс раздела наследственного имущества, распоря-
жения участником долевой собственности своей долей, а 
также рискуют создать почву для многочисленных злоу-
потреблений.

«Такое правовое регулирование вынудит наследни-
ков обращаться в суд за защитой своих прав, что не толь-
ко создаст для них необоснованные затруднения, но и 
увеличит нагрузку на судебную систему», — сказано в 
официальном отзыве правительства.

По данным Су-
дебного департамен-
та при Верховном 
суде России, каждый 
год в судах рассма-
тривается более 100 
тысяч споров по на-
следству. Самое не-
приятное в таких де-
лах, что линия раз-
дора проходит через 
семьи. Банковский 
счет, старенькая 
квартира или видав-
ший виды автомо-
биль становятся дороже родственных чувств. Любые 
пробелы и недоработки процедуры могут только увели-
чить число недовольных. 

Поэтому, как рассказала недавно советник министра 
юстиции России Мария Мельникова, концептуальное 
несогласие ведомства заключается в предложении сло-
мать существующую процедуру выдачи нотариусом сви-
детельства о праве на наследство. 

Требуется более тщательная проработка и новых для 
нашего права форм, вроде совместного завещания и на-
следственного договора, считают представители право-
вого сообщества.

— Положения законопроекта не позволяют четко 
определить, как это будет работать, — сказал президент 
Федеральной нотариальной палаты Константин Корсик. 
— Такие новеллы предполагают сначала тщательную кон-
цептуальную проработку. Тот порядок наследования, ко-
торый существует сейчас, не просто работает, и работает 
хорошо, но признан рядом зарубежных экспертов луч-
шим в плане защиты прав граждан, и, что особенно цен-
но, социально незащищенных. На мой взгляд, слом этой 
системы может привнести только хаос в гражданско-
правовые отношения. Для реализации таких идей, как 
совместное завещание супругов или наследственный до-
говор, нет нужды ломать весь порядок наследования. 
Проще внести точечные изменения в действующее зако-
нодательство.
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Каждый год суды 
рассматривают 
более ста тысяч спо-
ров вокруг наслед-
ства, линия вражды 
разделяет семьи

АВИАСАЛОН В числе новинок в Жуковском — управляемая ракета,
планирующий боеприпас и вертолеты класса VIP

Ожидается «Гром»
Сергей Птичкин

МАКС-2015 насыщен пре-
мьерными показами и 
просто интересными эк-

спозициями. 
Холдинг «Вертолеты России» 

выставил одну из самых больших 
экспозиций. Конечно, привлека-
ют боевые вертолеты Ка-52, Ми-
28НЭ, Ми-35М. Особенно новей-
ший вертолет корабельного бази-
рования Ка-52К, показываемый в 
рамках авиасалона впервые.

Однако и гражданские маши-
ны не менее интересны. Напри-
мер, легкие многоцелевые верто-
леты Ка-226Т и «Ансат» демон-
стрируются в грузо-пассажир-
ской, медико-эвакуационной и 
весьма комфортабельных VIP-
модификациях. Можно увидеть 
перспективные образцы гра-
жданских машин — вертолеты Ми-
171А2 и Ми-38. Для Ми-38 даже 
оборудована специальная демон-
страционная площадка. 

Планируется устроить  своео-
бразный синхронный танец вер-
толета и спортивного автомоби-
ля. Вертолет будет крутиться в 
небе, а параллельно с ним на зем-
ле свои возможности фигурного 
и скоростного вождения покажет 
спорткар. 

Посетители салона увидят, 
как вертолет Ка-3А11ВС тушит 
пожар, возникший из-за круп-
ной аварии, произошедшей в 
ходе строительных работ. Верто-
лет Ми-17В-5 проведет разбор 
образовавшегося завала, а меди-
цинские вертолеты «Ансат» и 
Ка-226Т эвакуируют пострадав-
ших.

Настоящей сенсацией можно 
считать полномасштабный макет 
демонстратора перспективного 
скоростного вертолета. Демон-
стратор представляет собой лета-
ющую лабораторию, предназна-
ченную для летных испытаний эле-
ментов несущей системы перспек-
тивного скоростного вертолета. 
Летающая лаборатория создается 
на базе вертолета Ми-24. Реализа-
ция этого проекта является одним 
из необходимых этапов для созда-
ния научно-технического задела в 
интересах увеличения скорости 
полета винтокрылых летательных 
аппаратов до 400 км/ч на началь-
ном этапе и до 450 км/ч и более на 
последующих этапах работ.

Глядя на стоящую на летном 
поле необычную по форме ско-

ростную лабораторию трудно по-
верить, что в ее основе не очень 
шустрый «Крокодил», как назы-
вали в войсках Ми-24.  

Концерн «Калашников», ассо-
циирующийся со стрелковым 
оружием, сейчас активно расши-
ряет сферу своих интересов. На 
МАКС-2015 «Калашников» впер-
вые показывает новый оператив-
но-тактический комплекс воз-
душной разведки, создаваемый 
на базе беспилотного летательно-
го аппарата ZALA 421-16Е5. 

Запуск беспилотника осу-
ществляется мобильной пневма-
тической пусковой установкой с 
электронным управлением с не-
оборудованных площадок. Про-
должительность полета беспи-
лотника от концерна «Калашни-

ков» составляет 6—7 часов в ре-
жиме реального времени, даль-
ность применения до 150 км, 
при этом площадь контролируе-
мой территории — более 21000 
кв. км.

Очень интересную экспози-
цию представляет предприятие 
«Радар ммс». На статической сто-
янке — Ил-114 с установленным 
на борту поисково-прицельным 
комплексом «Касатка». Этот са-
молет совершает демонстраци-
онные полеты, во время которых 
визуальная информация с его 
борта транслируется на экран, 
доступный для всеобщего обозре-
ния.

На специальные экраны пла-
нируется также передавать ин-
формацию по термической из-
менчивости верхнего слоя океа-
на, приводной атмосферы в ар-
ктическом регионе и у побережья 
Крымского полуострова, которая 
поступает в режиме реального 
времени с буев, установленных 
предприятием в интересах Рос-
сийской академии наук. 

Концерн ПВО «Алмаз — Ан-
тей», естественно, показывает в 
основном технику противово-
здушной обороны. Из новинок в 
области радиолокационных 
средств обнаружения показаны 
многофункциональный радиоло-
кационный комплекс, трехкоор-
динатная радиолокационная 
станция средних и больших вы-
сот дежурного режима, радиоло-
кационный комплекс разведки 
позиций ракет и артиллерии «Зо-
опарк-1М». 

Впервые открыто демонстри-
руется опытный образец актив-
ной фазированной решетки ци-
линдрического типа. Такими 
станциями кругового обзора пла-
нируется оснащать зенитно-ра-
кетные системы С-500. Очень ин-
тересна обширная экспозиция 
корпорации «Тактическое ракет-
ное вооружение». Новинок мно-
го. Например, впервые выставле-
на на открытый показ управляе-
мая ракета «Гром-Э1» и планиру-
ющий управляемый боеприпас 
«Гром-Э2».

Максимально

В 2014 году объем про-
мышленного производ-
ства в авиапроме стра-

ны вырос на 20 процентов. Состо-
ялось 38 пусков ракет-носителей, 
в том числе два пуска «Ангары», 
выведено на орбиту 80 космиче-
ских аппаратов, привел цифры 
президент. 

«Не сомневаюсь, что особое 
внимание гостей авиасалона 
привлечет широкая экспозиция 
исторических воздушных судов, 
— сказал он. — В небо в паре подни-
мутся отреставрированный со-
ветский высотный истребитель 
МиГ-3 и российский многоцеле-
вой истребитель МиГ-35». Недав-
но завершился перелет «Аляска — 
Сибирь 2015», посвященный 
70-летию Великой Победы. «Лет-
чики из России и США на самоле-
тах времен Второй мировой вой-
ны пролетели по этому длинному 
и небезопасному маршруту, в те 
годы связавшему наши страны, и 
теперь находятся здесь, в Жуков-
ском, — заметил Путин. — Эта 
инициатива стала достойным 
вкладом в сохранение памяти о 
войне, о мужестве и героизме 
тех, кто боролся с нацизмом».

Президент пожелал МАКС-
2015 успеха, а гостям и посетите-
лям — ярких впечатлений и хоро-
шего настроения, после чего от-
правился смотреть авиашоу вме-

сте с королем Иордании Абдаллой 
II и наследным принцем Абу-Даби, 
заместителем верховного главно-
командующего вооруженными 
силами ОАЭ Мухаммедом Аль На-
хайяном.

Осматривая выставку, глава го-
сударства оценил перспективы са-
молета МС-21. Готовность фюзе-
ляжа — 90 процентов. «В серию 
когда пойдет?» — поинтересовался 
Путин. Ему подтвердили, что в 
2017 году. «Очень рассчитываю, 
что машина будет приобретаться 
не только нашими авиакомпания-
ми, но и за рубежом», — напутство-
вал президент. 

Во время посещения стенда 
«Боинга» президент заметил, что 
Россия надеется на развитие со-
трудничества с иностранными 
партнерами в сфере авиации. «Но 
очень бы хотелось, чтобы отноше-
ния строились серьезные, пар-
тнерские, как это было до сих пор, 
чтобы там не появлялись такие 

вещи, которые непонятны», — до-
бавил он. Глава государства осмо-
трел стенды и других компаний, 
экспозиции «Ростех», ОАК, «Так-
тические ракетные вооружения», 
«Алмаз-Антей», а также заинтере-
совался новейшим вертолетом 
Ми-38-2: поднялся в кабину, где 
ему рассказали об основных ха-
рактеристиках машины. А в па-
вильоне Роскосмоса посмотрел на 
образец пилотируемого транспор-
тного корабля нового поколения.

Пообщался Путин и с самыми 
маленькими участниками МАКС-
2015, заглянув в павильон фести-
валя «От винта». Ребята показали 
свое изобретение — полутораме-
тровый «летающий топор», по-
просили автографы и общее фото. 
«Может быть, вы придумаете еще 
и летающий утюг?» — улыбнулся 
президент. Глава государства по-
лучил в подарок зубную пасту для 
космонавтов, футболку фестива-
ля и водонепроницаемые коман-

дирские часы размером с кастрю-
лю. Гостям также показали косми-
ческий аппарат для очистки мусо-
ра на околоземной орбите. Еще 
президента попросили организо-
вать в Сочи фестиваль для моло-
дых инженеров. «Конечно», — не 
возражал он.

«На полях» МАКС-2015 Путин 
побеседовал с наследным прин-
цем Абу-Даби. «Рад возможности 
использовать это время, чтобы 
поговорить и о региональных, и о 
наших двусторонних отношени-
ях», — сказал он. «Думаю, что вам 
как профессиональному летчику 
это особенно интересно», — сказал 
президент про авиасалон. Родной 
брат главы ОАЭ, фактически вто-
рой человек в стране, Аль Нахайян 
поблагодарил за приглашение, от-
метив, что поездка доставила ему 
положительные эмоции. «Мы с 
вами регулярно встречаемся, про-
водим встречи в рамках своих тур-
не, даже чаще, чем с представите-
лями других стран», — оценил он.

Тем временем глава админи-
страции президента ответил на 
вопросы журналистов. «И до вве-
дения санкций продукцию авиа-
ционно-космической отрасли на 
экспорт в те страны, которые объ-
явили против нас санкции, мы не 
поставляли. Поэтому что здесь 
могло измениться? — констатиро-
вал он. — Ноль на ноль это называ-

ется, и в сумме, как известно в ма-
тематике, тоже дает ноль». А вот 
для покупателей из государств 
остального мира наши рынки по-
прежнему открыты, и интерес 
очень большой.

Иванов также заметил, что 
ему было в очередной раз прият-
но посмотреть на «Сухой Супер-
джет». «Мы уже продали шесть 
десятков самолетов по миру, не 
только «Аэрофлоту», но и другим 
российским компаниям. Объем 
продаж постоянно растет», — со-
общил он. Впервые был публично 
представлен истребитель пятого 
поколения.

Из Жуковского глава государ-
ства отправился в Кремль на пере-
говоры с королем Иордании. «Мы 
должны найти решение по Сирии, 
и здесь важна и жизненно необхо-
дима роль вас и вашей страны по 
объединению всех противоборст-
вующих сторон за столом перего-
воров», — сказал Абдалла II. На 
встрече также затронули вопрос 
урегулирования израильско-па-
лестинского конфликта.

Авиасалон дает представление 
о приоритетах и достижениях пред-
приятий авиационно-космического 
комплекса России.

Акцент

 В 2014 году объем
производства в авиапроме 
вырос на 20 процентов

1

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1156720

Чем удивит посетителей 
авиасалон МАКС-2015: 
спецпроект на сайте 
www.rg.ru/sujet/5528

Камовские вертолеты — особенно 
для палубной авиации — произвели 
фурор на авиасалоне.
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РЕЗОНАНС Валентина
Матвиенко может
отправиться в США 

Виза 
без усечения

Виталий Петров 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко намерена отправиться в США в случае получения 
ею необходимой визы. Правда, в верхней палате требуют 
обеспечить полноформатное участие ее руководителя в 
мероприятиях Межпарламентского союза (МПС).

Напомним, что ранее Матвиенко получила официаль-
ное приглашение для участия в 4-й Всемирной конферен-
ции глав парламентов стран-участниц (МПС), которая 
пройдет в Нью-Йорке с 31 августа по 2 сентября. МПС яв-
ляется самостоятельной международной структурой со 
штаб-квартирой в Женеве и обладает статусом организа-
ции-наблюдателя при ООН. Конференции, в которой при-
мут участие представители более чем 135 стран, будет 
предшествовать 10-я встреча женщин — глав парламен-
тов, которая состоится 29—30 августа. Сама спикер не 
исключила, что ей может быть отказано в визе в США как 
фигуранту санкционного списка, однако в соответствии с 
положенной процедурой подала заявку на получение 
въездного документа.

Между тем в МИД России рассчитывают, что в Вашин-
гтоне положительно решат вопрос о выдаче визы для 
Матвиенко. Об этом говорится в комментарии мини-
стерства, размещенном на его сайте. Дипломаты подчер-
кивают, что данный визовый вопрос приобрел нежела-
тельный характер по 
вине американской 
стороны. «Непонят-
но, на каком основа-
нии американская 
сторона чинит пре-
пятствия работе на-
ших представителей 
в крупном многосто-
роннем форуме, вме-
сто того чтобы вся-
чески способство-
вать его нормально-
му проведению на своей территории», — отмечают в 
МИД. В заявлении также указывается, что вопрос о выда-
че визы для Матвиенко в беседах с госсекретарем США 
Джоном Керри не раз поднимал глава российской дипло-
матии Сергей Лавров. 

Впрочем, определенная коллизия, с точки зрения Ва-
шингтона, педантично реализующего санкционную по-
литику против Москвы, действительно существует. Как 
известно, США связаны соглашением с ООН, которое 
требует допускать в страну лиц, прибывающих для уча-
стия в мероприятиях, проводимых по линии всемирной 
организации. Однако это правило не распространяется 
на все мероприятия, которые проходят на территории 
комплекса ООН в Нью-Йорке. 

Вчера в посольстве США сообщили, что виза для Мат-
виенко будет готова в среду, однако может быть ограни-
чена лишь мероприятиями по линии ООН. «Межпарла-
ментская ассамблея не является органом ООН, и, таким 
образом, на ее участников не распространяются обяза-
тельства принимающей стороны», — говорится в сообще-
нии посольства. В связи с этим США, декларирующие 
приверженность обязательствам принимающей сторо-
ны в отношении мероприятий ООН, оставляют за собой 
право ограничить действие визы лишь мероприятиями, 
связанными с ООН.

Комментируя это сообщение американского посоль-
ства, вице-спикер Совфеда Ильяс Умаханов заявил, что 
визит Матвиенко на сессию МПС может быть осуществ-
лен только в том случае, если председатель верхней пала-
ты получит визу и возможность полноформатного уча-
стия во всех мероприятиях. «Аргументом может слу-
жить только одно — беспрепятственное, полноформатное 
участие руководителя верхней палаты российского пар-
ламента в тех мероприятиях, которые, с моей точки зре-
ния, проходят под эгидой ООН», — заявил Умаханов. При 
этом он предложил дождаться решения посольства США, 
чтобы не стать заложником неверной интерпретации. 
«Точку зрения американской стороны мы должны вы-
слушать», — подчеркнул вице-спикер.

Источник в Совфеде пояснил РИА Новости, что реше-
ние о поездке Матвиенко зависит от того, какой тип визы 
ею будет получен. Если документ на въезд будет носить 
ограничительный характер, то председатель верхней па-
латы сможет проводить встречи с представителями ООН 
на их площадке, но лишится возможности выступать на 
сессии МПС и принимать участие в его работе. «В случае 
получения такой «усеченной» визы спикер Совфеда, ско-
рее всего, отменит свою поездку», — полагает собеседник 
агентства.  

КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор потребовал убрать из магазинов опасные моющие средства

Мыльная опера
Сергей Куликов

Стиральный порошок, жид-
кое мыло, средство для мы-
тья посуды и другая быто-

вая химия некоторых иностран-
ных производителей в скором 
времени исчезнут с полок рос-
сийских магазинов. Роспотреб-
надзор признал продукцию опа-
сной для здоровья и снял ее с реа-
лизации.

Эксперты, как оказалось, не 
понимают претензий ведомства и 
требуют детальных разъяснений 
происходящего. «При исследова-
нии стиральных порошков и мою-
щих средств ряда производите-
лей, в том числе ООО «Хенкель 
Рус», ОАО «Невская косметика», 
ЗАО «ЕСП-Контракт ГмБХ», 
«Проктер энд Гэмбл», Werner & 
Mertz GmbH, Colgate-Palmolive, 
The Clorox Company установлено 
несоответствие по токсикологи-
ческим показателям безопасно-
сти, — говорится в сообщении ве-
домства. — Исследования бытовой 
химии и моющих средств других 
производителей продолжаются». 

Ситуация остается на контр-
оле Федеральной службы по над-
зору в сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия человека, 
предупреждают чиновники-
контролеры.

Сами производители этих то-
варов, а также представители от-
раслевых не скрывают удивления. 
В частности, исполнительный ди-
ректор Ассоциации производите-
лей парфюмерии, косметики, то-
варов бытовой химии и гигиены 
(АППИК БХ) Петр Бобровский в 
беседе с «Российской газетой» вы-
разил свое недоумение принятым 
решением. «Отдельные товары 
уже снимают с продажи, между 
тем они ранее, причем неодно-
кратно, уже были проверены тем 
же самым Роспотребнадзором, — 
говорит он. — К тому же возникает 
вопрос — почему, не сообщая про-
изводителям о своих претензиях, 
Роспотребнадзор доводит инфор-
мацию сразу до розничных сетей? 
Этот вопрос требует детального 
разъяснения…». 

По словам Бобровского, Ассо-
циации и производителям крайне 
важно понять, по каким именно 

показателям выявлены наруше-
ния, нужны точные цифры: «Это 
очень важно, поскольку произво-
дителям необходимо дать возмож-
ность либо исправить свои нару-
шения, либо опровергнуть объяв-
ленные данные». К тому же, по его 
словам, часть товаров, попавших 
под запрет, производится на тер-
ритории РФ, то есть по факту по-
лучается, что Роспотребнадзор 
принимает жесткие меры к отече-
ственным производителям. 

«Что же касается убытков, то 
они, несомненно, будут, — отмеча-
ет представитель АППИК БХ. — 
Если ситуация затянется, то счет 
пойдет на миллионы рублей…».  А 
потребители останутся без люби-
мых моющих средств, ведь запол-
нить полки магазинов другими 

производителями в таких 
объемах быстро вряд ли 
удастся.

Недоумевают и эк-
сперты ассоциаций, при-
званных защищать пра-
ва покупателей. На-
пример, глава Сою-
за потребителей 
России Петр Ше-
лищ прогнозирует, 
что в случае обо-
стрения ситуации 
рост цен на дан-
ную продукцию для 
отечественных по-
требителей бу-
дет  неизбеж-
ным.

Более того, эта 
продукция может 
стать вообще недо-
ступной, учитывая, 
что импортная со-
ставляющая на этом 
рынке, по его словам, 
три четверти. «Я не 
думаю, что такими 
методами вообще 
нужно действовать», 
— заявил он в беседе с 
«РГ».

Анна Попова, 
профессор, главный  государственный  
санитарный  врач РФ:

Пристальное внимание продукции бытовой химии Роспотреб-
надзор начал уделять весной этого года из-за  увеличения коли-
чества  жалоб потребителей на аллергические реакции после  
использования  этих  средств  при уборке или стирке. Каза-
лось бы,  средства  привычные.  На эти товары выдаются сви-
детельства о государственной регистрации на весь период по-

ставок импортной продукции или на весь период производства 
российской продукции. Выдаются один раз и являются бессроч-

ными.
Но  даже  привычные  средства  не должны  уходить  из-под  
контроля. Вот и лабораторные исследования образцов, ото-
бранных из оборота, подтвердили превышение установленных 
нормативов по токсикологическим показателям безопасности.  
К сожалению, не единичные. Такие средства  раздражающе  
действуют  на кожу и слизистые оболочки. Особенно опасны  
они для детей. А потому в соответствии с требованиями зако-
нодательства РФ, партии продукции, не соответствующей 
нормативным требованиям, изымаются из оборота. Сегодня 
происходит именно эта процедура. Речь не идет о прекраще-
нии поставок из-за рубежа или запрете на производство и 
оборот всего объема этой продукции. Из оборота должны 
быть изъяты партии товаров бытовой химии, несоответст-

вие нормативным требованиям которых подтверждено ла-
бораторно. Часть продукции может приостанавливаться до 

подтверждения ее соответствия. Угрозы для рынка товаров бы-
товой химии нет. Однако рисковать здоровьем потребителей, 
экономя на качественных ингредиентах, добавляя дешевые аг-

рессивные, недопустимо. 

Подготовила Ирина Краснопольская

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Министр увидел дно
«Минэкономразвития 
оптимистично смотрит 
в будущее не только на-

счет того, когда вновь наметятся 
положительные темпы роста эко-
номики, но и насколько резким 
будет отскок», — говорит эконо-
мист лондонского отделения 
Barclays Дэниэл Хьюитт. Пока 
один из крупнейших финансовых 
конгломератов Великобритании 
не спешит с переоценкой: там 
ждут падения ВВП России в 2015-
м на 4 процента.

Но финансы из страны будут 
утекать не семимильными шага-
ми, как в 2014-м, уверен Алек-
сей Улюкаев: отток — в пределах 
93 миллиардов (на 3 миллиарда 
больше предыдущих ожиданий). 
В сентябре ведомство опублику-
ет более точные прогнозы, в ко-
торых пока официально значит-
ся совсем иная цифра — 110 мил-
лиардов. Примерно такой же ди-
намики ждет от финансового 
рынка Банк России. Наиболь-
ший оптимист — минфин, чья 
оценка — 80 миллиардов долла-
ров. Правда, она была дана в 
июне, когда курс доллара рав-
нялся 55 рублям.

Нефть, с которой мировые 
финансы не стесняясь пляшут в 
обнимку уже девять месяцев, 
немного отскочила, но из кори-
дора значений кризиса 2008—
2009 годов еще не вырвалась. 
Котировки американского «чер-
ного золота» выглядят сейчас 
хуже всех — ниже 40 долларов за 
баррель; российская Urals выро-
сла выше 44 долларов. Это по-
зволило подняться и фондовому 
рынку РФ.

П о  м н е н и ю  а н а л и т и к о в 
Commerzbank, теперь все зави-
сит от европейских площадок: 
если они продолжат падение, то 
нефть последует тем же путем. 
Однако это, скорее всего, будет 
справедливо только в случае, 
если тренд на понижение сохра-
нится на пару дней. Не может же 
спрос на сырье сокращаться на 
10 процентов в неделю. Ряд ана-
литиков полагают, что сейчас 
резкие движения цены нефти, 
которая тащит за собой курс ру-
бля, вызваны крупными спеку-
ляциями. Но страдают от этого 
все.

Валюты стран Латинской 
Америки падали в моменте до са-
мых низких показателей с 1992 

года. Американский промыш-
ленный индекс Dow Jones терял 
тысячу пунктов в понедельник, 
но вчера более-менее пришел в 
норму. Немецкий фондовый ры-

нок ослабевал на 3 процента, а 
американская биржа NASDAQ и 
вовсе просела на 8 процентов. 
На этом фоне Россия выглядит 
если не лучше всех, то и не хуже. 

Мы, скорее, «в тренде», говорит 
доцент кафедры фондовых рын-
ков и финансового инжиниринга 
РАНХиГС при президенте РФ 
Сергей Хестанов. Остается глав-
ный вопрос: кто все это затеял?

Западные эксперты,  уже 
окрестившие прошедший ура-
ган на рынках «кровавой ба-
ней», списывают все на Китай, 
который девальвировал свою ва-
люту. Чем хуже дела в экономике 
Поднебесной, тем меньше она 
потребляет сырья и металлов, 
следом растет дисбаланс спроса 
и предложения на товарных 
рынках и тяжелее проблемы у 
главных торговых партнеров 
КНР. Банальная цепная реакция, 
на которую не меньшими прова-
лами на рынках реагируют, к 
примеру, Австралия и Канада, 
где высок уровень экспорта сы-
рья.

То, что рубль дешевеет, не ра-
дует россиян как граждан стра-
ны, но, как ни парадоксально, 
это же сильно повышает устой-
чивость финансовой системы 
России, то есть дает дополни-
тельные отчисления в бюджет. 
Таким мнением с РИА Новости 
поделился глава Комитета Гос-
думы по экономполитике Анато-

лий Аксаков.  Сегодня бюд-
жет-2015, принятый нижней па-
латой парламента в апреле, 
предполагает, что среднегодо-
вая цена нефти Urals составляет 
50 долларов за баррель, а курс 
доллара — 61,5 рубля. Цифры 
практически совпадают с ны-
нешним прогнозом минэконо-
мразвития, а значит, если рынок 
преодолеет эти уровни, то по-
ступления в бюджет вырастут 
вместе со способностью госу-
дарства исполнять свои обяза-
тельства перед бюджетниками, 
пенсионерами и незащищенны-
ми слоями населения.

«В 1998 году катастрофа 
была вызвана тем, что государ-
ство упорно пыталось поддер-
живать рубль резервами, — про-
должает Сергей Хестанов. — Сей-
час никто не тратит их на это, и 
поэтому рубль амортизировал 
удар по государству и людям». К 
тому же резкое падение фондо-
вых площадок хоть и выглядит 
ужасающе, на самом деле тако-
вым не является. Как уже писала 
ранее «Российская газета», 
взлет на китайских биржах изна-
чально включал в себя высокий 
уровень спекуляций, а значит, и 
его падение практически не от-
ражается на реальной экономи-
ке. К примеру, если бы такие же 
данные пришли из США, то это 
означало бы осязаемые пробле-
мы во всем мире.

Алексей Улюкаев не склонен смо-
треть на ситуацию в экономике 
сквозь розовые очки.

Акцент

 Даже привычные средства 
бытовой химии не должны 
уходить из-под контроля

Акцент

 Низкий курс рубля, как ни парадоксально, 
идет бюджету РФ на пользу: в казну поступит 
больше денег, чем предполагалось, а значит, 
все пенсии и зарплаты государство выплатит

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Внутренняя миграция 
вместо внешней

В конце прошлого года был 
принят очень важный закон, ко-
торый направлен на то, чтобы 
стимулировать не внешнюю 
трудовую миграцию, а внутрен-
нюю. Речь идет о том, что целый 
ряд регионов получит необхо-
димые средства на поддержку 
работодателей, привлекающих 
на работу граждан из других 
субъектов Российской Федера-
ции.

Отмечу, что в нашей стране 
есть территории с высокой на-
пряженностью на рынке труда, 
но есть и регионы, испытываю-
щие большую потребность в ра-
бочей силе. Раньше внутренняя 
трудовая миграция была направ-
лена преимущественно в Мо-
скву, Московскую область и 
Санкт-Петербург. Новый закон 
должен переориентировать эти 
потоки. Актуальным является 
привлечение трудовых ресурсов 
в субъекты Федерации, являю-
щиеся стратегически важными 
для России, например, в пригра-
ничные территории, на Дальний 
Восток и в Сибирь. Также целе-
сообразно стимулировать пере-
езд граждан в те регионы, где ре-
ализуются значимые инвестици-
онные проекты, формируются 
или развиваются инновацион-
ные кластеры и особые экономи-
ческие зоны и которые при этом 
испытывают потребность в до-
полнительных работниках.

20 апреля 2015 года прави-
тельство своим распоряжением 
утвердило перечень субъектов 
Федерации, которые активно 
осуществляют инвестиционные 
проекты, но не могут обеспе-
чить их трудовыми ресурсами 
за счет собственных жителей. 
Это Забайкальский, Камчат-
ский, Красноярский, Пермский, 
Приморский и Хабаровский 
края, Амурская, Архангельская, 
Калужская, Липецкая, Магадан-
ская, Мурманская, Новосибир-
ская и Ульяновская области, Чу-
котский автономный округ.

В целом в этих регионах пла-
нируется реализация около 70 
инвестиционных проектов. За-
явленная работодателями по-
требность в работниках состав-
ляет 223,5 тысячи человек. Она 
намного превышает числен-
ность безработных граждан в 
данных субъектах Федерации и 
работников, предполагаемых к 
увольнению.

Принятый закон позволит 
начать исполнение региональ-
ных программ повышения мо-
бильности трудовых ресурсов в 
перечисленных субъектах РФ и 
уже в этом году привлечь почти 
3,5 тысячи человек для осу-
ществления инвестпроектов.

Размер финансовой поддер-
жки, предоставляемой работода-
телю для привлечения одного ра-
ботника, составит 225 тысяч ру-
блей. Из них 150 тысяч рублей — 
субсидии из федерального бюд-
жета, а еще 75 тысяч — из бюдже-
та региона. На эти цели в 2015 
году с федерального уровня бу-
дет выделено 2,25 млрд рублей, в 
2016 году — 10,5 млрд рублей, в 
2017-м — 16,5 млрд рублей, а в 
2018-м — уже 22,5 млрд рублей.

Программы повышения мо-
бильности трудовых ресурсов 
предусматривают создание 
привлекательных условий для 
переезда работников и закре-
пления их на новом месте. На-
пример, такими условиями яв-
ляются компенсация расходов 
на проезд, наем или аренда жи-
лья, обустройство, обучение.

На прошлой неделе эти про-
граммы обсуждались и на встре-
че Дмитрия Медведева с гра-
жданами в приемной председа-
теля партии «Единая Россия» в 
Амурской области. Премьер-
министр отметил их актуаль-
ность и значимость.

Но, к сожалению, на сегод-
няшний день принимаемые в 
этой сфере меры не слишком 
широко известны. Необходимо, 
чтобы работодатели больше 
знали о них и пользовались ими. 
В условиях, когда в России есть 
безработица, депрессивные ре-
гионы, моногорода, в которых 
происходит сокращение рабо-
чих мест, привлекать большое 
количество трудовых мигран-
тов из других стран неправиль-
но. В первую очередь работой 
должны быть обеспечены сами 
россияне. Осуществление тру-
довой деятельности на достой-
ных условиях позволит повы-
сить уровень доходов граждан и 
даст стимул к их профессио-
нальному развитию.

В случае получения 
«усеченной визы» 
Валентина 
Матвиенко может 
отменить поездку

Эксперты рассчитали курс 
доллара на новогодние 
каникулы 
www.rg.ru/art/1156355

Среда

Андрей Исаев,
заместитель 
председателя 
Государственной Думы
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Бытовая химия может 
стать гораздо менее 
доступной для россиян 
из-за высокой импор-
тной составляющей на 
этом рынке, отмечают 
эксперты.
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YЧерез 10 лет россияне откажутся от иностранных 
продуктов — видеокомментарий на сайте 
www.rg.ru/art/1156098
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ТУРИЗМ Туристы смогут 
свободно передвигаться 
внутри Шенгенской зоны

Визы — 
чемоданами

Алена Узбекова

РЕШЕНИЯ в отношении перемещений внутри Шенген-
ской зоны не должны отразиться на туристах, заявил гла-
ва представительства ЕС в России Вигаудас Ушацкас.

О возможных ограничениях заговорили в связи с про-
блемой нелегальной миграции. В Шенгенскую зону вхо-
дят 26 государств, и пока граждане, имеющие соответст-
вующее гражданство или шенгенскую визу, свободно пе-
ремещаются между странами. Этим активно пользуются 
туристы. «Нелегальная миграция и беженцы являются 
большим вызовом для стран Евросоюза, но это не будет 
иметь какого-то влияния для безопасной и планомерной 
выдачи шенгенских виз для граждан России», — заявил 
Вигаудас Ушацкас и добавил, что речи об ограничении 
перемещения туристов также нет. В крайнем случае мо-
гут попросить предъявить паспорт с визой на границе.

Еще одна важная 
тема — новая проце-
дура оформления вы-
дачи шенгенских виз, 
которая стартует в 
РФ с 14 сентября. 
Граждане, собираю-
щиеся поехать в стра-
ны ЕС, должны будут 
сдать отпечатки деся-
ти пальцев и сделать 
цифровую фотогра-
фию в консульстве 
или визовом центре страны въезда. Биометрические дан-
ные необходимо будет предоставлять раз в пять лет.

Представительство ЕС в России запустило специаль-
ный сайт www.evrovisa.info, на котором можно получить 
ответы практически на все опросы, касающиеся нового по-
рядка оформления виз. Единственным вопросом, вызыва-
ющим сложности, по мнению экспертов, пока остается не-
обходимость поездок в соседние регионы для жителей не-
больших населенных пунктов, в которых нет возможности 
собрать биометрические данные. Несмотря на то, что спе-
циальными техсредствами оборудованы 60 консульств и 
350 визовых центров от Калининграда до Владивостока, 
проблемы могут быть. «Если раньше турист мог подать до-
кументы в турфирму и ждать оформления визы, сейчас 
ему придется самостоятельно ехать в визовый центр или 
консульство. Для жителей многих регионов это будет озна-
чать необходимость покупки билета в город, где находится 
визовый центр, возможно, платы за ночлег. Это дополни-
тельные расходы, которые могут привести к падению тур-
потока», — отметила пресс-секретарь Российского союза 
туриндустрии Ирина Тюрина. По ее мнению, отчасти ре-
шить эту проблему могли бы мобильные пункты оформле-
ния виз нового образца. «Специалист визового центра с 
чемоданчиком может приезжать на дом и собирать дан-
ные. По сути, это коммерческая услуга визового центра, но 
она недешевая», — пояснила Ирина Тюрина.

Проблемы с офор-
млением шенген-
ских виз нового 
образца могут быть 
в малых городах

Все новости туризма 
www.rg.ru/sujet/5087

СТРАХОВАНИЕ Центробанк предложил формулу 
расчета утраты товарной стоимости машины

Авария с доплатой
Владимир Баршев

Претендовать на выплату по 
утрате товарной стоимо-
сти автомобиля смогут 

только владельцы машин, воз-
раст которых не превышает пяти 
лет. При этом вводятся довольно 
серьезные ограничения по такой 
компенсации.

Соответствующий проект 
указания  Центробанка вывешен 
на Едином портале размещения 
информации о проектах законо-
дательных актов для обществен-
ного обсуждения. Напомним, что 
в прошлом году Верховный суд 
обязал страховые компании учи-
тывать в своих расчетах выплат 
пострадавшим в авариях утрату 
товарной стоимости. Поводом 
для такого решения стало много-
численное количество судебных 
разбирательств. Понятно, что по-

страдавший в аварии автовладе-
лец получает некую сумму на ре-
монт своего автомобиля. Однако, 
вот беда, автомобиль того же года 
выпуска и в такой же комплекта-
ции, но не попадавший в ДТП сто-
ит значительно дороже, чем тот, 
который в аварии побывал.  

Но как определить эту утрату 
товарной стоимости? Как прави-
ло, суд полагался на мнение эк-
спертов, которые приводили свои 
расчеты. Иногда по совершенно 
непонятным причинам судья со-
кращал эту сумму. Страховые 
компании вовсе предпочитали не 
брать в расчет столь неопределен-
ную трату. После решения Вер-
ховного суда необходимо было 
что-то делать. В итоге появилось 
это указание Центробанка, кото-
рое разработал Российский союз 
автостраховщиков вместе с мини-
стерством юстиции.

Правда, перед тем как выве-
сить документ на regulation.gov.
ru, ЦБ внес в него свои техниче-
ские корректировки. Они мало 
интересны автовладельцам. 
Просто согласование их потребу-
ет дополнительного времени. 

Но вернемся к документу. На 
компенсацию по утрате товар-
ной стоимости смогут претендо-
вать только автовладельцы, ма-
шинам которых менее пяти лет 
(для легковых машин и туристи-
ческих автобусов) или одного 
года для грузовиков и автобусов 
отечественного производства, 
двух лет для грузовиков и автобу-
сов иностранного производства. 
Износ деталей согласно расчету 
по методике, утвержденной ЦБ, 
не превышает 40 процентов. На-
помним, что согласно этой мето-
дике износ не может быть больше 
50 процентов в принципе.

Утрата товарной стоимости 
не рассчитывается, если не было 
сложного ремонта, связанного с 
нагревом и реставрацией, а так-
же если ранее эта деталь уже ре-
монтировалась. 

При этом утрата товарной 
стоимости устанавливается пу-
тем сложения коэффициентов, 
установленных для разного рода 
работ по разным деталям. В об-
щем, в двух словах этого не объя-
снить — необходимо ознакомить-
ся с таблицей, приведенной в 
проекте. 

Как пояснил «РГ» исполни-
тельный директор РСА Евгений 
Уфимцев, главное достижение 
этого документа в том, что он во-
обще создан. Как только он будет 
утвержден, у страховщика поя-
вятся четкие основания для воз-
мещения утраты товарной стои-
мости.

Кошелек Какие товары неизбежно подорожают из-за снижения курса рубля

Пятерочка цен
Игорь Зубков, Ярослав Николаев, 
Тарас Фомченков

О
слабление курса ру-
бля, пик которого 
пришелся на поне-
дельник, неизбеж-
но приведет к подо-

рожанию целого ряда товаров. 
Пусть и не сразу, но ценники 
начнут переписывать на мно-
гие виды продукции, которые 
не производятся в России, а вво-
зятся из-за рубежа за валюту. В 
первую очередь под раздачу 
попадут электроника, автомо-
били, алкоголь, чай, кофе и авиа-
билеты.

«РГ» решила разобраться, как 
вырастут цены на популярные 
среди россиян товары.

Алкоголь
Подорожание коснется, ко-

нечно, далеко не всей линейки 
алкогольной продукции. Раско-
шелиться придется любителям 
элитных напитков. Дорогие 
вина, виски, ром, текила, джин и 
элитная водка скоро подорожа-
ют на 10 — 15 процентов, прогно-
зирует эксперт в сфере рынка ал-
коголя Денис Пузырев. Но пока у 
крупных импортеров есть товар-
ные запасы, которые были ввезе-
ны в Россию на предыдущих, бо-
лее высоких уровнях рубля. И эта 
продукция пока будет прода-
ваться по старой цене.

«Но это не будет продолжать-
ся вечно. Сами компании гово-
рят, что они внимательно следят 
за валютной конъюнктурой, 
пока конкретных планов повы-
сить цены нет. Но впереди высо-
кий сезон — время перед Новым 
годом. Для компаний, которые 
торгуют большими количества-
ми алкоголя, этот сезон начнется 
в конце октября. Спрос повысит-
ся. Если до середины сентября 
рубль не будет отыгрывать пози-
ции, они начнут повышение 
цен», — предсказывает собесед-
ник «РГ».

Чай и кофе
Из-за ослабления рубля чай-

но-кофейная продукция также 
может подорожать, рассказал 
«РГ» гендиректор «Росчайкофе» 
Рамаз Чантурия. По его словам, 
порядка 70 — 80 процентов себе-
стоимости этих продуктов фор-
мируется валютной составляю-
щей. «В этом смысле нам повезло, 
что за последние пятнадцать лет 
вся перерабатывающая промыш-
ленность находится на террито-
рии России. Благодаря тому, что 
чайно-кофейное сырье перераба-
тывается на нашей территории, 
валютный фактор в ценообразо-
вании снижен на 20 — 30 процен-
тов», — говорит эксперт.

Но у наших поставщиков и го-
сударства есть возможности не 
допустить глобального ценового 
сдвига на рынке. Импортеры мо-
гут найти пути оптимизации це-
нообразования для того, чтобы 
цены не изменились. То есть, к 
примеру, ввозить чай не из Ки-
тая, Индии и Цейлона, а из Арген-
тины. 

«Но основным способом опти-
мизации ценообразования явля-
ется работа с ценовыми сегмента-
ми. За счет повышения наценки в 
премиальном сегменте можно до-
тировать сегмент экономкласса. 
А если  государство снизит НДС 
по этой категории товаров с 18 до 
10 процентов, то это поможет 
противостоять ценовым колеба-
ниям», — замечает Чантурия.

Авиабилеты
Цены на международные ави-

аперевозки стандартно реагиру-
ют на любое ослабление рубля, 

регулярно корректируясь в 
зависимости от курса. Се-
годня цены на авиаби-
леты иностранных 
компаний-перевоз-
чиков начнут доро-
жать предположи-
тельно на 7,5 — 
11,6 процента. Та-
кая информация 
содержится в те-
леграмме Между-
народной ассоциа-
ц и и  в о зд у ш н о го 
транспорта .  Курс 
этой организации уже 
девять лет привязан к кур-
су рубля к евро и доллару, 
округленному до 50 копеек в 
большую сторону. 

Автомобили
Одними только билетами на 

самолет влияние подорожавших 
доллара и евро не ограничится. 
Через неделю стоимость автомо-
билей многих иностранных ма-
рок как производимых в России, 
так и ввозимых из-за рубежа мо-
жет вырасти минимум на пять 
процентов. Не останутся в сторо-
не и исконно отечественные мар-
ки, уверены эксперты. Подеше-
вевший рубль дорого обходится 
отечественному производителю 
из-за того, что иномарки, сходя-
щие с конвейеров внутри РФ, до 
сих пор более чем наполовину 
состоят из импортных деталей. 

Слабеет рубль, растут цены 
на комплектующие, соответст-
венно, заводам ничего не остает-
ся, как поднимать отпускную 
стоимость своих автомобилей. 
Почти наверняка подорожают 
такие марки автомобилей, как 
Ford, Suzuki, Peugeot и Citroen. 
Однако эксперты «РГ» уверены, 
что только ими одними дело не 

ограничится. Как и планка в пять 
процентов роста стоимости не 
будет являться максимальной.

Все будет зависеть от динами-
ки курсов, уверен исполнитель-
ный директор агентства «Авто-
стат» Сергей Удалов. «Если даль-
нейшего роста евро и доллара не 
будет, то конкуренты названных 
марок могут не поднять цены, за-
бирая себе долю рынка. Если же 
валюты будут расти и дальше, то 
цены вырастут еще на столько 
же, процентов до десяти. И мож-
но сказать, что это произойдет 
практически со всеми марками, 
которые продаются или произво-
дятся в нашей стране», — считает 
эксперт.

При этом он подчеркнул, что 
ситуация будет похожа на то, что 
было в ноябре-декабре прошлого 
года, когда цены так же не успева-
ли меняться вслед за снижением 
рубля. Те марки, которые у нас не 
производятся, поднимут цены на 
большую величину, чем те, у ко-

торых есть местная сборка вну-
три страны. Есть и еще один ва-
риант смягчить ситуацию, счита-
ет Удалов. «Автопроизводители и 
дилеры могут избавиться или со-
кратить скидочные сезонные 
летние программы. И цены таким 
образом поднимут, и лояльность 
клиентов сохранят», — предпола-
гает он.

При этом подорожание авто-
мобилей сейчас в большой степе-
ни вынужденное дело, уверен он. 
«Рынок и так низкий, все пред-
почли бы больше продавать. Есть  
шанс, что как только ситуация 
нормализуется, снова вернутся 
как минимум скидочные про-
граммы», — резюмировал он.

Бытовая техника 
и электроника

Цены на бытовую технику и 
электронику будут скоро повы-
шены, рассказали «РГ» предста-
вители торговых сетей. По их 
словам, растут закупочные цены 
и повышение розничных цен во-
прос времени. Пока на полках 
еще достаточно товаров, 
закупленных по бо-
лее низкому курсу, 
но даже у гипер-
маркетов с хоро-
шим товарным 
з а п а с о м  о н 
рано или позд-
но закончится, 
и новые закупки 
они делают по но-
вым ценам, говорит 
директор по закуп-
кам электронного 
дискаунтера «Сити-
линк» Павел Кома-
ров. 

Касается это и тех-
ники, производимой в 
России, так как часть 
комплектующих 
все равно импор-
тные. Но на то-
вары отечест-
венной сборки 
цены должны 

расти медленнее. Так, сделаны в 
России 95 процентов стиральных 
машин и телевизоров, 80 процен-
тов холодильников, говорит 
представитель «М.Видео» Юлия 
Зотова. 

Рост цен неизбежен, но в ка-
кие сроки и насколько, это будет 
определяться возможностями и 
стратегией как производителей 
техники, так и розничных компа-
ний, считает замдиректора де-
партамента аудита розничной 
торговли компании GfK Наталья 
Моржова. Чтобы избежать экс-
тремального падения спроса, ги-
пермаркеты цены повышают 
медленнее, чем идет изменение 
курса валют, говорит представи-
тель «Позитроники» Ирина Де-
мина. При этом опять же повы-
шение цен происходит не момен-
тально, вторят друг другу пред-
ставители торговых сетей. Ком-
мерческий директор компании 
«Юлмарт» Олег Пчельников уве-
ряет, что ситуация с ценами была 
бы стабильной до тех пор, пока 

доллар находился в диапазоне 
от 50 до 67 рублей за доллар. 
При таком уровне курса про-
изводители готовы брать на 
себя курсовые риски, гово-
рит Пчельников. 

В более длительной пер-
спективе уже заметно сме-
щение спроса с наиболее 
узнаваемых дорогих ма-
рок на более дешевые 
так называемые В-брен-
ды, говорит Ирина Де-
мина. На волне кризиса 
еще вчера никому не из-
вестные марки теснят 
флагманов рынка, поль-
зуясь тем, что истощен-
н ы й  а н т и к р и з и с н о й 

борьбой покупатель не го-
тов платить за тот же товар на 
треть больше. 

Ассортимент  будет  и 
дальше эволюционировать. 
Чем выше поставщик под-
нимает цены в связи с ро-
стом курса доллара, тем 
больше риск, что этот товар 
продаваться не будет — по-
купатель продолжает полу-
чать зарплату в рублях. В 
итоге больше всего постра-
дает средний ценовой сег-
мент, нижний скорее всего 
останется без изменений, 
так как на место покупате-
ля, отказавшегося от покуп-
ки, придет покупатель из 
среднего звена. И в высоком 
ценовом диапазоне тради-
ционно произойдут мини-
мальные изменения — кто 
раньше мог позволить себе 
потратить на технику не-
сколько сотен тысяч, может 
это позволить и сейчас, го-

ворит Павел Комаров.
Радует по крайней мере то, 

что сезонность сейчас ничем не 
отличается от прошлых лет. В 
конце лета переток спроса из те-
левизоров в ноутбуки и товары 
для школы сохраняется неизмен-
ным из года в год, говорит пресс-
секретарь «Эльдорадо» Юлия За-
вьялова. Как обычно в это время 
года, падают продажи кондицио-
неров и холодильников. Этот ав-
густ отличается от предыдущих 
повышенным спросом на смар-
тфоны. Ближе к зимним праздни-
кам продавцы готовятся к обыч-
ному сезонному всплеску поку-
пательской активности. 

Но повторения прошлогодней 
истории с ажиотажным предно-
вогодним спросом не ожидается, 
говорит Ирина Демина. Наталья 
Моржова из GfK, напротив, по-
вторение декабрьского ажиота-
жа считает вполне возможным, 
но при этом допускает, что ры-
нок сдержит цены для привлече-
ния спроса. 
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Дарить девушкам флагманские модели телевизоров, телефонов и планшетов (вместо цветов) кава-
лерам скоро станет несколько накладнее.
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Чашка кофе не только взбодрит, 
ее цена может и расстроить.
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За ценами на продукты 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/3131
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Отметить праздники в компании с дорогим алкоголем влетит россиянам в 
копеечку. Виски, текила, джин и сухие импортные вина могут подорожать 
примерно на 10—15 процентов.

Красный свет зарубежным путешествиям россиян повышение цен на авиаби-
леты не включит, но снизить их количество — может.

Взмоют ли вверх цены на машины, покажет дальнейшая динамика курсов валют.

Компания ПАО  
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса: 

«Поставка нерудных материалов  
в период с 01.11.2015 г. по 31.03.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Могильникова Анастасия Михайловна,  

8 (3424) 29-56-56

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 19.08.2015 г.  на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ПАО  
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса: 
«Поставка запасных частей  

к железнодорожному транспорту в период 
с 01.10.2015 г. по 31.03.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Беляева Наталия Ивановна,  

8 (3424) 29-57-05

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 24.08.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФОБИИ Эстония хочет 
отгородиться от России 

Забор 
в помощь

Марина Алешина

ВЛАСТИ Эстонии нашли суперсовременный способ по-
высить обороноспособность страны. Они решили вы-
строить... забор на границе с Россией, которая, как не 
устают повторять местные пропагандисты, якобы «угро-
жает» прибалтийской республике.

О планах департамента полиции и пограничной ох-
раны Эстонии сообщила газета Postimees. Стена в два 
с половиной метра — размером с солидный дачный за-
бор — призвана стать надежной защитой эстонских ру-
бежей и неплохим вложением средств. На «работы по 
техническому усилению границы», по данным издания, 
планируется выделить 71 миллион евро. Они должны 
начаться в 2018 году.

Ограждение, которое, по мысли местных стратегов, 
охватит две трети сухопутной части границы с РФ за 
исключением заболоченной местности, для пущей 
надежности обнесут сверху колючей проволокой. 
Эстонские власти также планируют установить прег-
раду для диких зверей, которые то и дело норовят втор-
гнуться на территорию республики. Похоже, что нын-
че Таллин куда больше озабочен «российской угро-
зой» и кабанами-нелегалами, нежели реальными про-
блемами в ЕС. Например, миграционной. А ведь еще 
недавно Эстония возмущалась обязательными квота-
ми на прием беженцев из Средиземноморья. Но пере-
ключить внимание на восточного соседа никогда не 
лишне.

Авторитетно Глава МИД ФРГ поставил под сомнение 
пользу антироссийских санкций

Европа съест себя

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

М
инистр иностран-
ных дел ФРГ Франк-
Вальтер Штайн-
майер в своей при-
ветственной речи в 

начале экономического форума 
14-й посольской конференции в 
германском МИДе подчеркнул не-
заменимость и важность Минских 
соглашений для урегулирования 
кризиса на Украине. Кроме того, 
глава германского дипломатиче-
ского ведомства заявил, что в ин-
тересах сохранения добрых отно-
шений с Россией нельзя делать 
ставку на экономические санкции 
против Москвы.

Глава МИД ФРГ подчеркнул, 
что с вызовами современности 
можно эффективно бороться 
только в одном случае, а именно: 
если главные актеры международ-
ной политики не выпустят из поля 

зрения решающий фактор — буду-
щую роль России. Штайнмайер 
процитировал при этом умершего 
на прошлой неделе социал-демо-
кратического политика Эгона 
Бара, который постоянно призы-
вал к пересмотру стратегии Запа-
да по отношению к нашей стране. 
«Альтернативы отношениям с 
американскими союзниками для 
нас нет, а Россию с европейского 
континента не сдвинуть», — преду-
преждал мудрый соратник быв-
шего канцлера Вилли Брандта.

Социал-демократ Штайнмайер 
подчеркнул, что эти слова оста-
нутся путеводными и после смер-
ти Эгона Бара. Министр также 
указал на то, что при всех усилиях 
по урегулированию украинского 
кризиса необходимо постоянно 
задаваться вопросом, как можно в 
долгосрочной перспективе интег-
рировать Россию в международ-
ную архитектуру безопасности. 
Этот вопрос неоднократно затра-
гивала и глава Христианско-демо-
кратического союза канцлер Ан-

гела Меркель, однако не так реши-
тельно и скорее отдавая предпоч-
тение другой теме — демократиза-
ции Украины. Для консервативно-
го канцлера важнее были и оста-
ются территориальные успехи 

при интеграции окраинных стран 
СНГ в европейскую структуру, 
чем развитие серьезных долгос-
рочных отношений с Москвой. 
Штайнмайер, который стал мини-
стром иностранных дел во второй 
раз в рамках коалиционного пра-
вительства консерваторов и соци-
ал-демократов, в духе социал-де-
мократической политики сближе-
ния с Россией постоянно пытался 
осторожно, однако решительно 
переставлять акценты. «Как мы, 
так и наши американские партне-
ры поняли: в многочисленных 
кризисах, прежде всего в Сирии, 
без России мы не сможем найти 
никакого решения», — подчеркнул 
глава МИД ФРГ.

Назвав процесс выполнения 
Минских соглашений «далеким 
от совершенства», Штайнмайер 
констатировал в своей речи на 
открытии форума, что он остает-
ся «единственным путем, кото-
рый у нас есть». Именно он, по 
словам министра, должен приве-
сти к перемирию и затем к поли-
тическим решениям.

Глава германского дипведом-
ства заявил: «В интересах наших 
хороших отношений с Россией 
санкции не могут быть послед-
ним словом. Мы должны быть за-
интересованы в том, чтобы най-
ти новую перспективу для рос-
сийско-немецких отношений, и 
не только ради экономики».

На международных форумах Сергей Лавров и Франк-Вальтер Штайнмайер не упускают возможности побеседовать «тет-а-тет». 

Акцент

 Глава МИД ФРГ считает 
важной интеграцию России 
в международную 
архитектуру безопасности

ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА

ГРОМКОЕ ДЕЛО Вынесенный в отношении России вердикт имеет все признаки 
«политического заказа» 

Гаагский суд поощрил пиратов
Евгений Шестаков

Вердикт Международного 
арбитражного суда в Гааге, 
который обязал Россию вы-

платить Нидерландам компенса-
цию за арест в 2013 году ледоко-
ла «Арктик Санрайз», принадле-
жащего экологической организа-
ции «Гринпис», дискредитирует 
эту судебную инстанцию, подни-
мая вопрос о ее политической ан-
гажированности.

По мнению официального 
представителя МИД России Ма-
рии Захаровой, принятое в Гааге 
решение «нарушает законные 
права частных лиц и прибреж-
ных стран». Постоянная палата 
третейского суда посчитала, что 
у Москвы не было оснований 
предъявлять обвинения в пират-
стве активистам «Гринпис», ко-
торые пытались захватить газ-
промовскую платформу «При-
разломная» в качестве акции 
протеста против нефтедобычи в 
Арктике. При этом, по мнению 
Захаровой, арбитраж фактиче-
ски проигнорировал приведен-
ную Россией «обширную практи-
ку государств по противодейст-
вию незаконным акциям «Грин-
пис» на море и их пресечению» 

В итоге суд потребовал от Мо-
сквы компенсировать матери-
альный и нематериальный ущерб 
экипажу ледокола «Арктик Сан-
райз», а также расходы Нидер-
ландов, которые  предоставили 
банковские гарантии для освобо-

ждения ходившего под голланд-
ским флагом и с голландским 
экипажем судна. В заявлении ми-
нистерства иностранных дел Рос-
сии говорится, что подобный 
вердикт «вызывает серьезную 
озабоченность поскольку, по 
сути, поощряет отнюдь не мир-
ную протестную деятельность на 
море, которая создает помехи 
для осуществления абсолютно 
правомерной деятельности 
стран в исключительной эконо-

мической зоне и на континен-
тальном шельфе». Почему же 
расположенный в Нидерландах 
суд вопреки ранее сложившейся 
судебной практике принял весь-
ма спорное решение, которое 
полностью одобряет акции акти-
вистов «Гринпис»? Ведь очевид-
но, что какими бы благими наме-
рениями не руководствовались 

экологи, их действия нарушали 
международное право и по фор-
мальным признакам могли быть 
квалифицированы как пиратст-
во. На это указал, комментируя 
инцидент, президент России Вла-
димир Путин: «наши правоохра-
нительные органы, наши погра-
ничники не знали, кто пытается 
захватить платформу под видом 
организации «Гринпис». Особен-
но на фоне кровавых событий, 
которые происходили в Кении (в 
этой стране террористы захвати-
ли крупный торговый центр. — 
Прим. ред), всякое ведь могло 
быть».

Спецназу Погранслужбы ФСБ 
России понадобилось применить 
оружие, чтобы  остановить судно 
«Гринпис», которое зашло без 
разрешения на территорию Се-
верного морского пути. Впослед-
ствии статья «пиратство», по  ко-
торой было заведено против эко-
логов в России уголовное дело, 
была изменена на более мягкую 
— хулиганство. Но в Нидерландах, 
похоже, не оценили гуманность 
российской Фемиды. Голланд-
ское правительство с подачи 
«Гринпис» обратилось в гааг-
ский арбитраж и суд оправдал ху-
лиганов от экологии, поощрив 
тем самым «Гринпис» на новые 
противоправные шаги.

Любопытно, что в ситуациях, 
когда дело касается нападений 
гринписовцев на объекты, при-
надлежащие странам Евросоюза, 
власти Нидерландов не вмешива-

ются дабы не нарушать преслову-
тую европейскую солидарность. 
Наиболее показательной в этой 
связи стала попытка активистов 
«Гринпис» на том же ледоколе 
«Арктик Санрайз» в ноябре 2014 
года проникнуть на буровое суд-
но, принадлежащее нефтегазово-
му концерну «Репсоль». Плат-
форма находилась в районе Ка-
нарских островов. Два катера ис-
панских ВМС протаранили над-
увные лодки, на которых гринпи-
совцы плыли к буровой, в резуль-
тате чего два активиста получили 
травмы. Капитана «Арктик Сан-
райз» задержала испанская поли-
ция за нарушение «морской орга-
низации дорожного движения», а 
ледокол был арестован. Кстати, 
залог за судно пришлось выпла-
чивать самой «Гринпис»: прави-
тельство Нидерландов в это дело 
демонстративно не вмешива-
лось.  Пресс-служба министерст-
ва обороны Испании тогда про-
комментировала инцидент сле-
дующим образом: борцы за за-
щиту окружающей среды совер-
шали преступление, приблизив-
шись к буровому судну, и воен-
ные были обязаны защитить не-
фтяников.  Никаких исков в гааг-
ский трибунал после того случая 
ни «Гринпис», ни правительство 
Нидерландов не подавали, что 
лишний раз подтверждает вер-
сию о том, что вынесенный в Гаа-
ге приговор в отношении России 
имеет признаки «политического 
заказа».

Украинских политиков, журналистов и аналитиков, похо-
же, постигло жестокое разочарование от встречи прези-
дента страны Петра Порошенко с канцлером Германии Ан-
гелой Меркель и главой Франции Франсуа Олландом. Во-
преки щедро публиковавшимся до этого анонсам от 
«источников» в президентской администрации — про изме-
нение «нормандского формата» и других ожидаемых по-
блажках, — ничего этого в реальности не случилось. Веро-
ятно, поэтому основные украинские издания во вторник не 
напечатали ни одной аналитической статьи по итогам визи-
та и освободили от работы многочисленных экспертов и 
аналитиков, готовых петь Порошенко осанну просто за 
факт его существования.
Все ограничилось сухими информационными заметками и 
цитированием спича Порошенко, произнесенного по ито-
гам переговоров, в котором тот попросту собрал вместе 
все ранее использованные риторические фигуры и пропа-
гандистские шаблоны. Большинство киевских СМИ даже 
не сообщили о телефонном разговоре Ангелы Меркель и 

Владимира Путина, состоявшемся сразу по окончании 
оскорбительно непродолжительной встречи европейских 
лидеров с украинским президентом. Очевидно, эта но-
вость явно противоречила установкам министерства ин-
формационной политики, вдалбливавшего в голову укра-
инцам мысль о скором отстранении Москвы от мирного 
процесса, включении в него Польши и США и прочих «не-
приятных для России сюрпризах».  Тем временем Украина 
прекратила импорт электроэнергии из России, о чем офи-
циально сообщила госкомпания «Укрэнерго». О причинах 
остановки импорта и о том насколько долго он продлится, в 
компании не сообщают. Ранее, 7 августа, Украина запроси-
ла у России дополнительные мощности для покрытия де-
фицита в своей энергосистеме. При этом, если верить не-
которым украинским изданиям, часть дешевого россий-
ского электричества правительство Яценюка тут же прода-
ло в Польшу, по цене в два раза выше закупочной.

Подготовил Петр Лихоманов

«Экологи» с этого ледокола пират-
скими методами пытались захва-
тить платформу «Газпрома». 

ЦИТАТА
Премьер Италии Маттео Ренци:
Думать о том, чтобы организо-
вать в Европе противостояние с 
Россией, как делают некоторые 
страны, только недавно вошед-
шие в наше сообщество, — траги-
ческая ошибка. Европа не может 
быть построена вокруг противо-
стояния со своим самым боль-
шим соседом.
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ЕВРОСОЮЗ Болгария ставит 
«железный занавес» 
перед незаконными 
мигрантами

Удержат танки

Владислав Рильский

КАК БОРОТЬСЯ с нелегальными мигрантами, которые 
за несколько последних недель стали главной угрозой 
для безопасности большинства европейских стран? 
Пока в Македонии просят ЕС предоставить дополнитель-
ный транспорт для перевозки десятков тысяч нелегалов, 
а в Греции ждут еврофинансирования палаточных город-
ков, в Болгарии решили действовать по-военному жест-
ко. Таким образом София приступила к строительству 
своего «железного занавеса».

Как передает ТАСС, на границу с Македонией для пре-
дотвращения про-
никновения в страну 
беженцев и нелегаль-
ных мигрантов бол-
гарские власти пере-
брасывают броне-
технику. Об этом со-
общили в миноборо-
ны страны. Впрочем, 
дабы не прослыть в 
Брюсселе слишком 
агрессивной нацией, представитель военного ведомства 
Болгарии Николай Караиванов попытался «завернуть» 
эту новость в максимально дипломатическую «упаков-
ку». Он заверил, что «на данном этапе мы собираемся 
лишь превентивно усилить контроль на государственной 
границе, который осуществляют полицейские силы».

И все же болгарским СМИ стало известно, что «лишь 
превентивное усиление контроля» в действительности 
привело к тому, что на четырех погранпунктах уже раз-
мещена бронетехника. При этом в минобороны Болга-
рии уточнили, что «их число может быть увеличено в 
случае ухудшения обстановки». 

Против беженцев Болгария готова выставить танки. 

ГЕОПОЛИТИКА

Глава Турции 
рассчитывает 
создать 
однопартийное 
правительство
ЭРДОГАН 
ГОТОВ 
РИСКНУТЬ

Константин Волков

ВЛАСТИ Турции официально 
назначили досрочные парла-
ментские выборы на 1 ноября. 
Теперь страну ждет очередная 
предвыборная кампания. За по-
следние годы турки к ним уже 
привыкли, но сейчас все будет 
несколько иначе — подготовка к 
новым выборам идет на фоне 
борьбы Анкары с Рабочей пар-
тией Курдистана (РПК), чьи бое-
вики устраивают теракты по 
всей стране в ответ на прекраще-
ние продолжавшегося два года 
перемирия.

Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган рассчитывает, 
что правящая Партия справед-
ливости и развития (ПСР) полу-
чит большинство в парламенте, 
что позволит создать президент-
скую республику. Это позволит 
турецкому лидеру сохранить 
свои властные полномочия, ко-
торые у него были во времена 
премьерства, а также, по мне-
нию властей, будет способство-
вать поддержанию стабильности 
в стране.

Администрация Эрдогана, 
похоже, делает ставку на то, что 
устраиваемые курдскими бое-
виками теракты заставят часть 
избирателей поддержать Пар-
тию справедливости и развития, 
и в результате она получит абсо-
лютное большинство в парла-
менте, отобрав места у прокурд-
ской левой Партии демократии 
народов (ПДН), представленной 
сейчас 80 голосами.

— Идет игра в зоне повышен-
ных рисков, — считает глава 
Санкт-Петербургского центра 
исследований Ближнего Восто-
ка Гумер Исаев. — Предсказать 
правящей партии однозначную 
победу сейчас не возьмется 

никто. Вероятен расклад, при 
котором ПСР все же придется 
войти в коалицию, например, с 
Партией националистического 
движения, которую поддержи-
вает значительное число насе-
ления. Создание президентской 
республики будет возможно, 
если на предстоящих 1 ноября 
выборах в парламенте действи-
тельно останутся только три 
партии, как это было до июня 
2015 года, когда курды неожи-
данно преодолели 10-процен-
тный барьер и вошли в законо-
дательное собрание.

— Предположу, что курдская 
партия может быть запрещена в 
преддверии выборов, если влас-
ти поймут, что она все же прохо-
дит 10-процентный барьер, — 
считает тюрколог, доцент СПб-
ГУ Александр Сотниченко. — Но 
даже если их партию не запре-
тят, а они не наберут требуемо-
го количества голосов, будут се-
рьезные подозрения в непра-
вильном подсчете голосов, что 
выльется в акции гражданского 
неповиновения на населенном 
преимущественно курдами юго-
востоке страны, а также в Стам-
буле. После победы на выборах 
в июне  курды почувствовали 
свою силу и не готовы сдаваться 
без боя. В любом случае, по мне-
нию Сотниченко, Турция нахо-
дится в кризисном периоде сво-
его развития и следует быть го-
товыми к политическим и эко-
номическим изменениям, кото-
рые повлияют и на отношения с 
Россией.

Тем временем военное ве-
домство Турции подписало с 
Пентагоном техническое согла-
шение о противодействии тер-
рористической группировке 
«Исламское государство» (ИГ). 
Об этом заявил вчера министр 
иностранных дел Мевлют Чаву-
шоглу. Подробности документа 
не сообщаются. «Проведение 
этих операций находится пол-
ностью в компетенции военных 
ведомств», — сказал только Ча-
вушоглу. Официальный пред-
ставитель Пентагона Питер 
Кук, подтвердил эту информа-
цию, и в свою очередь предпо-
ложил, что речь идет о «полно-
ценном участии» Турции в 
борьбе против ИГ. В частности, 
возможно участие турецких 
ВВС в воздушных операциях 
против боевиков.   

Предсказать правя-
щей партии одноз-
начную победу сей-
час не возьмется 
никто

С начала этого года 
в Болгарию уже въе-
хали 15 тысяч неле-
гальных мигрантов

СПРАВКА «РГ»
С начала этого года в Болгарию уже въехали 15 тысяч неле-
гальных мигрантов, в том числе из Сирии. Согласно стан-
дартной процедуре их подвергают аресту и помещают на 
несколько месяцев в лагеря, где они ждут рассмотрения сво-
его запроса о признании их беженцами. В этом году агент-
ство ЕС по охране границ «Фронтекс» прогнозирует при-
бытие к берегам Евросоюза не менее 500 тысяч беженцев. 
Только Сирию, по данным ООН, покинули уже более 3 мил-
лионов человек, еще 6 миллионов являются внутренними 
беженцами. О масштабах бедствия говорит тот факт, 
что только в первом квартале прошлого года на террито-
рию ЕС прибыли без малого 110 тысяч человек из Сирии. И 
одна Германия с начала войны уже приняла около 100 ты-
сяч беженцев с Ближнего Востока. 
При этом власти США готовы принять за два ближай-
ших года только до 10 тысяч беженцев из Сирии. Об этом 
вчера заявил официальный представитель госдепарта-
мента Джон Кирби. «Мы планируем принять одну-две 
тысячи беженцев из Сирии в нынешнем финансовом году и 
от пяти до восьми тысяч — в 2016 финансовом году», — зая-
вил он на очередном брифинге. При этом Кирби подчер-
кнул, что речь идет о тех гражданах Сирии, которые зна-
чатся в списках Управления верховного комиссара ООН по 
делам беженцев. Их всего 15 тысяч человек, и только их Ва-
шингтон, приложивший немало усилий к террористиче-
скому кризису на Севере Африки и Ближнем Востоке, готов 
считать «беженцами».
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Учитель первого класса
Еще примерно столько 
же — с регионального и 
м у н и ц и п а л ь н о г о . 

Остальное приходит из различ-
ных контролирующих органов, 
общественных организаций. Дол-
жен быть четкий регламент ин-
формационного взаимодействия, 
который даст ответы на все эти во-
просы  и не будет создавать допол-
нительную нагрузку на учителей. 

1 сентября распахнут двери 43 
тысячи школ. На сегодняшний 
день не хватает учителей в Ир-
кутской, Архангельской, Калуж-
ской, Ленинградской областях. 
Накануне Дня знаний школы 
ищут преподавателей начальных 
классов, математики, физики, 
русского языка и литературы. 
Насколько чувствительна кадро-
вая проблема с преподавателями 
на селе?
 ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Такой серьезной 
кадровой проблемы, которая 
была еще несколько лет назад, 
сейчас нет. Учительских вакан-
сий в школах меньше одного 
процента: на конец августа не 
заняты примерно 4 тысячи. Все-
го в России сегодня почти 1 мил-
лион 50 тысяч учителей и еще 
примерно 200 тысяч других 
школьных педработников. По-
нятно, что процент вакансий не-
большой. В основном не хватает 
кадров в сельских школах. Пре-
жде всего учителей иностранно-
го языка, физики, математики, 
химии, начальной школы. Поэ-
тому мы сейчас ведем целена-
правленную работу для того, 
чтобы запустить систему целе-
вой подготовки педагогов под 
конкретное рабочее место. Что-
бы у выпускников вузов была 

обязанность перед работодате-
лем в течение нескольких лет 
отработать на этом месте. С дру-
гой стороны, надо и дальше дви-
гаться по пути повышения пре-
стижа, уважения к учительско-
му труду.

 Родители пишут: «Перед новым 
учебным годом по просьбе шко-
лы пришлось потратить 3 — 5 ты-
сяч рублей на рабочие тетради 
по английскому, атласы, другие 
учебные материалы». Это счи-
тать поборами или нет?
 ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Законодательст-
во четко разграничивает, что 
должно быть предоставлено шко-
лой, то есть государством, и то, 
что родители должны покупать 
сами. Полный комплект учебни-
ков для каждого школьника — бес-
платно. Учебные материалы — 
контурные карты, рабочие тетра-
ди — закупаются родителями. 
Помню, когда я был школьником, 
тоже ходил на Кузнецкий Мост в 
магазин «Педагогическая книга» 
и покупал там контурные карты. 
Все мои одноклассники делали то 
же самое. Здесь ничего нового нет.

По поводу добровольных 
взносов мы направили в регионы 
соответствующее письмо. Сей-
час каждая школа независимо от 
того, в каком регионе она рабо-
тает, сколько там учеников, по-
лучает достаточное финансиро-
вание. И не только для того, что-
бы выплачивать заработную 
плату учителям, обеспечивать 
классы всем необходимым, но и 
чтобы делать необходимый ре-
монт и так далее. Ни в одном ре-
гионе России, ни в одной школе 
оснований для такого сбора де-
нег с родителей нет.

Много шума вызвала инициати-
ва отменить льготы для студен-
тов колледжей при поступле-
нии в вузы. Останутся льготы 
или нет?
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ:  Ничего в прави-
лах приема  для выпускников 
колледжей меняться не будет. 
Более того, систему профобра-

зования мы будем поддерживать 
и развивать. Нам сегодня очень 
нужны квалифицированные ра-
бочие кадры.  Я хочу обратить 
внимание, что новый федераль-
ный государственный образова-
тельный стандарт основной 
школы (5 — 9 классы), на кото-
рый переходят все пятиклассни-

ки с 1 сентября, в качестве обя-
зательного элемента предпола-
гает профессиональную ориен-
тацию. Это специально органи-
зованная система знакомства 
школьников с разными профес-
сиями. Это целый пласт педаго-
гической работы. И многие шко-
лы ею уже занимаются. Я счи-

таю, что это также повысит мо-
тивацию школьников к выбору 
специальностей, которые не 
требуют высшего образования.

РЕШЕНИЕ Все фигуранты по 
делу об убийстве Немцова
оставлены за решеткой

Велено сидеть

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Басманный районный суд Москвы продлил со-
держание под стражей до 28 ноября Анзору Губашеву и 
Зауру Дадаеву. Оба они являются фигурантами громкого 
дела об убийстве политика Бориса Немцова.

Таким образом все ходатайства следствия о продле-
нии ареста были удовлетворены. В суде следователь про-
сил продлить арест Губашеву и Дадаеву, мотивируя это 
тем, что по делу предстоит провести еще большой объем 
следственных действий. По его мнению, если подследст-
венным изменить меру пресечения на домашний арест 
или подписку о невыезде, обвиняемые практически ока-
жутся на свободе, и могут принять попытки по сокры-
тию следов преступления.

В свою очередь оба фигуранта этого дела и их адвока-
ты просили изменить меру пресечения на не связанную с 
лишением свободы. Губашев в очередной раз заявил о 
своей невиновности и о том, что давал признательные 
показания под давлением. 

Дадаев также пытался убедить суд в том, что первона-
чально он вынужден был признаться в преступлении под 
давлением, и на самом деле якобы невиновен. По версии 
следствия, именно Дадаев стрелял из пистолета в поли-
тика.

СУД Помощников 
экс-губернатора
Сахалина из СИЗО 
не выпустили

Арест надежнее

Владимир Федосенко

СРАЗУ два помощника бывшего главы Сахалинской об-
ласти Александра Хорошавина вчера стали фигурантами 
судебного процесса.

Басманный суд Москвы решал вопрос о продлении 
ареста советнику отстраненного губернатора Андрею 
Икрамову и бывшему министру сельского хозяйства, 
торговли и продовольствия региона Николаю Борисову. 
Оба они обвиняются в пособничестве при получении 
взятки в 5,6 миллиона долларов при заключении госкон-
тракта на строительство энергоблоков Южно-Сахалин-
ской ТЭЦ. Икрамов, по версии следствия, помог взятко-
дателю договориться со своим бывшим шефом, а затем 
непосредственно передал ему деньги. Борисов проходит 
по уголовному делу как посредник этого преступления. 
По просьбе следствия суд продлил срок содержания в 
следственном изоляторе Икрамова и Борисова до 27 но-
ября. В своем ходатайстве следователь просил продлить 
обвиняемым срок содержания под стражей на 3 месяца, 
мотивировав позицию тем, что, находясь на свободе, они 
могут скрыться от следствия, а также оказать давление 
на свидетелей. Прокурор поддержал доводы следствия. 
Обвиняемые выступили против. Их адвокаты просили 
заменить меру пресечения на домашний арест.

ПРИГОВОР Присяжные
признали актера 
Андрея Килина 
виновным в убийстве

Паленая звезда

Инесса Суворова, «Российская газета», Пермь

«ВИНОВЕН» — такой вердикт вынесли сегодня в Перми 
присяжные заседатели Пермского краевого суда в адрес 
23-летнего актера из Перми Андрея Килина.

Сначала он стал известен после того, как снялся в 
двух нашумевших лентах — сериале «Реальные пацаны» 
и фильме «Географ глобус пропил». А последний год его 
имя упоминалось уже только в уголовной хронике в свя-
зи с подозрением в изнасиловании и убийстве 19-летней 
Лизы Зобниной. 

В результате рассмотрения коллегией присяжных за-
седателей доказательств, собранных следователями 
Следственного управления СК РФ по Пермскому краю, 
подсудимый признан виновным по всем пунктам обви-
нения и недостойным снисхождения. На официальном 
языке Андрей Килин признан виновным  в совершении 
преступлений, предусмотренных ч. 1 ст. 131 УК РФ (из-
насилование), п. «к» ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство, сопря-
женное с изнасилованием).

После обнародования мнения присяжных вопрос о 
мере наказания будет решаться судом, который вынесет 
приговор и назначит наказание.

По версии следствия, в ночное время 30 августа 2014 
года молодой человек, находясь в микрорайоне «Садо-
вый» краевого центра и провожая домой малознакомую 
19-летнюю девушку, изнасиловал ее, после чего совер-
шил убийство, нанеся множественные удары камнем в 
голову. В тот же день подозреваемый был задержан, по 
ходатайству следствия судом ему избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стражу. В ходе предваритель-
ного следствия допрошены потерпевшие, более 40 свиде-
телей, назначено и проведено несколько сложных судеб-
ных экспертиз. 

Следствие длилось почти год. Личность предполагае-
мого убийцы установили с помощью записи с видеокаме-
ры. У следствия имелись и другие улики, подтверждаю-
щие виновность актера. Но весь процесс шел весьма не-
просто. Мама убитой студентки — Зоя Зобнина— даже 
считала, что процесс специально затягивался со сторо-
ны защиты. Сначала актер полностью отрицал свою 
вину, но   на предварительном слушании все же частично 
признал.

Поскольку вердикт присяжных получен и оказался 
однозначен, Килину грозит пожизненное заключение.
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Дмитрий Ливанов: В школе две проблемы — загруженность учителей и плохой интернет. 

Фото и видео с «Делового 
завтрака» смотрите
на сайте
www.rg.ru/art/1156744

Эксперимент Корреспонденты «РГ» проверили на себе, можно ли уже есть арбузы

Красные в городе
Ольга Игнатова 

С
читается, что самые 
вкусные и экологиче-
ски чистые арбузы 
поспевают в сентя-
бре. Ранние же бахче-

вые, которые появляются на сто-
личных прилавках еще летом, на-
пичканы нитратами — минераль-
ными удобрениями, которые мо-
гут вызывать серьезнейшие от-
равления. 

Но так ли это? Ведь в столице 
уже с начала августа вовсю рабо-
тают бахчевые развалы. По дан-
ным столичного департамента 
торговли и услуг, их в этом году 
чуть более 200 и работать они бу-
дут до 1 октября. Да и в супермар-
кетах давно торгуют «полосаты-
ми». Корреспонденты «РГ» реши-
ли провести эксперимент: купить 
в пяти разных торговых точках ар-
бузы и передать их на экспертизу 
в лабораторию «Центра гигиены и 
эпидемиологии в городе Москве». 

Первой точкой, куда мы прие-
хали за «полосатыми», стал уни-
версальный рынок на стадионе 
«Автомобилист». «Торговать бах-
чевыми в палатках и среди торго-
вых рядов у нас категорически за-
прещено, — рассказывает админи-
стратор Наталья. — Для арбузов и 
дынь есть специально отведенное 
место, все как положено — товар в 
большом сетчатом ларе, на насти-
ле». Килограмм арбузов здесь сто-
ит 25 рублей. «Выберите нам са-
мый спелый, сладкий и вкусный», 
— просим продавца. Недолго ду-
мая, он выносит нам плод весом 
7,8 кг. Спрашиваем, откуда ягодку 
привезли? Говорит, из Краснодар-
ского края. Рассчитываясь, про-
сим выдать нам чек. Продавец сна-
чала долго чешет затылок, потом 
предлагает арбуз даром: «Это вам 
от нас подарок!» 

Мы категорически отказыва-
емся и настаиваем на получении 
чека. В результате довольно дол-
гих манипуляций продавец при-
носит откуда-то кассовый чек на 
194 рубля с печатью индивидуаль-
ного предпринимателя, на которо-
го он работает, и выписывает то-
варный чек. Администратор Ната-
лья поясняет, что у предпринима-
теля на рынке несколько торговых 
точек, а вот касса одна. И в прин-
ципе по закону, если торговая точ-
ка находится не в закрытом поме-
щении, она может работать и без 
кассового аппарата. А вот серти-
фикат соответствия арбузов сани-
тарно-гигиеническим нормам по-
лучить так и не удалось. Едем даль-
ше в магазин «Магнит», что   в Пе-

тровско-Разумовском проезде. 
Арбузы «спрятались» в самом 
дальнем углу, да и на вид не слиш-
ком аппетитные. Зато цена уже 
вдвое ниже — килограмм стоит 9,4 
рубля. Выбираем средних разме-
ров — почти на 6 кг. Интересуемся 
у администратора Елены Шуби-
ной, откуда товар. Выясняется, из 
того же Краснодарского края. 

«Мы ежегодно оттуда заказываем 
поставки бахчи, — рассказала Шу-
бина. — Однажды нам даже бананы 
привезли — на пробу. Но красно-
дарские бананы были совсем зеле-
ными, а потом, не дозрев, сгнили». 
Проблем с получением чеков и до-
кументов на арбуз в «Магните» не 
возникло, как и в другом сетевом 
супермаркете «Авоська», кото-

рый расположен на Башиловской 
улице. Там килограмм сезонной 
ягоды стоил 13,9 рубля. Но арбузы 
были довольно мелкие — в среднем 
5—6 кг. «Я очень люблю арбузы, — 
призналась местная жительница 
Ольга Симонова. — Они полезные 
— выводят тяжелые металлы из ор-
ганизма, поэтому, как только их 
привозят в магазины, стараюсь 

покупать и побольше кушать». Но 
когда женщина узнала, что мы вы-
бираем плод на анализ, засомне-
валась, покупать ли ей арбуз сей-
час или дождаться материала в 
«РГ». Мы посоветовали арбуз ку-
пить, но и нашу статью прочесть.  
Четвертой точкой, куда мы отпра-
вились, стал супермаркет «Ашан» 
на Шереметьевской улице. На вид 
тамошние ягоды были довольно 
свежими. И цена у них оказалась 
самая низкая — 9 рублей за кило. 
Покупатели охотно выбирали ар-
бузы. Самыми дорогими оказа-
лись ягоды на Рижском рынке. 
«Можете завесить нам самый спе-
лый», — попросили мы колоритно-
го продавца. Он выбрал почти 
10-килограммовый. «А стоит-то 
сколько у вас килограмм?» — спро-

сили мы. «50 рублей», — ответил 
торговец. А его помощница доба-
вила, что товар отменный, узбек-
ский. Нас это несколько смутило, 
так как обычно из Узбекистана в 
Москву привозят дыни. «А можете 
выдать нам сертификат на про-
дукт?» — попросили мы. И тут про-
давец почему-то занервничал и 
убежал за охранником. Докумен-
ты на этой точке мы все же добы-
ли. Правда, в них значился не Узбе-
кистан, а Астраханская область. 

Лабораторное исследование 
пяти арбузов на наличие в них ни-
тратов заняло гораздо меньше 
времени, чем процесс оформле-
ния всех необходимых докумен-
тов в центре гигиены и эпидемио-
логии. «Вам же всего на один пока-
затель нужно было провести ис-
пытания, поэтому сделали макси-
мально быстро, — пояснила со-
трудник лаборатории Марина 
Петровичева. — В каждом из пред-
ставленных образцов нитраты 
присутствуют, но в минимальных 
количествах. По нормам допуска-
ется не более 60 мг/кг, а в ваших 
арбузах — 11, максимум 16 мг/кг. 
Можете есть их спокойно, не боясь 
отравлений. Вообще мы уже много 
арбузов проверили, все они пра-
ктически не содержат нитратов. А 
вот в дынях в этом году нитраты 
встречаются».

По словам руководителя сто-
личного департамента торговли и 
услуг Алексея Немерюка, сейчас 
вовсю идут поставки бахчи с на-
шего юга. В Москву потоком едут 
фуры  из  Краснодарского края, 
Астраханской,   Ростовской обла-
стей. Дыни приезжают из  Узбе-
кистана и Таджикистана. «Бахче-
вые развалы - это всего лишь по-
рядка 10% торговых точек, где в 
этом сезоне можно купить каче-
ственные арбузы и дыни, — поя-
снил «РГ» Немерюк. — Бахча пред-
ставлена в 2 тысячах московских 
магазинов, на всех 43 сельхоз-
рынках, региональных ярмарках 
и ярмарках выходного дня, кото-
рых в столице более 100. И там 
цены уже довольно низкие — в 
среднем 10 рублей за килог-
рамм». Немерюк также подтвер-
дил, что на рынках и с развалов 
продавцы могут продавать товар 
без кассового аппарата, но доку-
менты, подтверждающие качест-
во товара, у них должны быть в 
обязательном порядке. Глава де-
партамента также напомнил, что 
арбузы и дыни ни в коем случае 
нельзя покупать на обочине 
трасс, так как ягодами, впитавши-
ми в себя выхлопные газы, отра-
виться уж точно можно. 

Сладкие и спелые ягоды продаются в 2 тысячах московских магазинов, на рынках и ярмарках.

Арбузы, купленные корреспондентами «РГ», проверили в лаборатории «Центра гигиены и эпидемиологии в городе Москве».

Акцент

 В этом году нитраты в привезенных в столицу 
арбузах практически не встречаются. 
А вот в дынях  их нашли
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Валерий Кичин 

П
етру Тодоровскому, 
создателю фильмов 
«Верность», «Фоку-
сник», «Военно-по-
левой роман», «По 

главной улице с оркестром», «Ка-
кая чудная игра», «Риорита»... — 
сегодня было бы девяносто! Че-
ловеку бесчисленных талантов, о 
каждом стоило бы говорить от-
дельно: режиссер, сценарист, 
оператор, композитор, актер. Но 
его главный талант — быть чело-
веком, одно воспоминание о ко-
тором зажигает в душе свет... 

Как-то я спросил его:
— Тут опять говорят, что Рос-

сия встает с колен. А она на них 
когда-то стояла?

— Вот этого я тоже не пони-
маю! — горячо подхватил он. — По-
моему, надо очень не любить 
свою страну, чтобы так говорить. 
Россия трудные времена пережи-
вала, но на коленях не стояла ни-
когда!

Это слова фронтовика, про-
шедшего самое страшное — и по-
бедившего. Ему свою Россию на 
коленях и представить дико.

Жизнь Тодоровского — сплош-
ной путь через тернии к звездам. 
Командовал минометным взво-
дом, освобождал Варшаву, брал 
Берлин, дошел до Эльбы, ушел в 
кино. Были ранения, ордена, пре-
мии и высокие звания, были уг-
рожающие письма и фильмы, ко-
торым сулили полку... На его па-
мяти и война и мир, и оттепель и 
перестройка, и как одна страна  
превратилась в другую… 

— Мне, я думаю, с этим повез-
ло. Интересно!

Этот опыт войны и мира и под-
сказывал сюжеты его фильмов: 
«Коли работаешь в кино, тебе сам 
бог велел все пропустить через 
себя, через свою память. Четыре 
года войны — ведь это четыре года 
жизни! В нечеловеческих услови-
ях — но жизни.  Человек все равно 
адаптируется. У него иного выхо-
да просто нет». 

Человек открытый, он охотно 
делился воспоминаниями. И ста-
новилось ясно: можно сломать 
планы, даже жизнь, но нельзя 
сломить человека. Он сам, как ге-
рой его фильма «Фокусник», 
умел все изменить одним своим 
присутствием — слезу смахнуть 
улыбкой, а будни делать празд-
ником. Такой у него талант. 

— У меня была история: через 
много лет после войны мне в Гер-
мании делали операцию. Лежу в 
палате, заходит двухметровый 
немец, спрашивает: «НКВД? 
КГБ?» Оказалось, он был в гитле-
рюгенде, в 16 лет попал в плен и в 
тайге под Ижевском пилил лес. И 
с таким ростом дошел там до со-
рока килограммов. А сейчас он 
крупный инженер. Ему тоже 
предстояла операция, и мы лежа-
ли в этой палате, обсуждая прош-
лое. Он показал шрам: это рус-
ская мина вырвала кусок мяса! А 
я ему гордо: «Я — русский мино-
метчик!» Посмеялись, однако: 
вот вам тут вся война! 

— ...И вот закончили мы фильм 
«Городской романс». Сдаем на-
чальству. Ждем приговора. На 
третий день секретарша прино-

сит вердикт: «Нам фильм понра-
вился: светлый. Но в нем есть 
пропаганда внебрачных свя-
зей!». Выяснилось: картина на-
чальству так понравилась, что ее 
отправили члену Политбюро По-
лянскому. Тот не смотрел, но по-
смотрела жена. И пошло: как это 
так, героиня остается ночевать 
без штампа в паспорте! Звонят в 
Госкино: что это вы пошлятину 
снимаете? И подпортили фильм.

— Почему я снял такую карти-
ну, как «Риорита»? Нетипично 
жесткая, говорите? А мне хоте-
лось, чтобы узнали и другого То-
доровского. Что я могу осилить 
более серьезную проблематику. 
Рассказать, что есть и такие вот 

люди — сексоты. Нет-нет, не от 
слова «секс». Сексоты — секрет-
ные осведомители. Они так вос-
питаны. Мы ведь жили всегда во 
вражеском окружении — нам это 
вдалбливали с малых лет.  И 
школьниками искали шпионов. 
Находили на пачке «Беломора» 
крапинки — и принимали за тай-
ный код врага. СССР больше нет, 
а такие люди никуда не делись. 
Донести на соседа и сегодня для 
многих самое милое дело...

— Я мечтаю снять картину про 
голубей, живущих в Одесском 
оперном. Они ночуют среди ко-
лон, на масках, на лепнине… А на 
площади идет жизнь: там назна-
чаются свидания и разворачива-

ется множество человеческих 
историй. А вечером публика на-
правляется на спектакль. Публи-
ка садится на свои места, голуби 
— на свои, и все слушают Чайков-
ского, Глинку… Вот такая схема: 
несколько человеческих новелл и 
одна голубиная семья. А потом 
прилетит другой голубь, и на-
чнется драка. И перья летят, а на 
сцене идет «Лебединое озеро», и 
Зигфрид бьется со Злым гением 
Ротбартом… Вот такой контра-
пункт, и в нем вся наша жизнь... 

...Последний сценарий Тодо-
ровского «Встреча на Эльбе» — 
тоже сколок его памяти. Он о 
счастливом дне, когда к Эльбе 
вышли советские и американские 
солдаты и протянули друг другу 
руки — Вторая мировая закончи-
лась. Это опять сценарий о пере-
житом. Тодоровский не успел по-
ставить картину. Его вдова Мира 
Тодоровская, режиссер и продю-
сер, понимала, что закончить эту 
работу — ее долг. Государство не 
спешило прийти на помощь: «во-

енно-экспертный совет» решил, 
что лучше знает войну, чем фрон-
товик Тодоровский. Спонсоров 
не было, но вдова продала кварти-
ру, прибегла к «краудфандингу». 
И фильм был снят, только не в 
России, а в Польше. С успехом 
прошел на фестивале в Выборге, 
на днях его увидят в Нью-Йорке. 
Увидит ли последнюю работу 
фронтовика и оптимиста его Рос-
сия — все еще неизвестно.

В канун одного из юбилеев я 
спросил его, что обычно готовит 
для праздничного ужина его су-
пруга Мира Григорьевна? 

— Баклажаны по-одесски, — 
мечтательно сказал Петр Ефимо-
вич. — Синенькие, как у нас гово-
рят. В Одессе еще говорят, когда 
покупают кур: «Почем синень-
кие?» А еще я люблю гречневую 
кашу с брынзой. Ее у нас иногда 
подают к столу. И немного рыбы.

Он всегда умел найти у тучки 
светлую изнанку.

Ирина Корнеева 

В Театре-студии под руковод-
ством Олега Табакова от-
крылся юбилейный, 30-й 

сезон. Спецпрограмма «Пять 
лучших спектаклей на старте се-
зона», мультимедийная ретро-
спективная выставка «Роль в 
истории» (фотогалерея образов, 
сыгранных Табаковым более чем 
за 60 лет в театре и кино), книга 
«Табаков русской сцены», куда 
вошли развернутые признания в 
любви Табакову от учеников, 
коллег, партнеров, верных дру-
зей и членов семьи Олега Павло-
вича, — это лишь малая часть из 
того, что приготовлено в насту-
пающем театральном сезоне к 
80-летию актера. Которое по 
крайней мере в двух ведущих 
столичных театрах, подведомст-
венных Табакову — МХТ имени 
Чехова и «Табакерке», — начина-
ет приобретать размах общена-
ционального государственного 
праздника. 

«Я не понимаю, почему реши-
ли, что в августе мой юбилей 
праздновали неофициально, а в 
ноябре это будет уже официаль-
но?» — посетовал на пресс-кон-
ференции Олег Табаков, имея в 
виду поздравления с мюзиклом и 
капустник, которые ему приго-
товили в МХТ в день его рожде-
ния (17 августа) в стиле одного 
из самых смешных мхатовских 

спектаклей «№ 13D», а также фе-
стиваль спектаклей Табакова и 
представление, которое в Худо-
жественном театре будет репе-
тироваться к юбилею вторым ду-
блем в ноябре, когда все вернут-
ся из отпусков и войдут в нор-
мальный рабочий театральный 
режим. «Что, решили проверить, 

если он это выдержит, мы тогда и 
дальше отметим? — шутил Таба-
ков, демонстрируя собравшимся 
свою блестящую юмористиче-
скую и физическую актерскую 
форму. — Когда начнешь подсчи-
тывать, то понимаешь, что не зря 
жил. Если была бы такая игра: 
составить списки и рейтинги на-

ших лучших драматических ар-
тистов в возрасте от 35 до 53 лет, 
то половина там была бы моих 
«выкормков». И к тому же четы-
ре руководителя московских те-
атров (Сергей Безруков, Евгений 
Миронов, Евгений Писарев и 
Миндаугас Карбаускис. — Прим. 
ред.) вышли из нашего «Подва-

ла» («Табакерки»): кто еще мо-
жет такой успешной статисти-
кой подготовки руководящих ка-
дров похвалиться? Я говорю это 
не к тому, что у меня есть поводы 
гордиться собой. Но, во всяком 
случае, я четко понимаю, что 
что-то удалось сделать, чтобы 
тем, кто придет после нас, было 
маленько полегче... А еще если 
бы мы раньше с Мариной Вячес-
лавовной начали делать детей, 
может быть, успели бы и поболь-
ше... Ведь в принципе человек 
должен заниматься тем, что у 
него лучше получается. Но это 
больше комплимент в адрес 
моей жены — гражданки Марины 
Зудиной».

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Украинский 
кинорежиссер 
Олег Сенцов 
проведет 
двадцать лет 
за решеткой 
МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ ПРОСИЛИ

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В СЕВЕРО-КАВКАЗСКОМ 
окружном военном суде в Росто-
ве-на-Дону состоялось оглаше-
ние приговора по делу украин-
ского кинорежиссера Олега Сен-
цова, который обвинялся в под-
готовке ряда террористических 
актов в Крыму. Согласно реше-
нию судебной коллегии он полу-
чил 20 лет лишения свободы с 
отбыванием наказания в коло-
нии строгого режима. Вместе с 
ним наказание получил и его со-
общник Александр Кольченко. 
Он осужден на 10 лет колонии. 
Напомним, государственный об-
винитель просил назначить для 
Сенцова 23 года, а для Кольчен-
ко 12 лет.

Оглашение приговора прош-
ло без эксцессов. Если не счи-
тать момента после того, как су-
дья зачитал последнюю фразу, — 
осужденные запели «Ще не 
вмерла Украина» и попытались  
выкрикивать бандеровские ло-
зунги.

Профессиональным кинодея-
телем главного подсудимого, 
39-летнего уроженца Симферо-
поля, назвать сложно, так как он 
окончил Киевский экономиче-
ский университет, а кинематог-
рафического образования не 
имеет. Однако это не помешало 
ему снять единственный фильм 
«Гамер» о фанате компьютерных 
игр. Работа получила приз Гиль-
дии киноведов и кинокритиков 
на фестивале «Дух огня» в Хан-
ты-Мансийске. Картина также 
была отмечена на фестивале в 
Одессе и участвовала в програм-

мах киевского фестиваля «Моло-
дость» и Роттердамского между-
народного кинофестиваля. В 
прошлом году Сенцов начал ра-
ботать над вторым фильмом, 
«Носорог», о детях 90-х годов. 
Но тут начался «майдан», и ре-
жиссер, забыв о кино, примкнул 
к «Правому сектору». 

Как гласят материалы следст-
вия, Олег Сенцов и Александр 
Кольченко создали в Крыму 
ячейку «Правого сектора», что-
бы устраивать теракты для «де-
стабилизации общественно-по-
литической обстановки на полу-
острове и оказания воздействия 
на принятие решения органами 
власти РФ о выходе Республики 
Крым из ее состава». Это выра-
зилось в поджоге «коктейлями 
Молотова» офисов «Русской об-
щины Крыма» 14 апреля 2014 
года и представительства «Еди-
ной России» 18 апреля. Группа 
кинорежиссера также планиро-
вала взорвать в ночь на 9 мая не-
сколько самодельных взрывных 
устройств возле мемориала Веч-
ного огня и памятника В.И. Лени-
ну в Симферополе. Однако ос-
новной целью преступной дея-
тельности группы, как выяснили 
сотрудники ФСБ, являлось со-
вершение диверсионно-терро-
ристических актов в Симферо-
поле, Ялте и Севастополе, а в по-
следующем уничтожение ряда 
инфраструктурных  объектов. 
На конспиративных квартирах, 
где Сенцов  сотоварищи готови-
лись к диверсиям, оперативники 
обнаружили взрывчатые веще-
ства, огнестрельное оружие, бо-
еприпасы.

Обвиняемые Олег Сенцов и 
Александр Кольченко свою вину 
не признали, а вот их подельни-
ки ранее согласились сотрудни-
чать со следствием. Так, один из 
членов «Правого сектора» Алек-
сей Чирний полностью признал 
свою вину и содействовал след-
ствию. В отношении него было 
выделено отдельное судебное 
производство, дело рассматри-
валось в особом порядке. Тем не 
менее Чирний приговорен к 
семи годам колонии строгого ре-
жима. За подготовку терактов в 
Крыму также осужден Геннадий 
Афанасьев, еще один участник 
украинской экстремистской ор-
ганизации. Дело слушалось в 
Московском городском суде, где 
Афанасьев получил семь лет 
тюрьмы строгого режима.

ТЕАТР В «Табакерке» открыли тридцатый сезон 

Мультимедийный Табаков 

Выставка «Роль в истории» — это фотогалерея образов, сыгранных Олегом Табаковым более чем за шестьдесят 
лет в театре и кино.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

ПОСЛЕСЛОВИЕ 
В КОНЦЕ прошлой недели, в день ухода из жизни  Льва 
Константиновича Дурова, обнаружил в почте приглаше-
ния на два грядущих посмертных юбилея в Большом дра-
матическом театре Санкт-Петербурга. 15 сентября ис-
полнилось бы 90 лет Кириллу Юрьевичу Лаврову, возгла-
вившему БДТ после смерти Георгия Александровича Тов-
стоногова в 1989 году, а 28 сентября исполнилось бы 100 
лет самому Г. А. Товстоногову, который руководил БДТ с 
1956 года. 

Не стал бы искать в этом случайном совпадении ника-
ких тайных знаков, если бы не одно обстоятельство — все 
ушедшие мастера принадлежали к той исторической 
эпохе, к той художественной культуре, когда театр был 
домом, жизнь которого для его обитателей была важнее 
всего того, что творилось за его пределами. Когда искус-
ство было не просто сопоставимо с реальным бытием, но 
порой, казалось,  оправдывало его существование. Фор-
мировало не только смыслы, но всю многосложную 
ткань человеческого общежития. Прежде всего потому, 

что пыталось выра-
зить фундаменталь-
ные противоречия 
бытия, а не играло в 
поддавки с партий-
ными лозунгами, 
предлагавшими са-
мые простые реше-
ния самых сложных 
проблем. «Перед 
трудящимися не 
надо ставить тех во-
просов, на которые 
не знаете ответов», — 
это было аксиомой 

политтехнологий времен «развитого социализма». На-
стоящие художники позволяли себе задавать вопросы, 
ответа на которые не знал никто. Сама постановка про-
блем уже была открытием.

Вовсе не считаю существование театра-дома, постро-
енного по модели раннего Художественного театра, 
единственно возможным путем развития российской 
сцены. В ее истории были и великие антрепризы, воз-
главляемые такими феноменальными героями отечест-
венного коммерческого искусства, как Федор Адамович 
Корш или Николай Николаевич Синельников. Дорево-
люционный театр был многообразным художественным 
организмом, который старался не отставать ни от разви-
тия капитализма в России, ни от формирования граждан-
ского общества после отмены крепостного права.   

Советская театральная система была создана по еди-
ной управленческой модели, соединившей несоедини-
мое: бюрократические принципы существования импе-
раторских театров с творческими подходами отцов-
основателей МХТ. Она закрепляла актеров за постоян-
ными труппами как крестьян в колхозах. И требовала от 
них идеологически выверенной службы.  Но если бюро-
кратические приемы царской России большевиками 
были доведены до абсурдной виртуозности, то имитиро-
вать художественные озарения было куда как сложнее. 
Имитаторов, впрочем, было множество, а художествен-
ных лидеров, как всегда, единицы. Именно вокруг них и 
складывались прославленные театры. Именно они и 
были строителями театральных домов, которые дарили 
их обитателям радость творчества. Именно здесь и, на-
верное, только здесь могла родиться фраза А. В. Эфроса: 
«Репетиции — любовь моя», которая стала названием его 
знаменитой книги. И как бы ни иронизировал М. А. Бул-
гаков в своем «Театральном романе» над страстью К. С. 
Станиславского к бесконечным репетиционным бдени-
ям, к непрекращающейся череде этюдов, это странное 
творческое существование давало силы побеждать в жи-
тейских бурях. Репетировать, создавая выдуманных пер-
сонажей,  нередко было куда как интереснее, чем жить 
реальной жизнью. Тем, кто не верит, советую обратиться 
к творческому наследию Михаила Александровича Чехо-
ва. И по прошествии лет все отчетливее, как кажется, по-
нимаю, почему Кирилл Юрьевич Лавров изо всех сил 
старался сохранить в  Большом драматическом театре не 
просто память о Товстоногове, но истончающиеся прин-
ципы существования того театра, который был спаси-
тельным убежищем и для его сотрудников, и для зрите-
лей. И церковью, и университетом, и лечебницей — ме-
стом, где просвещали умы и врачевали души.  

Во время одного из интервью, которое дал мне Петер 
Штайн в конце 80-х годов прошлого столетия, он при-
знался, что всегда требует от артистов «оставить инфор-
мационную шелуху за пределами репетиционного зала». 
Ему всегда был важен прыжок в глубину, а не в длину. 
Бесконечное информационное поле заставляет человека 
скользить по повер-
хности, а работа над 
спектаклем требует 
самоотверженности, 
сосредоточенности 
и отреченности от 
мелких житейских 
забот. Если ты репе-
тируешь пьесу А. П. 
Чехова или Уильяма 
Шекспира, то тебя 
меньше всего долж-
но заботить, какой 
нынче курс рубля к 
доллару и евро. По-
нятно, что ни Штайн, ни я в  1989 году и представить себе 
не могли, что рубль вообще будет конвертироваться, но 
выдающийся немецкий режиссер, влюбленный в метод 
Станиславского, как и его именитые русские собратья, 
занимались познанием бездн человеческого бытия, а не 
игрой с ценными бумагами на бирже. Но при этом созда-
вали  спектакли, которые отражали социум с магиче-
ским величием и гражданской страстью. 

Никогда не задумывался над тем, какого размера сце-
на Театра на Малой Бронной. Во время прощания с 
Львом Константиновичем Дуровым впервые ощутил ее 
физическую стесненность. Может быть потому, что ми-
зансцена гражданской панихиды — с гробом посредине 
подмостков — была совсем не для него. Не для актера, в 
своих лучших ролях заряжавшего это омертвевшее про-
странство невероятной жизненной энергией. Прежде 
оно никогда не казалось мне таким маленьким. Навер-
ное, потому, что Анатолий Эфрос с плеядой выдающихся 
артистов и гениальных сценографов, среди которых Ду-
ров был одним из первых, творил космический мир чело-
веческого бытия. В этом мире со смертью примиряло то, 
что даже погибшие персонажи должны были выйти на 
поклоны. 

 Но на этот раз так не случилось.

Настоящие худож-
ники позволяли 
себе задавать 
вопросы, ответа 
на которые 
не знал никто

В мире театра 
со смертью прими-
ряет то, что даже 
погибшие персона-
жи должны выйти 
на поклоны

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Персона Как Петру Тодоровскому удавалось быть оптимистом 

Какая чудная игра

По главной улице жизни — всегда 
с гитарой.

Группа кинорежис-
сера также плани-
ровала в ночь 
на 9 мая устроить 
несколько взрывов 
в Симферополе

Акцент

 Он умел своим присутствием 
сделать будни праздником
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Московский театр-студия под 
руководством Олега Табакова 
(«Табакерка») — театр-студия 
под руководством Олега Павло-
вича Табакова, официально от-
крыт 1 марта 1987 года в подва-
ле на улице Чаплыгина (станция 
метро «Чистые пруды»). Сам 
Табаков называет «Табакерку» 
«нормальным русским традици-
онным реалистическим психо-
логическим театром», в кото-
ром «мудрый отец» занимает 
положение руководителя теа-
тра-семьи.
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В 
2014 году параметры 
российского страхово-
го рынка определяла 
сложная макроэконо-
мическая ситуация. Во-

латильность курса рубля, расши-
рение санкций против России и 
нестабильность на банковском 
рынке ужесточили внешние усло-
вия работы страховщиков. В ре-
зультате после бурного роста 
страхового рынка в 2011—2012 
годах (темпы прироста составля-
ли 19,2 и 21,7%), в 2013—2014 го-
дах рынок резко замедлился — 
темпы прироста страховых взно-
сов составили 11,8 и 9,2% соот-
ветственно. Объем рынка в 2014 
году был равен 988 млрд рублей. 
Наибольший прирост взносов 
обеспечили сегменты страхова-
ния жизни (+23,6 млрд рублей за 
счет активного продвижения ин-
вестиционного и накопительного 
страхования жизни) и ОСАГО 
(+16,7 млрд рублей за счет роста 
тарифа). Наибольшее сокраще-
ние взносов произошло в обяза-
тельном страховании ответствен-
ности владельцев объектов повы-
шенной опасности (-2,5 млрд ру-
блей) и страховании имущества 
юридических лиц от огневых и 
иных рисков (-3,8 млрд рублей). 
Замедление роста рынка усилило 
конкуренцию — в 2014 году отно-
сительно 2013 года во всех круп-
нейших сегментах произошли за-
метные изменения в списке топ-5 
лидеров по взносам (см. табл. 1).

Обязательная угроза
В 2014 году страховой рынок 

как никогда был близок к распаду. 
До повышения тарифов в ключе-
вом сегменте — ОСАГО — ситуация 
развивалась по крайне драматич-
ному сценарию: по оценкам 
RAEX («Эксперт РА»), средний по 
России скорректированный ком-
бинированный коэффициент 
убыточности-нетто, учитываю-
щий расходы на ведение дела, от-
числения в РСА, изменения ре-
зервов убытков и выплаты по 
суду, в 2014 году превысил крити-
ческий 100%-й уровень. Рост ре-
альной убыточности связан с уве-
личением выплат, осуществляе-
мых страховщиками по суду в 
связи с активизацией деятельнос-

ти «автоюристов». Широкое рас-
пространение получила практи-
ка переуступки пострадавшими 
прав требования к виновникам 
ДТП юридическим компаниям. 
Распространение закона о защи-
те прав потребителей на страхо-
вание дает возможность «автою-
ристам» за счет штрафов полу-
чать по суду от страховщиков 
суммы, в разы превышающие ре-
ально нанесенный ущерб. В ре-
зультате, если в 2013 году уро-
вень выплат по ОСАГО превышал 
70%-й порог в 13 субъектах РФ, 
то в 2014 году — уже в 15 регионах 
(см. табл. 2). 

Рост убыточности обязатель-
ной автогражданки сопрово-
ждался сокращением присутст-
вия надежных страховщиков на 
рынке. Так, отрицательную дина-
мику взносов по ОСАГО показала 
половина из топ-20 компаний 
сегмента: Страховая группа 
МСК, «Альянс», «Цюрих», «Аль-
фаСтрахование», «Ингосстрах», 
«Согласие», Группа «Ренессанс 
Страхование», МАКС, ВСК и 
«Энергогарант». Повышение та-
рифов позволило рынку избе-
жать ухудшающего отбора — пре-
дотвратило уход с рынка надеж-
ных страховщиков и рост числа 
компаний, работающих «с ко-
лес». При этом уже сегодня за-
метны улучшения качества уре-
гулирования убытков, рост вы-
плат потерпевшим, сокращение 
переплаты за полис ОСАГО по 
причине навязывания страхов-
щиками дополнительных страхо-
вых продуктов. 

Сменили стратегию
Для выживания в условиях 

стагнации и кризиса в автостра-
ховании основные игроки стра-
хового рынка сменили стратегию 
— в 2014 году их ключевой целью 
стало сохранение рентабельно-
сти собственных средств, а не на-
ращивание объемов взносов. Для 
ее достижения, в первую очередь, 
страховщики сокращали свое 
присутствие в наиболее убыточ-
ных регионах по ОСАГО и пере-
сматривали тарифную политику 
в автоКАСКО. Однако, несмотря 
на увеличение тарифов, стагна-
ция страхового рынка сопрово-
ждается ростом убыточности — 
усредненный комбинированный 

коэффициент убыточности-не-
тто составил 101,1% по итогам 
2014 года. Для поддержания рен-
табельности бизнеса автостра-
ховщикам пришлось активно со-
кращать расходы на ведение дела 
(на 6,6 п.п. до 38,4% за 2014 год), 
среднее значение показателя у 
страховщиков опустилось до 
43,5% (-0,7 п.п.). В результате уда-
лось остановить падение рента-
бельности: средний показатель 
рентабельности собственных 
средств страховых компаний вы-
рос на 1,6 п.п. и составил 7,7% за 
2014 год (см. график 1).

По итогам 2014 года пятерку 
лидеров по величине чистой при-
были составили СОГАЗ, «ВТБ 
Страхование», ООО «Росгос-
страх», «Транснефть» и «РЕСО-
Гарантия» (см. табл. 3). «Основ-
ные проблемы убыточности рос-
сийских страховых компаний за-
ключаются в высокой доле убы-
точных моторных видов страхо-
вания в портфеле, высоком уров-
не расходов на ведение дела и не-
качественной инвестиционной 
политике. Поэтому в первую оче-
редь необходимо решить именно 
эти вопросы. Мы в свою очередь 
успешно с этим справляемся», — 
комментирует Геннадий Гальпе-
рин, генеральный директор ООО 
СК «ВТБ Страхование».

Нефиктивная опасность
Помимо стагнации, серьезное 

давление на деятельность стра-
ховщиков в 2014 году оказало 
усиление контроля реальности 
активов, принимаемых в покры-
тие резервов и собственных 
средств. Проверки регулятором 
участников рынка выявили невы-
полнение отдельными страхов-
щиками нормативных требова-
ний, что привело к приостанов-
кам и отзывам лицензий.

По оценкам RAEX («Эксперт 
РА»), порядка 15% активов рос-
сийских страховых компаний на 
31.12.2014 были «фиктивны». В 
условиях политики очищения 
рынка и повышения уровня фи-
нансовой устойчивости его 
участников, проводимой ЦБ, про-
должить работу смогут лишь те 
страховщики, которые распола-
гают реальными активами или 
сумеют оперативно заменить 
фиктивные активы реальными. 

При этом ресурсов для такой за-
мены сегодня практически нет — 
рентабельность собственных 
средств страховщиков низкая, 
многие собственники не хотят 
вливать дополнительные деньги в 
страховой сектор.

«Конечно, увеличение сборов 
страховой брутто-премии — это 
хорошо, но страховая компания 
может соблюдать все требования 
по надежности и платежеспособ-
ности при росте взносов только 
при условии соответствующего 
роста собственных средств. Соб-
ственные же средства страховщи-
ка формируются из прибыли (ко-
торая сейчас есть только у кэп-
тивных и банковских страховщи-
ков) и уставного капитала. По-
нятно, что сейчас акционерам, 
как правило, достаточно сложно 
найти дополнительные деньги 
для увеличения уставного капи-
тала страховщиков», — добавляет 
Антон Легчилин, заместитель ге-
нерального директора, главный 
андеррайтер ОАО «САК «ЭНЕР-
ГОГАРАНТ».

Стагнация страхового рынка 
осложнит процесс привлечения 
дополнительных инвестиций в от-
расль. В 2015 году, даже по базо-
вому прогнозу, темпы прироста 
страховых взносов не превысят 
инфляцию, реальный объем стра-
хового рынка не вырастет. Темпы 
прироста составят 6—9%, объем 
рынка не превысит 1080 млрд ру-
блей. По негативному прогнозу 
RAEX («Эксперт РА»), объем стра-
хового рынка в 2015 году незна-
чительно превысит значение 
2014 года (см. график 2). 

Лишь повышение тарифов 
ОСАГО и продвижение инвести-
ционного страхования жизни не 
дают рынку упасть в 2015 году. 
Положительное влияние на дина-
мику рынка оказывают также по-
вышение тарифов по автоКАСКО, 
рост ДМС за счет инфляции стои-
мости услуг ЛПУ и продвижение 
рисковых программ. Негативное 
давление на объем рынка страхо-
вания оказывают: сокращение 
продаж автомобилей, сокраще-
ние темпов прироста кредитова-
ния, стагнация промышленно-
сти, сокращение масштабных го-
сударственных проектов. Усиле-
ние контроля за страховыми ком-
паниями, ужесточение норма-

тивных требований и отток инве-
сторов из страховой отрасли при-
ведут к дальнейшему сокраще-
нию количества игроков на стра-
ховом рынке. По оценкам RAEX 
(«Эксперт РА»), в 2015 году про-
цесс сокращения количества 
страховщиков на рынке ускоря-
ется.

Меры для роста
Ужесточение внешних усло-

вий работы привело к интенсифи-
кации поиска страховыми компа-
ниями путей выхода из сложив-
шейся кризисной ситуации. В 
частности, страховщики работа-
ли над повышением эффективно-
сти банковского канала продаж и 
развитием директ-страхования. 

В 2014 году банковский канал 
продаж обеспечил 21,7% всех со-
бранных взносов. При этом в по-
исках новых источников посту-
плений страховой премии стра-
ховщики начали активнее ис-
пользовать банковский канал 
продаж для продвижения про-
дуктов, не связанных с кредито-
ванием. Этот сегмент банкостра-
хования увеличился на 117% в 
2014 году (до 58 млрд рублей), а 
его доля выросла с 13,8% до 
27,1% (см. график 3). 

В наибольшей степени увели-
чилось инвестиционное страхо-
вание жизни (+211%), достигнув 
28 млрд рублей, и смешанное 
страхование жизни (+76%), со-
ставив 15 млрд рублей. При этом 
80% прироста взносов по инве-
стиционному страхованию жиз-
ни в 2014 году было обеспечено 
только одним страховщиком — 
ООО СК «Сбербанк страхование 
жизни», а рост его портфеля под-
держал весь рынок банкострахо-
вания. Взносы по розничному 
страхованию, связанному с кре-
дитованием, сократились на 8%, 
по страхованию юридических 
лиц при кредитовании — на 8,7% 
за 2014 год. 

Без учета взносов ООО СК 
«Сбербанк страхование жизни» 
рынок банкострахования сокра-
тился бы на 8% за 2014 год. При 
этом сегмент потенциальных 
клиентов в этом виде страхова-
ния достаточно узок, насыщение 
рынка страхования жизни с инве-
стиционной составляющей прои-
зойдет уже к концу 2015 года. В 
связи с постепенным исчерпани-
ем внутренних источников роста, 
темпы прироста будут замедлять-
ся. Новый импульс развитию сег-
мента могут дать законодатель-
ное закрепление продуктов unit-
linked и выравнивание налоговых 
условий по страхованию жизни и 
индивидуальным инвестицион-
ным счетам. 

По прогнозу RAEX («Эксперт 
РА»), в 2015 году объем рынка 
банкострахования сохранится на 
уровне 2014 года за счет роста 
некредитного страхования на 
40%. В связи с сокращением роз-
ничного кредитования страхова-

ние розничных заемщиков со-
кратится на 18%, крупнейший 
вид в этом сегменте — страхова-
ние жизни и здоровья при по-
требкредитовании — сократится 
на 25%, однако небольшую под-
держку этому сегменту может 
оказать ужесточение требований 
банков к ипотечным заемщикам 
в части обязательного приобре-
тения страхования. Таким обра-
зом, ипотечное страхование, не-
смотря на падение кредитова-
ния, может увеличиться на 10% в 
2015 году. Страхование юриди-
ческих лиц через банки может 
показать небольшой прирост в 
2% за счет увеличения кредито-
вания крупного бизнеса. Страхо-
вание рисков банков увеличится 
на 5% за счет страхования со-
трудников банков (рост ДМС на 
уровне медицинской инфляции). 
«В период кризиса и падения 
продаж кредитных страховых 
продуктов особую роль займет 
разработка новых коробочных 
продуктов, поиск новых каналов 
их продаж и работа над улучше-
нием клиентского сервиса, в 
частности, продаж через интер-
нет-сайты. Главным преимущест-
вом реализации таких продуктов 
через банки является простота 
оформления — клиент банка мо-
жет приобрести страховой полис 
за несколько минут, задав необ-
ходимые параметры в своем 
«личном кабинете» на сайте бан-
ка. Мне кажется, преимущество 
здесь будут иметь прежде всего 
те компании, которые смогут 
предложить простой в продаже 
продукт, оформленный в виде 
«коробки» либо автоматизиро-
ванный для внедрения в про-
граммное обеспечение банка или 
для продажи непосредственно 
сотрудниками через программы 
В2В», — комментирует Андрей 
Мартьянов, исполнительный ди-
ректор СК «МАКС». 

Рост без посредников
В поисках новых точек про-

гресса страховщики активно раз-
вивают директ-страхование. Под 
директ-страхованием понимает-
ся дистанционная продажа поли-
сов страхования (оформление и 
расчет конечной стоимости) че-
рез Интернет или колл-центр без 
участия посредников — страхо-
вых агентов. По оценкам RAEX 
(«Эксперт РА»), в настоящее вре-
мя количество компаний на рын-
ке, занимающихся директ-стра-
хованием, приближается к 40, не-
которые из них пока еще не ввели 
его отдельный учет. 

Темпы прироста сегмента 
(20%) значительно опережают 
темпы прироста рынка в целом 
(9,2% за 2014 год). Активнее все-
го росли страхование от несчаст-
ных случаев и болезней (60%), 
страхование выезжающих за ру-
беж (57%) и страхова-
ние имущества физиче-
ских лиц (46%). 

Исследование Замедление роста рынка страхования усилило конкуренцию

Новые вызовы — новые лидеры
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Таблица 2 . Уровень выплат 
по ОСАГО в отдельных 
субъектах РФ.

Субъект РФ 2013 2014

Камчатский край 107 295

Мурманская область 90 95

Республика 
Мордовия

82 96

Республика Адыгея 79 85

Амурская область 92 82

Волгоградская 
область

69 81

Воронежская 
область

69 79

Карачаево-
Черкесская 
Республика

57 78

Челябинская область 72 76

Курганская область 71 76

Республика Марий 
Эл

68 74

Чувашская 
Республика – 
Чувашия

76 73

Ульяновская область 91 72

Республика Бурятия 63 71

Ивановская область 79 70

Источник: RAEX («Эксперт РА»)  
по данным ЦБ

Таблица 3. Топ-20 страховщиков по величине чистой прибыли, 2014 год
Место, 

2013 год
Место, 

2014 год
Компания Чистая прибыль, 

2013 год, 
млн рублей

Чистая прибыль, 
2014 год,  

млн рублей

ROE,  
2013 год, %

ROE,  
2014 год, %

Рейтинги надежности 
RAEX («Эксперт РА») 

на 23.04.2015

1 1 СОГАЗ 12 155 13 327 45.8 41.6 А++

2 2 ВТБ Страхование 6 648 8 474 114.8 120.1 А++

5 3 ООО Росгосстрах 1 293 5 747 8.9 24.8 А++

3 4 Транснефть 1 852 2 210 39.8 35.3 А++

10 5 РЕСО-Гарантия 771 2 201 8.3 20.9 А++

15 6 Ингосстрах 519 2 105 4.1 11.5 А++

8 7 Независимая страховая 
группа 1 108 2 029 137.7 150.9 А+

6 8 Капитал Страхование 1 175 1 568 19.0 22.4 А++

9 9 Росгосстрах Жизнь 913 1 545 65.4 68.0 А+

13 10 Группа Ренессанс 
Страхование 596 1 224 6.9 24.9 А++

119 11 МСК -5 218 890 -252.7 15.1 А+

118 12 ОАО Росгосстрах -908 872 -12.7 9.1 А++

116 13 ЭРГО Русь -449 707 -47.4 64.1 А+

16 14 Чулпан 413 668 19.3 29.3 А+

19 15 Регионгарант 301 586 29.4 55.6 А+

75 16 Альфастрахование 6 582 1.0 6.8 А++

20 17 ВСК 294 497 5.5 8.6 А++

111 18 Уралсиб -105 450 -2.8 2.3 А++

4 19 Русский Стандарт 
Страхование 1 681 420 324.9 132.4 А+

21 20 БЛАГОСОСТОЯНИЕ 265 325 29.4 26.7 А++

Источник: RAEX («Эксперт РА») по данным компаний

График 1. Динамика рентабельности собственных средств и 
активов страховых компаний
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Источник: RAEX («Эксперт РА»), по данным компаний

Таблица 1. Изменения в пятерке лидеров рынка по взносам 
в топ-5 сегментах страхового рынка

  Топ-5 лидеров рынка, 2013 г. Топ-5 лидеров рынка, 2014 г.

1 ГК Росгосстрах и Капитал ГК Росгосстрах и Капитал

2 Страховая Группа СОГАЗ Страховая Группа СОГАЗ

3 Группа "ИНГО" Группа "ИНГО"

4 ОСАО "РЕСО-Гарантия" ОСАО "РЕСО-Гарантия"

5 Страховая группа "Альфастрахование" Страховая группа "Альфастрахование"

Страхование автокаско

1 Группа "ИНГО" ГК Росгосстрах и Капитал

2 ОСАО "РЕСО-Гарантия" Группа "ИНГО"

3 ООО "СК "Согласие" ОСАО "РЕСО-Гарантия"

4 ГК Росгосстрах и Капитал ООО "СК "Согласие"

5 САО "ВСК" САО "ВСК"

ОСАГО

1 ГК Росгосстрах и Капитал ГК Росгосстрах и Капитал

2 ОСАО "РЕСО-Гарантия" ОСАО "РЕСО-Гарантия"

3 Группа "ИНГО" САО "ВСК"

4 ОАО "СГ "МСК" Группа "ИНГО"

5 САО "ВСК" ООО "СК "Согласие"

ДМС

1 Страховая Группа СОГАЗ Страховая Группа СОГАЗ

2 ОСАО "РЕСО-Гарантия" ОСАО "РЕСО-Гарантия"

3 Группа Альянс ГК Росгосстрах и Капитал

4 Группа "ИНГО" Группа "ИНГО"

5 ГК Росгосстрах и Капитал Страховая группа "Альфастрахование"

Страхование жизни

1 Группа Ренессанс Страхование ООО СК "Сбербанк страхование жизни"

2 Страховая группа "Альфастрахование" Группа Ренессанс Страхование

3 ООО СК "Сбербанк страхование 
жизни" ГК Росгосстрах и Капитал

4 ГК Росгосстрах и Капитал Страховая группа "Альфастрахование"

5 АО "Страховая Компания Метлайф" АО "Страховая Компания Метлайф"

Источник: RAEX («Эксперт РА») по данным компаний

График 3. Динамика структуры банкострахования

4,5 13,8
27,1

6,1
4,3

4,9

89,5
81,8

68,0

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

80%

90%

100%

2012 2013 2014
Страхование, связанное с кредитованием
Страхование рисков банков
Некредитное страхование

Источник: RAEX («Эксперт РА»)

График 4. Структура входящего перестрахования из-за 
рубежа
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Источник: RAEX («Эксперт РА»), по данным компаний, заполнивших 
анкеты

График 2. Прогноз динамики страхового рынка
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Источник: RAEX («Эксперт РА»)

С
тоит ли вкладывать 
деньги в страхова-
ние? Как страхов-
ка поможет спра-
в и т ь с я  с  к р и з и -

сом и какого страхового пар-
тнера выбрать, рассказыва-
ет Алексей Володин, замести-
тель генерального директора 
ООО СК «ВТБ  Страхование». 

— В странах Европы в кризис 
многие задумаются о необходи-
мости иметь собственную «по-
душку безопасности», чтобы в 
моменты экономических по-
трясений не остаться без де-
нежных средств. Как к страхо-
ванию относятся в России?
— Наши бизнесмены тоже более 
сознательно стали относиться к 
своему бизнесу. Понятно, что 
все, что страхуется в рамках 
обязательных видов, регламен-
тируется законодательством. 
Все остальное — исключительно 
желание клиента обезопасить 
свой бизнес. Именно поэтому 
многие приобретают классиче-
скую полноценную страховую 
защиту, что особенно актуально 
в кризисных ситуациях. Мы 
предлагаем широкий спектр ви-
дов страхования. И бизнесмены 
делают свой выбор исходя из 
того, что подходит под их на-
правление деятельности, что 
позволит обеспечить защиту 
активов.

— Насколько это актуально сей-
час?
— Как это ни парадоксально, 
страхование в кризис даже ак-
туальнее, чем в обычной ситу-
ации. Можно легко объяснить, 
почему. Есть множество ситуа-
ций, когда к лиенты теряют 
свои основные средства, про-
изводственные активы, без ко-
торых невозможно ведение 
бизнеса. Обычно существует 
масса способов получения де-
нежных средств на экстренные 
расходы: рынок заимствова-
ния, рынок капиталов, ликвид-
ность, которая образуется у 
клиента дополнительно, кото-
рые позволяют закупить необ-

ходимое оборудование, обе-
спечить простой, и так далее. 
Но во время кризиса этих ре-
сурсов нет, все ограничено. По-
этому серьезное происшествие 
может остановить и даже пре-
кратить бизнес, в том числе и 
крупных компаний. Когда мы 
обсуждаем это с клиентами и 
объясняем, как это бывает на 
практике, с нами все больше и 
больше соглашаются. Сейчас к 
нам приходят в основном ак-
ционеры и первые лица компа-
ний. В кризисной ситуации мы 
находим все больше и больше 
откликов. Страхованию начи-
нают уде лять внимание на 
фоне того, что происходит с 
оптимизацией расходов, из-
держек и других процессов. Ак-
ционеры интересуются, как и 
что у них застраховано, смогут 
ли они быть уверены, что с их 
бизнесом ничего не случится. 
Качественное страховое по-

крытие — это своего рода борь-
ба с кризисом, реакция на кри-
зисные явления, возможность 
защитить и обезопасить свой 
бизнес. И актуальность имен-
но в этот момент как никогда 
высока. 

— Рост валюты каким-то обра-
зом повлиял на стоимость стра-
хования в корпоративном сег-
менте?
— Практически нет. Тарифная 
политика не менялась на рын-
ке. И наши ставки на страхова-
ние остались без изменения, а 
может быть, даже где-то и сни-
зились. Это связано с конку-
ренцией, дополнительными 
скидками за безубыточность, 
когда идет долгосрочное стра-
хование. Мы ценим своих кли-
ентов и стараемся идти им на-
встречу. Исключением тради-
ционно является добровольное 
медицинское страхование. 

И связано это с тем, что цены 
на ДМС зависят непосред-
ственно от инфляции на услуги 
лечебно-профилактических 
учреждений. В отличие от дру-
гих сфер рынок корпоративно-
го страхования не отреагиро-
вал удорожанием. Так что сей-
час самое время страховаться.

— Увеличились ли объемы ВТБ 
Страхование в сегменте корпо-
ративного страхования? 
— За полугодие мы выросли на 
7—8% в сравнении с тем же пе-
риодом в 2014 году. Это непло-
хая динамика, которая говорит 
о том, что мы привлекаем новых 
клиентов. В основном все-таки 
рост идет за счет того, что кли-
енты выбирают все более круп-
ные и надежные компании. Про-
исходит концентрация рынка 
вокруг Топ-10 страховщиков. А 
значит, растут и доли этих ком-
паний на рынке. 

Алексей Володин: 
Страхование —  
это борьба с кризисом

Алексей Володин, заместитель генерального директора ООО СК «ВТБ Страхование». 
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В номинальном выра-
жении объем директ-
страхования вырос на 

1,1 млрд рублей. Наибольший 
вклад в прирост внесли страхова-
ние выезжающих за рубеж (+270 
млн рублей), страхование авто-
КАСКО (+220 млн рублей) и ДМС 
(+220 млн рублей). По оценкам 
RAEX («Эксперт РА»), объем 
взносов по директ-страхованию в 
2014 году составил 6,6 млрд ру-
блей (0,7% от общего объема 
страхового рынка). В 2008 году 
подавляющая часть взносов ди-
рект-страхования (более 95%) 
приходилась на автострахование 
(страхование автокаско, ДСАГО и 
ОСАГО). По итогам 2013 года эта 
цифра составила уже 50%, а в 
2014 году опустилась до 48%. 

В 2014 году снизилась концен-
трация директ-страхования. Доля 
топ-5 лидеров сегмента по итогам 
2014 года составила 66% от обще-
го объема директ-страхования, в 
2013 году значение показателя 
было равно 73%, в 2012-м — 76%. 
Доля «компаний-первопроход-
цев» (Группа «Ренессанс Страхо-
вание», ОАО «ИНТАЧ СТРАХОВА-
НИЕ», ОАО «Либерти Страхова-
ние»), которые начали активное 
развитие канала директ-страхо-
вания еще в 2008 году, также со-
кратилась с 44% за 2012 год до 
37% за 2014 год. Однако измене-
ний в лидерах за прошедший год 
не произошло: 1 место по взносам 
за 2014 год среди всех страховщи-
ков занимает ЗАО «МЕТЛАЙФ», 
среди специализированных стра-
ховщиков директ-страхования — 
ОАО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ», а 
среди универсальных компаний — 
Группа «Ренессанс Страхование».

По прогнозам, взносы по пря-
мому страхованию в 2015 году 
вырастут в 2—4 раза за счет введе-
ния электронного ОСАГО с 1 
июля 2015 года. Доля автострахо-
вания в совокупных взносах по 
прямому страхованию вновь вы-
растет до 90—95%. В 2016 году 
взносы, полученные страховщи-
ками через Интернет или колл-
центр без участия посредников, 
увеличатся в 3—4 раза за счет 
дальнейшего увеличения доли 
электронных продаж ОСАГО и 
популяризации прямых продаж в 
других видах страхования.

Раскрыть потенциал
Несмотря на усилия, предпри-

нимаемые игроками рынка для 
выхода из кризиса, решить про-
блемы страхового рынка без по-
мощи регулятора невозможно. В 
ближайшем будущем необходи-
мо появление требований к над-
ежности страховщиков в соци-
ально значимых видах страхова-
ния, законодательное закрепле-

ние продуктов unit-linked, приня-
тие эффективных мер против 
страхового мошенничества, со-
здание и совершенствование про-
цедуры санации, банкротства, 
введения временной админи-
страции и передачи портфеля. 
Потенциал для роста рынка стра-
хования в России очень высок. 
Скажем, по оценкам RAEX («Эк-
сперт РА»), лишь 10—20% имуще-
ства физических и юридических 
лиц в России застраховано. Со-
здание условий для роста уровня 
проникновения страхования не 
только прекратит стагнацию на 
российском страховом рынке, но 
и обеспечит непрерывность про-
цесса производства и снизит рас-
ходы государства при наступле-
нии стихийных бедствий и ката-
строф. По оценкам RAEX («Эк-
сперт РА»), более 80% всех ри-
сков, традиционно подлежащих 
страхованию в развитых странах, 
в России не имеют страховой за-
щиты. Недострахование в наи-
большей степени характерно для 
таких секторов страхового рын-
ка, как страхование ответствен-
ности, страхование недвижимо-
сти и иных видов имущества фи-
зических лиц, страхование стро-
ительных, сельскохозяйственных 
рисков и рисков малого и средне-
го бизнеса. Стимулировать спрос 
на страхование поможет отказ от 
выплат потерпевшим при насту-
плении стихийных бедствий ком-
пенсаций из бюджетных и вне-
бюджетных фондов при отсутст-
вии договоров страхования, рас-
ширение практики страхования 
имущества физических лиц при 
финансовом участии органов го-
сударственной власти (напри-
мер, страхование жилья в г. Мо-
скве), а также создание экономи-
ческих стимулов для развития со-
циально значимых видов страхо-
вания ответственности. 

Номинальный рост
При этом для размещения ри-

сков, возникающих в российской 
экономике, необходимо найти 
пути оперативного снижения за-
висимости российских перестра-
ховщиков от западного рынка. 
«Емкость российского рынка пе-
рестрахования не позволяет пол-
ностью решить проблему с сан-
кционными рисками, поскольку 
она ограничена. Для каких-то 
санкционных рисков, например 
связанных с грузами, нашлись 
инструменты. Ряд компаний объ-
единились, создали такую ем-
кость и в основном фактически 
решили проблему перестрахова-
ния, распределив эти риски вну-
три страны среди компаний, ко-
торые обладают достаточно боль-
шими капиталами. Это фактиче-

ски лидеры рынка. Но есть и дру-
гие линии бизнеса, например, 
страхование строящихся судов, 
при котором страховые суммы 
могут достигать миллиарда дол-
ларов и более. Понятно, что найти 
перестраховочную емкость под 
такие проекты внутри страны мы 
не сможем. Обращение на рынки, 
альтернативные европейскому и 
лондонскому, не привели к успе-
ху, поскольку, как правило, все 
страны (в том числе государства 
Азии) связаны с европейским и 
лондонским рынками, которые 
фактически являются доминиру-
ющими», — отмечает Игорь Алек-
сеев, начальник Управления вхо-
дящего облигаторного перестра-
хования СПАО «Ингосстрах».

В 2014 году темпы прироста 
перестраховочных взносов соста-
вили 8,3%, объем рынка достиг 
48,4 млрд рублей. Основная часть 
прироста перестраховочной пре-
мии была обеспечена премиями, 
полученными из-за рубежа 
(89,2% общего прироста пере-
страховочной премии). Темпы 
прироста входящего перестрахо-
вания из-за рубежа выросли и со-
ставили 25,8% за 2014 год по 
сравнению с 2013 годом, что было 
связано как с обесценением ру-
бля, так и с продвижением рос-
сийских перестраховщиков на ло-
кальные иностранные рынки. В 
итоге доля входящего перестрахо-
вания из-за рубежа в совокупных 
перестраховочных взносах выро-
сла и составила до 33,3% по ито-
гам 2014 года (28,6% в 2013 году).

В 2014 году выросла доля 
взносов, полученных из Европы, 
в совокупных взносах из-за рубе-
жа и сократилась доля взносов из 
страх СНГ (см. график 4). Прежде 
всего это связано с потерей части 
бизнеса на Украине. Топ-3 лидера 
рынка входящего перестрахова-
ния, полученного из-за рубежа, 
те же компании, что и лидеры пе-
рестраховочного рынка в целом: 
Страховая группа «СОГАЗ», 
Группа «ИНГО», ГК «Росгос-
страх» и «Капитал».

С 2010 года объем реальной 
перестраховочной премии увели-
чился примерно в 1,5 раза. Очи-
щение рынка от псевдострахова-
ния номинально сдерживает рост 
перестраховочных премий. Доля 
«схем» в перестраховании посте-
пенно снижается: в 2013 году она 
составила около 27%, в 2014-м — 
не более 25%. Наибольшие объе-
мы псевдострахования сконцен-

трированы в страховании грузов 
и страховании имущества юриди-
ческих лиц. 

В 2015 году, даже при реализа-
ции негативного сценария, пере-
страховочный рынок будет расти 
быстрее, чем страховой, за счет 
обесценения рубля. RAEX («Эк-
сперт РА») выделяет два сценария 
развития российского перестра-
ховочного рынка: базовый и нега-
тивный. При реализации обоих 
сценариев негативное давление на 
объем рынка перестрахования 
окажут: сокращение темпов при-
роста страховых взносов, сниже-
ние доли «схем» в перестрахова-
нии и сохранение небольшой ем-
кости российского перестрахо-
вочного рынка. При реализации 
базового прогноза, который пред-
полагает сохранение санкций в от-
ношении России на текущем уров-
не и рост страхового рынка на 
6—9%, в 2015 году перестраховоч-
ный рынок увеличится на 11—13% 
и достигнет 54 млрд рублей. Око-
ло 90% прироста взносов в 2015 
году будет приходиться на пере-
страховочную премию, получен-
ную из-за рубежа. Это связано как 
с увеличением объема взносов по 
международному бизнесу за счет 
обесценения курса рубля, так и за 
счет активного продвижения рос-
сийских перестраховщиков на ло-
кальные иностранные рынки. Реа-
лизация негативного прогноза 
RAEX («Эксперт РА») по перестра-
ховочному рынку в 2015 году воз-
можна при ужесточении санкций 
в отношении России и замедлении 
темпов прироста страхового рын-
ка до 1—2%. При реализации ука-
занных условий в 2015 году пере-
страховочный рынок увеличится 
на 6—8% и достигнет 54 млрд ру-
блей.

Дальнейшее развитие россий-
ского перестраховочного рынка 
будет зависеть от параметров ре-
гулирования деятельности госу-
дарственного перестраховщика. 
Если страховщики в обязательном 
порядке должны будут передавать 
риски в государственную компа-
нию, произойдет огосударствле-
ние отрасли, эффективность ее по-
низится. Если деятельность госу-
дарственного перестраховщика 
ограничится принятием санкци-
онных рисков, а после снятия сан-
кций произойдет приватизация 
государственного перестрахов-
щика, емкость российского пере-
страховочного рынка вырастет, 
увеличится его эффективность.

8
Топ-20 компаний-лидеров российского страхового рынка по взносам (без учета ОМС), включая принятое перестрахование, 
2014 г.

Место Компания / группа компаний**** Взносы, всего, тыс. руб. Выплаты всего, тыс. 
рублей

Темпы прироста 
взносов 

2014/2013, %

Доля рынка*, % Рейтинги надежности 
RAEX ("Эксперт РА") на 

08.05.2015**

1 ГК Росгосстрах и Капитал 156 492 760 н.д. 27,7 15,1 A++

2 Страховая Группа СОГАЗ 123 130 058 53 091 478 18,5 11,9 A++

3 Группа "ИНГО" 75 188 754 54 708 703 0,5 7,3 A++

4 ОСАО "РЕСО-Гарантия" 66 089 453 38 755 715 13,6 6,4 A++

5 Страховая группа "Альфастрахование" 60 103 612 26 207 698 13,9 5,8 A++

6 САО "ВСК" 38 454 047 21 215 722 -0,2 3,7 A++

7 ООО СК "ВТБ Страхование" 38 167 679 15 343 523 20,0 3,7 A++

8 ООО СК "Сбербанк страхование жизни" 36 485 895 514 606 303,0 3,5 A++

9 ООО "СК "Согласие" 34 475 088 27 186 639 -19,6 3,3 A++

10 Группа Ренессанс Страхование 32 532 548 14 342 485 -19,8 3,1 A++

11 Группа Альянс 27 997 398 23 199 972 -25,8 2,7 A++

12 Страховая группа "УРАЛСИБ" 17 107 545 12 205 659 -2,1 1,7 A+

13 Страховая группа МАКС 16 706 124 12 461 224 2,7 1,6 A++

14 Группа ЖАСО 13 580 263 10 408 868 6,4 1,3 A++

15 АО "СГ МСК" 11 213 199 12 716 085 -40,5 1,1 A+

16 ОАО "САК "ЭНЕРГОГАРАНТ" 9 718 819 5 094 763 3,0 0,9 A++

17 АО "Страховая Компания Метлайф" 8 818 509 2 948 763 -10,4 0,9 A++

18 Страховая компания ЭРГО 7 259 565 2 847 029 61,4 0,7 A+

19 ООО "Зетта Страхование" (бывш. ООО СК "Цюрих" ) 6 501 043 5 558 705 *** -27,9 0,6 A

20 Страховая группа "Югория" 6 272 894 4 481 549 26,8 0,6 нет

* Оценка объема рынка выполнена RAEX («Эксперт РА») с использованием статистических данных ЦБ
** Рейтинг присвоен на одну (крупнейшую) или несколько компаний группы
*** С учетом передачи портфеля ЗАО «Цюрих Надежное Страхование»
**** Составы групп смотрите на сатей raexpert.ru

Источник: RAEX («Эксперт РА») по данным компаний, приславших анкеты, и ЦБ

Топ-10 компаний-лидеров рынка ОСАГО в 2014 году
Место Компания / группа компаний**** Взносы, тыс. руб. Уровень выплат, % Темпы прироста взносов 

2014/2013, %
Доля рынка*, % Рейтинги надежности RAEX  

("Эксперт РА") на 08.05.2015**

1 ГК Росгосстрах и Капитал 52 907 375 н.д. 51,5 35,1 A++

2 ОСАО "РЕСО-Гарантия" 17 320 728 48,6 39,6 11,5 A++

3 САО "ВСК" 8 295 180 62,6 -1,1 5,5 A++

4 Группа "ИНГО" 7 737 717 61,3 -20,1 5,1 A++

5 ООО "СК "Согласие" 6 425 029 71,0 -12,7 4,3 A++

6 Страховая группа "Альфастрахование" 5 547 681 75,9 -23,0 3,7 A++

7 Страховая группа "УРАЛСИБ" 5 186 361 60,7 8,8 3,4 A+

8 Страховая Группа СОГАЗ 4 656 396 31,9 64,6 3,1 A++

9 Страховая группа МАКС 3 703 909 99,4 -4,3 2,5 A++

10 Группа Ренессанс Страхование 2 746 971 70,3 -12,2 1,8 A++

* Оценка объема рынка выполнена RAEX («Эксперт РА») с использованием статистических данных ЦБ
** Рейтинг присвоен на одну (крупнейшую) или несколько компаний группы
*** С учетом передачи портфеля ЗАО «Цюрих Надежное Страхование»
**** Составы групп смотрите на сатей raexpert.ru

Источник: RAEX («Эксперт РА») по данным компаний, приславших анкеты, и ЦБ

Топ-10 компаний-лидеров рынка страхования автокаско в 2014 году 
Место Компания / группа компаний**** Взносы, тыс. руб. Уровень выплат, % Темпы прироста взносов 

2014/2013, %
Доля рынка*, % Рейтинги надежности RAEX  

("Эксперт РА") на 08.05.2015**

1 ГК Росгосстрах и Капитал 28 576 526 н.д. 37,6 13,1 A++

2 Группа "ИНГО" 28 480 923 81,7 -14,2 13,0 A++

3 ОСАО "РЕСО-Гарантия" 28 235 044 68,2 5,4 12,9 A++

4 ООО "СК "Согласие" 17 842 964 100,8 -19,5 8,2 A++

5 САО "ВСК" 13 179 423 76,6 10,1 6,0 A++

6 Страховая группа "Альфастрахование" 12 434 992 80,5 9,9 5,7 A++

7 Группа Ренессанс Страхование 9 692 159 88,0 5,3 4,4 A++

8 Страховая Группа СОГАЗ 9 200 534 61,7 5,0 4,2 A++

9 Страховая группа "УРАЛСИБ" 7 867 285 82,7 1,5 3,6 A+

10 АО "СГ МСК" 6 776 098 95,9 1,9 3,1 A+

* Оценка объема рынка выполнена RAEX («Эксперт РА») с использованием статистических данных ЦБ
** Рейтинг присвоен на одну (крупнейшую) или несколько компаний группы
*** С учетом передачи портфеля ЗАО «Цюрих Надежное Страхование»
**** Составы групп смотрите на сатей raexpert.ru

Источник: RAEX («Эксперт РА») по данным компаний, приславших анкеты, и ЦБ

Топ-10 компаний-лидеров рынка страхования жизни в 2014 году

Место Компания / группа компаний*** Взносы, тыс. руб. Выплаты, тыс. руб. Темпы прироста 
взносов, %

Темпы прироста 
выплат, %

Доля 
рынка*, %

Рейтинги надежности RAEX  
("Эксперт РА") на 08.05.2015**

1 ООО СК "Сбербанк страхование жизни" 36 474 176 514 606 302,8 1262,0 33,6 A++

2 Группа Ренессанс Страхование 12 364 008 435 171 -40,5 12433,7 11,4 A++

3 ГК Росгосстрах и Капитал 12 052 244 н.д. 52,0 н.д. 11,1 A++

4 Страховая группа "Альфастрахование" 10 015 968 64 460 -6,8 38,3 9,2 A++

5 АО "Страховая Компания Метлайф" 6 495 629 2 039 433 -16,0 44,7 6,0 A++

6 ООО "Страховая компания "СиВ Лайф" 4 917 853 662 143 31,6 124,1 4,5 нет

7 ООО "СК "Райффайзен Лайф" 3 694 117 312 279 30,1 187,0 3,4 A++

8 СОСЬЕТЕ ЖЕНЕРАЛЬ СТРАХОВАНИЕ 3 137 376 260 364 -7,1 49,5 2,9 нет

9 ООО "ППФ Страхование жизни" 2 588 232 562 654 10,5 43,2 2,4 A++

10 Группа Альянс 2 467 583 1 453 568 -27,6 218,0 2,3 A++

* Оценка объема рынка выполнена RAEX («Эксперт РА») с использованием статистических данных ЦБ
** Рейтинг присвоен на одну (крупнейшую) или несколько компаний группы
*** Составы групп смотрите на сатей raexpert.ru

Источник: RAEX («Эксперт РА») по данным компаний, приславших анкеты, и ЦБ

Топ-10 компаний-лидеров банкострахования в 2014 году

Место, 
2014 г.

Место, 
2013 г.

Компания/группа компаний** Страховые взносы, 2014 г., 
тыс. руб.

Темпы прироста взносов, 
2014/2013, %

Рейтинги надежности RAEX 
("Эксперт РА") на 04.06.2015*

1 8 ООО СК "Сбербанк страхование жизни" 36 474 176 304,0 А++

2 3 ООО СК "ВТБ Страхование" 21 626 262 27,6 А++

3 2 Страховая группа "Альфастрахование" 21 188 056 21,0 А++

4 4 САО "ВСК" 12 602 467 -4,8 А++

5 1 Группа Ренессанс Страхование 12 548 848 -41,9 А++

6 6 ОСАО "РЕСО-Гарантия" 11 051 555 -1,5 А++

7 5 ООО "СК" Согласие" 8 740 804 -26,4 А++

8 12 СОСЬЕТЕ ЖЕНЕРАЛЬ СТРАХОВАНИЕ 5 762 032 1,4 -

9 9 Страховая Группа СОГАЗ 5 423 624 32,6 А++

10 - ООО "Страховая компания "СиВ Лайф" 5 344 348 36,0 -

* Рейтинг присвоен на одну (крупнейшую) или несколько компаний группы
** Составы групп смотрите на сатей raexpert.ru 

Источник: RAEX («Эксперт РА») по данным компаний, приславших анкеты

Топ-10 компаний-лидеров рынка входящего перестрахования в 2014 году
Место Компания / группа компаний** Взносы,  

тыс. руб.
Уровень выплат, 

2013 г., %
Темпы прироста взносов 

2014/2013, %
Рейтинги надежности RAEX 
("Эксперт РА") на 08.05.2015*

1 Страховая Группа СОГАЗ 6 184 872 36,9 -3,9 A++

2 Группа "ИНГО" 5 589 851 49,6 25,4 A++

3 ГК Росгосстрах и Капитал 4 718 427 н.д. 38,6 A++

4 ООО СПК "Юнити Ре" 1 340 538 36,9 -42,4 A++

5 ООО СК "ВТБ Страхование" 1 296 110 5,0 35,0 A++

6 Страховая группа "Альфастрахование" 1 155 298 18,0 -1,8 A++

7 ООО «Перестраховочное общество «КАМА РЕ» 1 125 748 19,0 86,8 A

8 ЗАО "АИГ" 1 114 378 1,3 1788,7 A+

9 ОАО "Транссибирская перестраховочная корпорация" 928 124 60,7 21,4 A+

10 ОАСПО «Москва Ре» 880 476 75,4 -21,2 нет

* Рейтинг присвоен на одну (крупнейшую) или несколько компаний группы
** Составы групп смотрите на сатей raexpert.ru

Источник: RAEX («Эксперт РА») по данным компаний, приславших анкеты

Директ-страхование, 2014 г.
Место Компания / группа компаний** Взносы, тыс. руб. Взносы, 2013 г., 

тыс. руб.
Доля электронных 

полисов во 
взносах, %

Темпы прироста 
взносов, %

Рейтинги надежности RAEX 
("Эксперт РА") на 26.05.2015*Всего В т.ч. взносы по 

электронным 
полисам

1 АО "Страховая Компания Метлайф" 1 376 114 0 1 275 330 0,0 7,9 А++

2 АО "ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ" 1 225 139 19 559 959 361 1,6 27,7 А

3 Группа Ренессанс Страхование 798 385 0 845 534 0,0 -5,6 А++

4 Группа "ИНГО" 529 979 0 496 714 0,0 6,7 А++

5 Группа Альянс 453 570 16 675 463 351 3,7 -2,1 А++

6 ЗАО Страховая компания "Инвестиции и 
Финансы"

430 918 0 374 584 0,0 15,0 А

7 ОАО "Либерти Страхование" 424 871 75 385 336 195 17,7 26,4 А+

8 Страховая группа "Альфастрахование" 301 845 299 161 111 804 99,1 170,0 А++

9 ООО СК "ВТБ Страхование" 203 570 49 284 121 236 24,2 67,9 А++

10 ООО  "СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ "АРСЕНАЛЪ" 135 547 0 99 470 0,0 36,3 А

* Рейтинг присвоен на одну (крупнейшую) или несколько компаний группы.
** Составы групп смотрите на сатей raexpert.ru

Источник: RAEX («Эксперт РА») по данным компаний, приславших анкеты

Российский 
страховой рынок
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УСЛУГИ Cтоличные МФЦ
не допускают очередей 

Три минуты
и не больше  

Сергей Жуков

СРЕДНЕЕ время ожидания в очереди в центрах госуслуг 
Москвы сократилось с шести до трех минут, сообщила 
директор ГБУ МФЦ Елена Громова.

По ее словам, это лучший показатель в мире. В ожида-
нии своей очереди в аналогичных учреждениях жители 
других мегаполисов проводят от 5 минут до получаса. Об 
этом говорят результаты исследования, которое провели 
специалисты крупной консалтинговой компании в 18 
крупнейших городах мира. При этом больше положенно-
го — свыше 15 минут — в московских центрах просижива-
ет всего один из 150 посетителей. А в начале года проси-
живал каждый пятый. Избавиться от очередей, говорит 
Громова, удалось в том числе с помощью предваритель-
ной записи и запуска уведомлений о готовности доку-
ментов. То есть теперь не нужно лишний раз приходить и 
уточнять, можно ли забрать бумаги, — о сроках готовно-
сти вас проинформируют по смс. Быстро и удобно, а 
главное — без нервов! К тому же центры сегодня работа-
ют без выходных с 8.00 до 20.00. Громова говорит, что это 
своего рода тоже мировой рекорд. 

— В наших центрах сейчас можно получить более 150 
госуслуг и около 200 документов от 24 ведомств, — поя-
сняет она. — Ежедневно к нам приходят более 70 тысяч че-
ловек. Год назад посетителей в день было около 50 тысяч. 

Более 120 самых востребованных услуг, например ре-
гистрацию прав на недвижимость или перерасчет ком-
мунальных платежей, помогают получить универсаль-
ные специалисты. А это значит, что по любому вопросу 
можно обратиться в любое свободное окно и оформить, 
например, свидетельство о рождении ребенка. Правда, 
такая услуга доступна пока в десяти центрах, но попу-
лярностью уже пользуется. И это вполне объяснимо: вос-
кресенье у ЗАГСов выходной день, а в субботу, как прави-
ло, они работают до обеда. В отличие от МФЦ, работой 
которых, кстати, сегодня довольны 96% москвичей, ут-
верждает Громова. Цифры взяты не с потолка: каждый 
посетитель после получения услуги может поставить 
свою оценку. Были учтены также все пожелания, кото-
рые москвичи оставили в ходе городского краудсорсинг-
проекта. Так, все центры оснастили бесплатным Wi-Fi, а 
у зданий оборудовали парковки для велосипедов. Нако-
нец, появился и новый стандарт работы сотрудников 
МФЦ, главный принцип которого очень прост: посети-
тель всегда прав. 

В столице сейчас работают 110 центров госуслуг, 
шесть из них открыли двери только сегодня. Таким обра-
зом, оформить документы или получить справку на ме-
стах, то есть в своем районе, теперь могут 90% жителей 
столицы. В Новой Москве первое окно откроется осенью, 
а пока там действуют мобильные офисы. Каждый день 
они совершают по 50 выездов и предоставляют 35 услуг. 

ТРАНСПОРТ  На авиасалон
МАКС-2015 пустят
дополнительные
электрички

К самолетам — 
поездом 

Светлана Батова 

В ВЫХОДНЫЕ на международном авиасалоне МАКС-
2015 в подмосковном Жуковском ждут основного на-
плыва посетителей. Чтобы все они без проблем смогли 
добраться до города, железнодорожники назначают до-
полнительные электрички, а местные дороги частично 
перекрываются для транзита. 

До 30 августа каждый день с 6.00 до 22.00 запрещается 
транзитный проезд через Жуковский. Исключение сдела-
но только для местных жителей, которых пропускают по 
предъявлению документов, общественного транспорта, 
такси и коммунальных служб. 

Самый оптималь-
ный способ попасть 
на авиасалон — на 
электричке. Кассы 
центральной приго-
родной пассажир-
ской компании, об-
служивающей Казан-
ское направление, 
еще с начала августа 
начали продавать на 
станциях Москва-Пассажирская, Новая, Выхино, Любер-
цы-1 и Раменское единые билеты на авиасалон и элек-
тричку. В ближайшие выходные, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе Московской железной дороги, в придачу к 
тем 176 пригородным поездам, которые ходят через Жу-
ковский постоянно, назначено 36 дополнительных элек-
тричек. Расписание составлено так, чтобы электропоезда 
прибывали на платформы 42 километр и Отдых раз в 5—15 
минут. Кроме того, на случай если и этого окажется мало, 
на станциях Москва-Пассажирская, Люберцы и Рамен-
ское будут дежурить еще по два резервных поезда, гото-
вых выйти на линию в любой момент.

Свободный проезд 
по Жуковскому
разрешен только 
местным жителям 

Специалисты в столичных МФЦ работают универсальные — 
на любой вопрос ответят в любом окне. 

Репортаж  Корреспонденты «РГ» вышли в дозор по центру Москвы с экипажем ППС

Ночь. Улица. Патруль
Михаил Фалалеев

К
орреспонденты «Рос-
сийской газеты» ре-
шили выяснить, на-
сколько Москва — без-
опасный город для ее 

жителей и гостей. Для полноты 
картины решили напроситься в 
спутники к тем, кто эту безопа-
сность, собственно, и обеспечи-
вает — в экипаж патрульно-посто-
вой службы. И время патрулиро-
вания выбрали, на наш взгляд, са-
мое интересное — ночь, когда на-
род после трудовой недели с эн-
тузиазмом приступает к релакса-
ции и снятию производственных 
стрессов. 

Нас определили в экипаж от-
дельной патрульной роты ОМВД 
России по Тверскому району Мо-
сквы. Центр столицы тоже вы-
брали не случайно — именно 
здесь больше всего ночных клу-
бов, ресторанов и прочих увесе-
лительных заведений, здесь ки-
пит ночная жизнь. 

 В нашем экипаже — два со-
трудника: младшие сержанты 
полиции Александр Козлов (во-
дитель) и Дмитрий Ганичев. Од-
ному — 25, другому — 24 года. 
Подтянутые, спортивные парни. 
Это просто мобильный патруль, 
который движется по четко обо-
значенному маршруту и, если 
требуется, выезжает по конкрет-
ному адресу — откуда пришел вы-
зов полиции. На вызов его на-
правляет по рации оперативный 
дежурный — наш «форд», как и 
другие патрульные машины, 
оборудован спутниковой систе-
мой слежения, на интерактив-
ной карте района обозначен све-
тящейся точкой. Дежурный, 
видя каждую такую точку, опре-
деляет какая машина ближе все-
го к адресу вызова. Да и вообще 
он может в режиме онлайн на-
блюдать передвижения экипажа. 
Если надо — срочно прислать по-
мощь. Или же поинтересоваться, 
почему ребята долго стоят на од-
ном месте или отклонились от 
маршрута. 

Кстати, радиостанция экипа-
жа ловит переговоры и других 
патрулей отдела — так что мы в 
курсе оперативной обстановки в 
Тверском районе.

Есть еще и группы немедлен-
ного реагирования — там в экипа-
же три сотрудника, один из них 
вооружен укороченным автома-
том Калашникова (между собой 
полицейские именуют коллегу 
«пулеметчиком»).  Наши же 
спутники вооружены пистолета-
ми, имеют и бронежилеты. 

Всего на маршрутах района — 
семь мобильных патрулей, каж-
дый контролирует примерно 
треть территории отдела. Раз-
умеется, эти маршруты и «зоны 
контроля» взаимно перекрыва-
ются — чтобы полицейские смо-
гли своевременно помочь другу 
другу.

Вызов на улицу Достоевского 
поступил примерно в полдвенад-
цатого ночи — звонивший сооб-
щил, что в квартире находятся 
посторонние люди неславянской 
внешности (а вдруг — воры, гра-
бители?). 

Повезло, подумали мы, сей-
час станем очевидцами настоя-
щей полицейской операции. На-
пряглись и наши спутники и сра-
зу оговорили условие: в кварти-
ру нас с собой не возьмут — эти 
«посторонние» могут оказать 
сопротивление, в том числе и во-
оруженное, а рисковать журна-
листами полицейские не вправе. 

Вообще же за дежурство может 
быть до двух десятков вызовов. А 
бывают и спокойные ночи, осо-
бенно в дождливую погоду.

Подъехав к нужному дому на 
улице Достоевского, патруль-
ные облачились в бронежилеты. 
Вызвавшие полицию люди жда-
ли нас у подъезда — муж и жена. 
Суть проблемы стала понятна с 
первых же слов — по сути, иму-
щественный спор за квартиру 
двоюродных брата и сестры. По 
большому счету проблему надо 
решать в суде, но полицейским 
пришлось вникать в некоторые 
детали — в частности, причем 
тут какие-то посторонние в 
квартире?

А вот причем. Один из участ-
ников тяжбы сдал всю квартиру 
в аренду приезжим, заключив с 
ними полноценный договор. С 
чем, разумеется, абсолютно не 
согласен другой совладелец, счи-
тая, что договор незаконный. И 
поэтому от полиции потребова-
ли выставить за дверь всех этих 
арендаторов. 

 Мы все-таки поднялись с па-
трульными в спорную квартиру 
на третьем этаже. Приезжие из 

Чечни, поселившиеся здесь, 
встретили нас без восторга, но 
вежливо и корректно. Наши сер-
жанты приняли почти соломоно-
во решение: они проверили до-
кументы всех присутствующих и 
попросили показать договор о 
найме. В договоре был указан 
только один человек. И он, по 
мнению полицейских, имел за-
конное право (до решения суда) 
находиться в квартире. Осталь-
ных же попросили на выход.

А вот следующий вызов по-
требовал от наших патрульных 
высокой дипломатии. Жалова-
лись жильцы с Новослободской 
улицы — гастарбайтеры болгар-

кой пилили камни брусчатки, ко-
торыми мостили тротуар. За-
метьте — в 2 часа ночи. Когда мы 
подъехали, перед рабочими уже 
очень убедительно, с примене-
нием непарламентских выраже-
ний, выступал один не очень 
трезвый жилец этого дома. Появ-
ление полицейского «форда» (в 
котором, кстати, есть отдельное 
помещение для задержанных) 
было очень своевременным. По 
всему чувствовалось, что вот-
вот методы убеждения перейдут 
на качественно иной уровень. 

С одной стороны, гастарбай-
теров можно понять — сроки сда-
чи объекта обозначены строго. 

Но с другой — порядок соблюде-
ния режима тишины ночью 
никто не отменял. Патрульные 
пригласили бригадира и тща-
тельно проверили его докумен-
ты — все бумаги, дающие ему 
право на проведение ночных ра-
бот. А потом уже на литератур-
ном русском языке довели до 
него то, чего добивались жиль-
цы: пилите брусчатку днем, а но-
чью — укладывайте. Кажется, их 
поняли — когда мы проезжали по 
Новослободской спустя час, 
было тихо.

Акцент

 У дома на улице Достоевского 
патрульные облачились 
в бронежилеты.
Вызвавшие полицию люди 
ждали нас у подъезда

Пожаловались жильцы — молодежь 
в сквере пьет пиво. Александр 
Козлов сделал внушение. Вняли.

Патрульный Дмитрий Ганичев 
осматривает двор — рядом стоит 
подозрительный автомобиль.

АКЦИЯ Завтра в семи городских
кинотеатрах пройдет
день бесплатного кино

Кадровый переполох

Сергей Миронов

ПОСМОТРЕТЬ бесплатно луч-
шие российские фильмы можно 
будет завтра, 27 августа, в семи 
кинотеатрах, входящих в сеть 
«Кинообъединения для детей и 
молодежи». Такой подарок в День 
российского кино сделал мо-
сквичам городской департамент 
культуры.

В кинотеатре «Юность» будет 
идти «Тайна темной комнаты» — 
дебютный детский приключен-
ческий фильм режиссера Ольги 
Беляевой, в котором снимались 
такие известные актеры как Вик-
тор Сухоруков и Галина Поль-
ских. Также зрителям предложат 
посмотреть документальный  по-
знавательный фильм «Кино рас-
сказывает о себе», из которого 
можно узнать много нового и ин-
тересного о кинопроизводстве. 

Кинотеатр «Молодежный» 
встретит гостей целой россыпью 
золотой классики отечественно-
го кинематографа: утром для са-

мых маленьких посетителей 
пройдет ретроспектива отечест-
венных мультфильмов, днем — 
неувядаемая комедия «Совер-
шенно серьезно», а вечером — 
фильм «Брат» Сергея Бодрова. 

Не менее интересен реперту-
ар и других кинотеатров, где 
тоже покажут фильмы и для де-
тей, и для взрослых. А поскольку 
кинотеатры в Москве давно явля-
ются центрами досуга и семейно-
го отдыха, то в течение всего дня 
желающие смогут принять учас-
тие в мастер-киноклассах, кино-
капустнике, киновикторине, ве-
селых конкурсах, поупражнять-
ся в создании кинореквизитов и 
даже своего собственного непо-
дражаемого кинообраза. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В поликлиниках началась детская прививочная
кампания 

Ну подумаешь, укол
Сергей Жуков 

До старта нового учебного 
года осталось меньше неде-
ли, поэтому все столичные 

поликлиники перешли в режим 
«боевой готовности»: в каждой из 
них открыто по два кабинета 
«Здоровое детство». В департа-
менте здравоохранения «РГ» поя-
снили: это сделано для того, что-
бы внезапно опомнившиеся роди-
тели успели оформить медицин-
скую справку для своего ребенка.

Время работы специализиро-
ванных кабинетов — с 8.00 до 20.00. 
Здесь ждут всех, кто в сентябре со-
бирается в детсады и школы. При-
нимают детей в каждом кабине 
врач и две медсестры. Одна помо-
гает педиатру осматривать ребен-
ка, другая занимается всей бумаж-
ной работой. В департаменте здра-
воохранения уверены, это помо-
жет ускорить процесс выдачи 
справок в детские учреждения. Та-
ким образом, говорит главврач го-
родской поликлиники № 125 Тать-
яна Васильева, родители с детьми 

посещают лечебницу всего один 
раз, а не три, как было раньше. За 
счет того, что детей с простудой и 
другими жалобами принимает 
участковый врач, время ожидания 
у кабинета «Здоровое детство» не 
превысит 10—15 минут, утвержда-
ет Васильева. Чтобы все школьни-
ки и детсадовцы успели получить 
справки, спецкабинеты готовы 
принимать пациентов и в выход-
ные — 29 и 30 августа. В эти дни вра-
чи будут работать с 9.00 до 15.00. 
Медики также напоминают: перед 
поступлением в дошкольное учре-
ждение ребенка нужно привить от 
туберкулеза, кори, краснухи, 
эпидпаротита и вирусного гепати-

та В. «Также необходимо иметь 
первую ревакцинацию против 
дифтерии, коклюша, столбняка, 
вторую ревакцинацию против по-
лиомиелита», — подчеркивает 
главный врач центра медпрофи-
лактики столичного депздрава 
Олег Филиппов. В Москве уже на-

чалась кампания против гриппа: 
прививки планируют сделать 75% 
школьников и детсадовцев.   «Мно-
гие родители не хотят, чтобы их 
детям делали прививки, — отметил 
Филиппов. — Но эта позиция —  не-
правильная. В прошлом году мы 
прививали маленьких москвичей 
от кори, и за семь месяцев этого  
года случаев заболевания этой 
инфекцией было в три раза мень-
ше, чем в 2014 году. А среди тех, 
кто корью все-таки заболел, 
82% — как раз отказники». 

Как правильно выбрать 
школьный портфель 
и учебники
www.rg.ru/art/1156254
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Патрульные спасают жильцов Новослободской улицы от ночного кошмара — вот-вот, и гастарбайтеры перестанут пилить «болгаркой» брусчатку. Для внушения вызвали бригадира и прове-
рили документы, разрешающие работу. С документами — порядок, но полицейских поняли правильно — шумные работы прекратили. Отдыхайте, дорогие москвичи!
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Подробную информацию 
о мероприятиях, 
посвященных дню 
Российского кино, 
можно найти на сайте 
кинообъединения
www.multcinema.ru

КСТАТИ 
В Москве стартовала благотворительная акция «Семья помогает се-
мье: Готовимся к школе». В 148 соцучреждениях открыты пункты 
приема благотворительной помощи от граждан и спонсоров. Сюда 
можно принести тетради, письменные принадлежности, ранцы, рюк-
заки и другие нужные школьникам вещи. 

Акцент

 82% детей, заболевших корью 
в этом году, — отказники 
от прививок
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ПРОЕКТ Канадские ученые
намерены построить
космодром высотой
20 километров

Нашествие 
лифтеров 

Аркадий Симонов 

КАНАДСКИЕ ученые предложили создать башню высо-
той 20 километров. Ее верхушка может стать своеобраз-
ным космодромом, откуда будут не только стартовать 
ракеты-носители. Сюда же должны приземляться много-
разовые челноки. А грузы с Земли на верхушку доставит 
лифт. Он будет двигаться внутри башни и поднимать тя-
жести весом до 10 тонн со скоростью 11 км/час.

Конечно, если строить ее из бетона, это будет настоя-
щий монстр. Поэтому башню предлагается надуть гели-
ем. Она будет немного напоминать современные надув-
ные конструкции, например, ангары. Сооружение такого 
космодрома оценивается примерно в 5—7 миллиардов 
долларов. Но игра стоит свеч. По оценкам идеолога про-
екта, канадского профессора Брендана Куина, такой ва-
риант на 30 процентов сократит стоимость вывода гру-
зов на орбиту. Сегодня она варьируется от нескольких 
тысяч до десятков тысяч долларов за килограмм. По сло-
вам Куина, все необходимые технологии уже существу-
ют, и супербашню можно построить всего за пять лет. 

А начать он намерен с копии высотой 1,4 км, которая 
должна убедить инвесторов и скептиков. Последних хвата-
ет, и у них сразу возникло множество вопросов. К примеру, 
к цене. По их оценкам, чтобы надуть такую башню, в нее 
надо закачать огромное количество гелия. Это влетит в ко-
пеечку, около 14 миллиардов долларов. Сколько же надо 
осуществить космических миссий, чтобы такой лифт оку-
пился? Другая проблема — энергия для питания лифта. Она 
требуется немалая. И пока автор проекта довольно смутно 
пишет, на какой конкретно тяге он намерен тянуть 20 ки-
лометров многотонный груз. 

Идея космического лифта, который будет доставлять 
груз в космос вообще без ракет,  уже более ста лет будора-
жит умы ученых. Кстати, когда-то о таком варианте гово-
рил и Константин Циолковский. За эти годы предложены 
десятки проектов, на некоторые получены патенты, но 
дальше бумаги дело не идет. Пока лифты поднимаются в 
космос только в фантастических романах. 

Причин много, но основная — это трос, который должен 
потянуть груз на высоту. Пока не создан материал, способ-
ный выдержать такую нагрузку. Сталь была забракована 
сразу. Не подходят и более прочные из известных сегодня 
материалов, в частности, кевлар и углеродистое стеклово-
локно. Надежда появилась, когда были созданы углерод-
ные нанотрубки. Они могут выдержать нагрузку в 60 тонн. 
Но уже более 20 лет ученые бьются над тем, как из нано-
трубок сплести нить. Пока их максимальная длина — не-
сколько сантиметров. 

Три года назад японские инженеры объявили, что кар-
динально решат проблему космического лифта к 2050 году. 
Он должен заменить ракеты-носители и доставлять грузы 
на максимальное расстояние 96 тысяч километров. В осно-
ве проекта давняя идея, предложенная советским ученым 
Юрием Арцутановым. Кстати, с ним консультировался Ар-
тур Кларк, когда писал свой знаменитый роман «Фонтаны 
рая». Как японские инженеры намерены использовать 
идеи Арцутанова в своем проекте? В космос выводится 
длинный трос, который одним концом крепится в районе 
экватора, а другой — к противовесу в далеком космосе. По 
законам физики, центробежная сила не даст тросу упасть, 
растягивая его по всей длине. По такому тросу подъемник 
сможет перемещаться со скоростью 200 км/час. Причем 
груз будет постепенно ускоряться за счёт вращения Земли. 
На высоте 36 тысяч километров, которой лифт будет дости-
гать за неделю, планируется остановка для туристов, а ис-
следователи и специалисты двинутся дальше. 

Но и здесь главная проблема — в тросе. Японские ученые 
уверены, что смогут сплести его из нанотрубок. В «мозго-
вом штурме» проблемы участвуют научные группы из не-
скольких ведущих японских университетов. Если, нако-
нец, лифт в космос все же будет создан, это будет револю-
цией в космической отрасли. 

Неожиданно  Почему начальники любят собак, а разведенные — кошек

Козырный Тузик

Юрий Медведев 

П
очему любовь к до-
машним животным 
нередко превращает-
ся в обожание, кото-
рая не идет в сравне-

ние с отношением к людям? Что 
лежит в основе этого поистине 
безграничного чувства?

Разобраться в этом решили 
ученые. Благо сейчас они имеют 
мощную технику, которая позво-
ляет прямо на экране томогра-
фов наблюдать столь бурные чув-
ства. Скажем, американские уче-
ные наблюдали, что происходит в 
мозге матерей, когда им показы-
вали фотографии их детей и их 

собак, а затем чужих. Оказалось, 
что их мозг практически одина-
ково сильно реагирует на все 
«свое» и намного слабее на все 
«чужое». Вывод? Женщины ис-
пытывают одинаковые материн-

ские чувства как к своим детям, 
так и к своим животным. А вот к 
«чужакам», в том числе и людям, 
их мозг довольно равнодушен. 
Отсюда и возмущение, когда кто-
то вдруг сделает замечание по по-

воду поведения обожаемого жи-
вотного. 

Более того, выяснилось, что в 
нашем мозге есть зоны, которые 
избирательно реагируют именно 
на животных. Например, в мин-
далине мозга, отвечающей за 
эмоции, найдены нейроны, кото-
рые сильно отзываются на изо-
бражения животных. То есть у 
мощной эмоциональной реак-
ции, которую у человека вызыва-
ют наши братья меньшие, есть 
вполне определенная нейрофи-
зиологическая основа.

Шведские ученые изучали у 
владельцев собак уровень гормо-

на окситоцина, отвечающего за 
чувство привязанности, и гормо-
на кортизона, связанного со 
стрессом. Всем хозяевам задали 
один вопрос: как они оценивают 
свои отношения с животным. Ре-
зультаты получились однознач-
ными. Там, где связь была силь-
ной, эмоциональной, уровень ок-
ситоцина у человека был высо-
кий, а кортизона, наоборот, низ-
кий. А у тех, кто часто целует сво-
его питомца, гормон привязан-
ности вообще зашкаливал. Иная 
картина у владельцев, которые 
относятся к своим питомцам до-
вольно равнодушно. Оба гормо-
на оказались примерно на одном 
среднем уровне. 

Можно сказать, что такие «хо-
лодные» владельцы животных 
много теряют в этой жизни. Ведь 
собаки давно считаются прекра-
сным средством против стресса. 
И ученые доказали это научно. 
Они собрали группу мальчиков, 
которые имеют серьезные про-
блемы с общением, и попросили 
их рассказать различные исто-
рии. При этом одних детей сопро-
вождала собака, а других родите-
ли. Когда у детей измерили уро-
вень гормона стресса кортизона, 
оказалось, что самый низкий был 
у пришедших с собакой. То есть 
присутствие даже доброжела-
тельного человека все же застав-
ляет ребенка нервничать. И уж 
совсем низкий кортизон был у де-
тей, которые во время рассказа 
своей истории гладили и ласкали 
собаку. 

Психологи говорят, что доста-
точно понаблюдать за домашним 
питомцем, чтобы многое узнать 
о хозяевах. Например, владельцы 
кошек — это чаще люди разведен-
ные, вдовцы или живут отдельно, 
они более невротичны, менее 
склонны доминировать. Интере-
сно, что многие владельцы кошек 
так же приязненно отно-
сятся и к собакам, а вот 
хозяева собак любят толь-
ко их. 

Собака — зеркало ее вла-
дельца, говорят психологи. 
Они утверждают, что самые аг-
рессивные породы предпочита-
ют люди с подозрительным, не-
общительным характером. Аг-
рессивных собак выбирают и мо-
лодые люди. Почему? Может, 
причина в молодежном бунтар-
стве, желании выделиться или же 
отгородиться от внешнего мира. 

Домоседы, любители чтения у 
камина выбирают собак «уют-
ных» — больших или средних, 
длинношерстных, курчавых, по-
хожих на мягкие игрушки. Амби-
циозные, тщеславные и педан-
тичные индивидуумы предпочи-
тают породистых животных, а 
беспородных — люди чувстви-
тельные, тонкие и ранимые в 
душе. Они никогда не согласятся, 
что простая собака чем-то хуже 
породистой. А еще владельцы со-
бак чаще бывают руководителя-
ми, они живут в семье и считают 
животных ее членами. 

Несмотря на авторитет уче-
ных, многие их утверждения на-
верняка можно оспорить, приве-
сти иные примеры. Ведь сколько 
людей и собак, столько и ситуа-
ций. Но вот с мнением Ильи Иль-
фа, очевидно, надо согласиться. 
Он писал: «Собака так предана 
человеку, что даже не верится, что 
он заслуживает такой любви».

Акцент

 Самые агрессивные породы 
собак предпочитают люди 
с подозрительным,
необщительным характером

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Блестящие математики вырастают из «нестандартных» школьников

Гвозди считаем, арбуз в уме
Ирина Ивойлова

В этом году впервые ЕГЭ по 
математике можно будет 
сдать досрочно — после 10-

го класса. Вопросы, в принципе, 
известны и есть на сайте ФИПИ. 
Но учеников это мало утешает. 
Математика сегодня один из са-
мых трудных предметов в школе. 
Почему выпускники школ не уме-
ют решать элементарные задач-
ки? Из-за чего наша сборная по 
математике не привезла в этом 
году ни одной золотой медали с 
международной олимпиады? 
Правда ли, что лучше всех мате-
матику знают аутисты? Об этом 
«РГ» рассказывает доцент МФТИ, 
руководитель сборной команды 
на международной олимпиаде по 
математике Назар Агаханов.

Назар Хангельдыевич, ЕГЭ по 
математике разделен на базовый 
и профильный уровни. База — 
уровень пятого класса. Не приве-
дет ли это к тому, что школьники 
математику вообще перестанут 
учить? Чего напрягаться-то?
НАЗАР АГАХАНОВ: Необходимость раз-
деления ЕГЭ связана с понижени-
ем уровня преподавания матема-
тики в массовой школе. В 90-е 
годы хорошие выпускники вузов в 
учителя почти не шли. Я знаю слу-
чай, когда в одном из городов весь 
выпуск физмата ушел работать в 
кафе фастфуда. Школа держалась 
на старых кадрах. Сейчас школа 
теряет и их. 

Введение базового ЕГЭ — вы-
нужденная мера, но она не долж-
на затягиваться на долгие годы, 
иначе даже элементарная задача 
«Пирожок стоит 13 рублей. 
Сколько пирожков можно ку-
пить на 100 рублей?» будет вы-
зывать трудности у выпускников 
школ. Между тем в современном 
мире без грамотных математи-
ков, физиков, специалистов по 
моделированию и программи-
стов невозможно добиться успе-
хов ни в одной области науки, 
нельзя развивать передовые тех-
нологии. У нас же в педвузах ис-
чезают физические факультеты. 
А абитуриенты приходят с низ-
кими баллами ЕГЭ. Недавно про-
фессор одного из университетов 

Поволжья жаловался: «Ужасно 
трудно учить стобалльников по 
трем предметам». Сто баллов не 
по каждому в отдельности, а за 
три вместе.

В стране закрылось много мате-
матических спецшкол. Точнее, 
они сливаются с другими школа-
ми и теряют свою специфику. 
Так нужны или нет спецшколы?
НАЗАР АГАХАНОВ: Я за спецшколы. 
Способному человеку надо 
учиться у хороших педагогов, а 
мотивированный ученик в мас-
совой школе выглядит белой во-
роной. А математику сложно са-
мостоятельно изучать. Ведь что 
такое математика? Умение стро-
ить логические цепочки, пра-
вильно рассуждать. На олимпиа-
дах по математике большинство 
задач начинаются словами: «До-
кажите, что…» А верный ход мыс-
ли может понять и оценить толь-
ко талантливый педагог. При 
этом я противник школ-интерна-
тов, которые  занимаются пере-
маниванием одаренных детей со 
всей страны. Получается, что 
кто-то снимает сливки с той кро-
потливой работы, которую вы-
полняет где-то в глубинке педа-
гог-энтузиаст. 

Некоторые дети чуть ли не в дет-
ском саду складывают или умно-
жают в уме пятизначные числа. 
Это показатель таланта?
НАЗАД АГАХАНОВ: Нередко арифмети-
ческие способности, то есть уме-
ние быстрее других выполнять 
вычислительные упражнения, 
принимаются за математиче-
ские. Математические способно-
сти — дар природы, который по-
могает самостоятельно находить 
путь решения новой задачи. Они 
либо есть, либо нет. Потенциаль-
но одаренного ребенка можно 
определить уже во 2—3-м классе. 
Например, не зная дробей, он мо-
жет, рассуждая, решить такую за-
дачу: «4 яблока весят столько же, 
сколько 3 груши. А что тяжелее: 5 
яблок или 4 груши?» Дети, твор-
чески воспринимающие матема-
тику, могут рассуждать так: 
«Если на 4 яблока приходится 3 
груши, значит, яблоки легче 
груш. И если на чашки весов, на-

ходящихся в равновесии, доба-
вить на одну — яблоко, а на другую 
— грушу, то яблоки будут легче». 
Но бывает даже в начальной шко-
ле для давно известных задач дети 
предлагают нестандартные пути 
решения. И только грамотный 
учитель может их оценить. 

Правда, что среди аутистов мо-
гут быть блестящие математи-
ки?
НАЗАР АГАХАНОВ: Мне такие встреча-
лись. Но аутизм с течением вре-
мени становится менее выражен-
ным, если молодой человек рас-

тет в окружении, где его понима-
ют и ценят его способности, от-
носятся к нему бережно. 

Но какая польза может быть от 
аутиста, пусть и классного спе-
циалиста, если ему тяжело дает-
ся контакт с окружающими?
НАЗАР АГАХАНОВ: А это и не всегда не-
обходимо. Он может, полностью 
погрузившись в проблему, не от-
влекаясь ни на что, сделать науч-
ное открытие. Главное, чтобы ря-
дом был человек, помогающий 
ему и который будет знать, как 
донести миру это открытие. 

Известный математик Сергей 
Рукшин, в кружке которого за-
нимался Григорий Перельман, 
считает, что с одаренными надо 
работать не на уроках, а на до-
полнительных занятиях. Может, 
надо открыть математические 
кружки в каждой школе? 
НАЗАР АГАХАНОВ: С наиболее способ-
ными ребятами нужно занимать-
ся и во внеурочное время. Но 
вряд ли разумно открывать мате-
матические кружки в каждой 
школе. Лучше открыть один или 
несколько на город, куда будут 
приходить заниматься лучшие 
учащиеся. Ведь на занятиях 
кружков нужно не отрабатывать 
стандартные алгоритмы реше-
ния задач, а учить ребят мыслить 
в незнакомой ситуации, решать 
новые для них задания. А педаго-
гов, способных так работать с 
детьми, совсем немного. Это под-
тверждается нередко низким 
уровнем качества проверки ра-
бот участников на муниципаль-
ном и региональном этапах Все-
российской олимпиады. 

Правильно поступают регио-
ны, которые привлекают к работе 
со школьниками энтузиастов из 

числа преподавателей универси-
тетов, а также студентов и аспи-
рантов — победителями матема-
тических олимпиад высокого 
уровня. Кстати, часто студенты 
работают со школьниками более 
эффективно, чем взрослые учите-
ля и преподаватели. 

Как вам идея ректора МГУ о том, 
что в ЕГЭ по математике могла 
бы появиться устная часть?
НАЗАР АГАХАНОВ: Физтех отказался от 
устных экзаменов по физике и ма-
тематике в силу того, что они не 
могут проходить абсолютно объек-
тивно (один и тот же ответ разные 
преподаватели могут оценивать 
по-разному, считая, например, до-
пущенную ошибку очень или не 
очень серьезной, но главное, на 
устных экзаменах разные абиту-
риенты получают разные задания). 
Причиной же возникновения та-
кой идеи стали организационные 
ошибки в проведении ЕГЭ, допу-
скавшиеся в прошлом. Приятно, 
что в последние два года результа-
ты ЕГЭ адекватно отражают уро-
вень подготовки абитуриентов.

Наши школьники в этом году 
привезли золотые медали со всех 
международных олимпиад, кро-
ме одной — математической. В 
чем причина неудачи? 
НАЗАР АГАХАНОВ: Это дело случая. 
Если бы на финальном голосова-
нии жюри хотя бы два человека 
из 100 проголосовали за иную, из 
двух возможных, границу меда-
лей, мы получили бы три золотые 
медали и стали бы третьими в ме-
дальном зачете. 

Кроме того, не всегда можно 
доверять результатам олимпиады. 
Международная математическая 
олимпиада — единственная, кото-
рая проводится по устаревшим 
правилам конца 70-х годов прош-
лого века, когда не было современ-
ных средств передачи информа-
ции. Задания готовятся руководи-
телями команд за несколько дней 
до самого состязания. Могу допу-
стить, что кто-то из участников 
мог знать задачи заранее. Во вся-
ком случае, дисквалификации за 
историю олимпиады случались. 
Сейчас правила проведения олим-
пиады пересматриваются.

Математические способности — дар 
природы. Они либо есть, либо нет.
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Иногда любовь к своему питомцу 
куда сильнее, чем к окружающим.

КСТАТИ
Соперничество с кошками сыгра-
ло ключевую роль в эволюции се-
мейства псовых. Ранее считалось, 
что собаки вымирали из-за кли-
матических изменений. Между-
народная группа исследователей, 
в которую вошли ученые из Шве-
ции, Бразилии и Швейцарии, из-
учила более 1,5 тысячи скелетов 
древних собак, принадлежащих к 
120 видам, и выяснила, что на са-
мом деле стало причиной их вы-
мирания. Оказалось, из Азии в Се-
верную Америку перебрались древ-
ние кошки, между ними и собака-
ми началась острая конкуренция 
за еду и территорию. И кошки по-
бедили. На сегодняшний день в Се-

верной Америке 
живет всего 9 видов 

псовых.
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ЗАНИМАТЕЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ

5-й класс
В ящике 25 кг гвоздей. Как с помощью ча-
шечных весов и одной гири в 1 кг за два 
взвешивания отмерить 19 кг гвоздей?

7-й класс
К бабушке приехали 11 ребят — все дети 
двух ее дочерей. Одна из внучек сказала: 
«Здесь у меня в два раза больше сестри-
чек, чем дома», а другая ответила: «А у 
меня здесь в три раза больше сестричек, 
чем дома». Сколько внуков и внучек у ба-
бушки? 

Ответы — на сайте «РГ»
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации ОАО «СУАЛ» 
филиал «БАЗ-СУАЛ» извещает о проведении общественных об-
суждений намечаемой деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Расширение полигона промыш-
ленных отходов БАЗ-СУАЛ».  Сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: с 01.07.2015 по 01.10.2015. Цель 
намечаемой деятельности: расширение полигона промышлен-
ных отходов. Месторасположение намечаемой деятельности: 
РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск. Орган, ответ-
ственный за организацию общественных обсуждений — админи-
страция городского округа Краснотурьинск. Ознакомление 
с проектом «Расширение полигона промышленных отходов фи-
лиала «БАЗ-СУАЛ»,  включая материалы ОВОС, и принятие 
от граждан и общественных организаций замечаний и предло-
жений по проекту производится в течение 30 дней с 27 августа 
2015 г. по адресу: Свердловская область, г. Краснотурьинск, 
ул. К. Маркса, д. 1, каб. 93 в рабочие дни с 8.00 до 16.00, теле-
фон — 8(34384)4-60-41). Общественные обсуждения состоятся 
28 сентября 2015 г. в 17.00 по адресу: Свердловская область, 
г. Краснотурьинск, ул. Молодежная, д. 1, каб.316.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Сборная будет
готовиться 
к Евро-отбору 
в Химках
НАСТРОИТЬСЯ 
НА ШВЕДОВ 

Анна Бекетова

НА САЙТЕ Российского фут-
больного союза (РФС) появился 
график подготовки сборной Рос-
сии к отборочным матчам чем-
пионата Европы 2016 года со 
Швецией и Лихтенштейном.

Перед домашней игрой со 
шведами, которая пройдет 5 сен-
тября на стадионе «Спартак», 
национальная команда будет 
тренироваться на подмосковной 
«Арене Химки».  С 1 по 4 сентя-
бря состоится четыре трениров-
ки. Сам матч станет первым для 
Леонида Слуцкого на посту глав-
ного тренера сборной.

С Лихтенштейном россияне 
сыграют 8 сентября в Вадуце, на 
стадионе «Рейнпарк». 

После шести матчей отбороч-
ного турнира Евро-2016 сбор-
ная России занимает третье ме-
сто в группе G с 8 очками. Лиди-
руют австрийцы (16), следом 
идет команда Швеции (12). На-
прямую путевки в финальную 
часть ЧЕ получат команды, кото-
рые займут первое и второе ме-
ста в своей группе, а также луч-
шая сборная из числа занявших 
третьи места.

Виктор 
Гончаренко 
из «Урала» 
не уйдет
ОСТАЛСЯ 
ГЛАВНЫМ

Павел Петровский

ФУТБОЛЬНЫЙ клуб «Урал» 
официально опроверг информа-
цию о скорой смене главного 
тренера, которым является Вик-
тор Гончаренко. 

Вчера на официальном сайте 
уральского клуба появилось спе-
циальное заявление:

 «Многими СМИ была расти-
ражирована информация, согла-
сно которой главный тренер 
«Урала» Виктор Гончаренко 
принял решение покинуть екате-
ринбургскую команду. Офици-
ально заявляем: Виктор Гонча-
ренко остается главным трене-
ром «Урала». 

Руководство клуба рассма-
тривает подобные информаци-
онные вбросы как попытку де-
стабилизировать ситуацию вну-
три команды, которая в штатном 
режиме готовится к предстояще-
му ответственному матчу про-
тив «Терека» — отмечается в об-
ращении клуба.

Напомним, что в турнирной 
таблице Премьер-лиги команда 
из Екатеринбурга пока не бле-
щет и с пятью очками находится 
на десятом месте после шести 
туров. 

Названа 
дата матча 
за Суперкубок
по бенди
В ЯНВАРЕ 
БУДЕТ ЖАРКО 

Анна Бекетова

МАТЧ за Суперкубок России по 
хоккею с мячом между чемпио-
ном прошлого сезона краснояр-
ским «Енисеем» и победителем 
стартующего 13 сентября Кубка 
страны пройдет 17 января.

На официальном сайте Феде-
рации хоккея с мячом России со-
общается, что на этот день также 
назначены два матча между ко-
мандами Суперлиги. В случае 
если один из четырех клубов ста-
нет обладателем Кубка России и 
получит право встретиться с 
«Енисеем», его игру перенесут 
на резервный день.

Что касается места проведе-
ния матча за Суперкубок, то 
площадка будет определена 
позднее на конкурсной основе.

Между тем в календаре чем-
пионата также прописали паузы 
в играх. Помимо новогодних «ка-
никул», предусмотрены еще два 
«окна»: в первой декаде декабря 
— для участия сборной России 
вместе с финнами и шведами в 
международном турнире в Фин-
ляндии, а также с 25 января по 
11 февраля — для подготовки и 
участия национальной команды 
в чемпионате мира в Ульяновске.

ХОККЕЙ Магнитогорский 
«Металлург» вырвал 
победу в Астане

Примагнитили 
шайбу

Павел Петровский

ОЧЕРЕДНОЙ сезон в Континентальной хоккейной лиге 
стартовал накануне поединком в Санкт-Петербурге 
между прошлогодними финалистами — СКА и ЦСКА. Ар-
мейцы столицы оказались удачливее и смогли склонить 
чашу весов в свою пользу в овертайме — 4:3. Таким обра-
зом именно ЦСКА завоевал первый трофей — Кубок от-
крытия КХЛ. 

Главный тренер москвичей Дмитрий Квартальнов от-
метил, что мотивировать свою команду ему не при-
шлось:

— Играть с такой командой как СКА всегда вызов и мы 
его приняли. Само собой, рады, что смогли добиться по-
беды. Сказал ребятам после матча, что они молодцы и 
надеюсь, будем продолжать в том же духе. 

В свою очередь главный тренер питерского СКА Анд-
рей Назаров отметил, что судьбу матча решили ошибки:

— Это только первая игра сезона и мы постараемся 
сделать правильные выводы. Есть моменты, над которы-
ми надо работать: ошибки в обороне, ненужные удале-
ния. Надо исправляться.

После «битвы на Неве» в регулярном чемпионате 
стартовали и остальные клубы лиги. На момент подписа-
ния номера «РГ» в печать завершились два матча. «Ба-
рыс» на своем льду в Астане в течение двух периодов вы-
игрывал у магнитогорского «Металлурга» с минималь-
ным счетом — 1:0, но хоккеисты Магнитки сумели пере-
ломить ход поединка и на шайбу Константина Руденко 
ответили двумя точными выстрелами Криса Ли и Войте-
ка Вольски. Итоговый счет — 2:1 в пользу хоккеистов с 
Урала. 

А вот омский «Авангард» своих болельщиков расстра-
ивать не стал и добился убедительной победы над уфим-
ским «Салаватом Юлаевым» — 4:2. 

Отметим, что уфимцы первыми открыли счет в матче, 
однако во втором игровом отрезке хозяева льда с интер-
валом в 50 секунд сумели не только отыграться, но и 
выйти вперед. За шесть минут до конца второго периода 
Александр Пережогин отправил третью шайбу в ворота 
Никласа Сведберга, а в заключительной двадцатиминут-
ке команды обменялись заброшенными шайбами. 

СОБЫТИЕ  Кириленко
возглавил 
российский баскетбол

Андрей 
на новой высоте

Иван Ильин

АНДРЕЙ Кириленко, еще весной выходивший на пло-
щадку в качестве игрока ЦСКА, единогласно избран но-
вым президентом Российской федерации баскетбола 
(РФБ). На этом посту он сменил Юлию Аникееву.

Собственно, именно после того, как два года назад по 
итогам конференции РФБ  организацию возглавила Ани-
кеева, российский баскетбол окончательно погрузился в 
хаос. Начались суды, скандалы, подковерные игры, кото-
рые даже вспоминать не хочется. Апогеем стала дисква-
лификация нашей федерации, наложенная со стороны 
ФИБА. В высших инстанциях устали разбираться, кто на 
кого подал в суд и кто чем в действительности управляет. 
Лишь когда под угрозой оказалось участие мужской на-
циональной сборной в чемпионате Европы и в дело при-
шлось вмешаться министру спорта Виталию Мутко, кри-
зис потихоньку разрешился. Была определена дата вы-
борной конференции, и все желающие могли выставить 
кандидатуру на пост главы РФБ.

В итоге единственным, кто добрался до выборов, ока-
зался Андрей Кириленко. Пожалуй, самый знаменитый 
российский баскетболист XXI века. И человек, в профес-
сионализме и порядочности которого нет абсолютно ни-
каких сомнений. До последнего ожидалось, что конку-
ренцию Кириленко составит другой в недавнем прошлом 
топ-игрок Дмитрий Домани, занимающий должность ис-
полнительного директора РФБ. Однако в последний мо-
мент Домани свою кандидатуру снял. И Кириленко шел 
на выборы безальтернативным кандидатом.

— Наш баскетбол переживает кризис доверия. Моя 
главная задача — это консолидация сил, — заявил Кири-
ленко в своей предвыборной речи, выступая перед деле-
гатами. — Вместе мы сделаем шаг вперед и положим ко-
нец стагнации.

Процедура голосования была тайной, но на результа-
тах это никак не отразилось. Кириленко был избран на 
пост президента РФБ единогласно. И это событие, будем 
надеяться, станет началом возрождения российского ба-
скетбола. Особенно с учетом того, что Андрея поддержи-
вают очень многие влиятельные люди. Так, в пользу кан-
дидатуры Кириленко высказывался глава администра-
ции президента Сергей Иванов. 

Отметим, что на этой же конференции был утвержден 
новый состав исполкома РФБ. В него, в частности, вошли 
Виктор Хряпа, Илона Корстин, Сергей Панов, которых 
баскетбольным болельщикам представлять не нужно. 
Будет в исполкоме и бывший президент РФБ Сергей Чер-
нов. Важная деталь — руководить российским баскетбо-
лом Кириленко сможет лишь год с небольшим. После 
Олимпиады в Рио РФБ обязана провести новую отчетно-
выборную конференцию.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Денис Кудрявцев стал серебряным призером чемпионата мира 
по легкой атлетике в Пекине

На пьедестал через барьеры
Илья Трисвятский,
«Российская газета», Пекин

Лишь на четвертый день со-
ревнований чемпионата 
мира копилка сборной 

России перестала быть пустой. 
Первую для нашей команды ме-
даль выиграл завоевавший «се-
ребро» в барьерном беге на 400 
метров 23-летний уроженец Че-
лябинска Денис Кудрявцев. При-
ехав на турнир в статусе «темной 
лошадки», он по ходу предвари-
тельных забегов превратился в 
фаворита и в своем новом ранге 
оправдал надежды. В финале Де-
нис установил новый рекорд Рос-
сии — 48,05 секунды. Опередил 
нашего атлета только кениец Ни-
колас Бетт, показавший лучший 
результат сезона в мире — 47,79. 
«Бронза» у представителя Ба-
гамских Островов Джеффри Гиб-
сона (48,17).

После своего финиша Денис 
Кудрявцев признался, что ны-
нешнее «серебро» стало для него 
приятной неожиданностью.

А на что вы рассчитывали перед 
чемпионатом мира?
ДЕНИС КУДРЯВЦЕВ: Считал, что хоро-
шим результатом для меня будет 
выход в финал. Вообще, стояла 
задача добавлять от старта к 
старту, и мне это удалось. Три-
жды бил личные достижения и в 
итоге добежал до нового рекорда 
России. Вкупе с серебряной меда-
лью это просто здорово!

Когда вы внезапно стали фавори-
том в своем виде, как на это отре-
агировали в команде?
ДЕНИС КУДРЯВЦЕВ: Почти все ребята и 
девчонки из сборной подходили 

ко мне и желали успеха. Отдельное 
спасибо хочу сказать тренерско-
му составу, массажистам. По два-
три раза за день массажисты меня 
разминали, делая из каменных 
мышц нормальные, эластичные. 

С главным тренером сборной до 
финала общались?
ДЕНИС КУДРЯВЦЕВ: Юрий Михайло-
вич Борзаковский присутство-
вал на каждой моей тренировке, 
на каждой разминке. Он классно 
меня подбадривал: «Дэн, ты мо-
жешь, ты сумеешь, ты справишь-
ся!» Это дорогого стоит. Очень 
приятно слышать от прославлен-
ного, легендарного бегуна, олим-

пийского чемпиона, такие слова 
искренней поддержки. 

Вы смотрели соревнования пе-
кинской Олимпиады-2008?
ДЕНИС КУДРЯВЦЕВ: Да, я тогда был 
еще мальчишкой, только начи-
навшим свой путь в легкой атле-
тике. Смотрел по телевизору за-
беги и понимал, что моя мечта — 
когда-нибудь выступить на та-
ком прекрасном стадионе и на 
соревнованиях подобного уров-
ня. И хорошо бы в финале!

Первый такой шанс был на до-
машнем чемпионате мира-2013?
ДЕНИС КУДРЯВЦЕВ: Да, в Москве мне 

предоставили шанс, причем как 
бы авансом. Дали возможность 
стартовать при выполнении ква-
лификационного норматива «В» 
с не ахти каким временем, при-
мерно 49,40. И никогда не забуду, 
что в полуфинальном забеге я 
стартовал с олимпийским чемпи-
оном Лондона-2012 Феликсом 
Санчесом из Доминиканской Ре-
спублики. Когда бежишь рядом с 
такими мастерами, то получаешь 
бесценный опыт. Стимул идти 
дальше, развиваться и раскры-
ваться как атлету стал еще силь-

нее. Потом были чемпионат Ев-
ропы, этапы «Бриллиантовой 
лиги», и я уже пообтерся в компа-
нии маститых соперников. Стал 
понимать, как надо тактически 
раскладывать свой бег. 

Как оцените свой бег в финале 
ЧМ-2015?
ДЕНИС КУДРЯВЦЕВ: В принципе, все 
получилось, кроме того, что ке-
ниец просто-напросто оказался 
сильнее меня физически. Поло-
вину дистанции я двигался как 
бы на автопилоте. Затем уже об-
думанно подтянул шаг, чтобы из-
бежать технических сбоев. Жаль, 
на финишной прямой моя ско-
рость немного упала, но для вто-
рого места и этого хватило.

То обстоятельство, что вы ото-
брались в решающий забег с луч-
шим временем, на пользу пошло?
ДЕНИС КУДРЯВЦЕВ: Думаю, да. Ведь 
соперники, раньше не обращав-
шие особого внимания, стали 
меня побаиваться. При таком 
раскладе с точки зрения психоло-
гии мне стартовать было лучше.

Многие наши атлеты здесь жало-
вались на трудности адаптации. 
А как у вас?
ДЕНИС КУДРЯВЦЕВ: Пятичасовая раз-
ница во времени дала о себе 
знать. Все время хотелось спать. 
Потренировался — и на боковую, 
пообедал, поужинал — снова 
спать. Почти все время так — сон, 
тренировка, еда, сон… А в осталь-
ном все нормально.

Футбол Сегодня в 21.45 ЦСКА сыграет в Химках со «Спортингом» 

Лига 
для полуночников
Илья Зубко 

С
егодня вечером ре-
шится судьба москов-
ского ЦСКА в евро-
кубках. Если армей-
цы пройдут порту-

гальский «Спортинг», то осенью 
они сыграют в групповом этапе 
Лиги чемпионов. А в случае неу-
дачи продолжат выступления в 
Лиге Европы. 

Первый матч этих команд в 
Лиссабоне завершился победой 
хозяев со счетом 2:1. И запомнил-
ся он тем, что обе команды пока-
зали по-настоящему классный 
футбол. ЦСКА мог рассчитывать и 
на большее — Думбия не забил пе-
нальти, а затем загубил еще один 
отличный момент. Но и победу 
«Спортинга», в концовке армей-
цев крепко прижавшего, никак не 
назовешь незаслуженной. Впро-
чем, большого преимущества 
этот результат «Спортингу» не 
дает. Гол на выезд в еврокубках 
имеет особую цену, поэтому 

даже победа со счетом 1:0 
ЦСКА вполне устроит. А вот до ни-
чьей российскому клубу дело до-
водить никак нельзя. 

Пока трудно прогнозировать, 
соберут ли армейцы на этот важ-
нейший для себя матч аншлаг. Би-
леты в продаже еще есть, причем 
по вполне гуманным ценам. Места 
на фанатских трибунах за ворота-
ми стоят 700 рублей, на централь-
ные трибуны от 900 до 1800 
рублей. В секторы катего-
рии ВИП можно попасть, 
заплатив от 3 до 12 тысяч. 
Но волновать болельщи-
ков на этот раз прежде всего 
должна не цена, а время начала 
матча. За долгие годы любители 
футбола привыкли, что в России 
матчи Лиги чемпионов стартуют 
раньше, чем в остальной Европе. К 
примеру, в прошлом сезоне до-
машние матчи ЦСКА в тех же 
Химках, при том что проходили 
они при пустых трибунах, начина-

лись в 20.00. Объясняется это, по-
нятно, нахождением в другом ча-
совом поясе. Но поскольку мы те-
перь живем по зимнему времени и 
разница с большинством евро-
пейских стран составляет всего 
час, то в этот раз было решено ми-

нимальным расхождением прене-
бречь. И футболисты ЦСКА и 
«Спортинга» выйдут на поле 
«Арены-Химки» 
одновременно со 
всеми осталь-
ными участни-

ками квалификации Лиги чемпио-
нов — в 20.45 по среднеевропей-
скому времени или в 21.45 по 
местному. Завершится игра, соот-
ветственно, не раньше 23.35.

За примерами, когда у нас фут-
бол начинался так поздно, далеко 
ходить не надо. 23 апреля этого 
года «Зенит» принимал «Севи-
лью» в рамках четвертьфинала 
Лиги Европы, и тот матч старто-
вал в 22.05. Помнится, поначалу 

клуб даже просил городские 
власти пойти навстречу бо-
лельщикам и продлить вре-
мя работы метрополитена. 
От ЦСКА подобных иници-

атив мы не слышали. Впро-
чем, предсказуемо — отрица-
тельный ответ очевиден. При 
этом выбраться из Химок в 
полуночный час болельщикам 

«красно-синих» будет куда 
труднее, чем их зенитовским 
коллегам. От «Петровского» до 
метро «Спортивная» пять ми-
нут ходьбы, тогда как из ближ-
него Подмосковья фанаты об-
ычно уезжают на электрич-

ках. Крайне редких в это 
время суток. Так что для 

тех, у кого нет машины 
или лишних денег на так-

си, поездка на сегод-
няшний футбол гро-

зит обернутся за-
п о м и н а ю -

щ и м с я , 
хотя и не 

слишком приятным приключени-
ем. Особенно если заранее не про-
думать «пути отступления». Ну и 
отдельно хочется надеяться, что до 
дополнительного времени дело 
все-таки не дойдет. Иначе кому-то 
точно придется возвращаться до-
мой глубокой ночью, и пешком.

Что же касается собственно 
футбола, то день перед матчем со-
перники провели по-разному. Иг-
роки «Спортинга» вечером при-
были в Химки, где потренирова-
лись и осмотрели место будущей 
встречи. ЦСКА же не стал поки-
дать базу и свое частично откры-
тое для прессы занятие провел в 
Ватутинках. А чуть ранее на «Аре-
не-Химки» побывали главный 
тренер команды Леонид Слуцкий 
и защитник Марио Фернандес, ко-
торые дали пресс-конференцию.  

Португальские журналисты 
замучили Фернандеса вопросами 
о другом бразильце из «Спортин-
га», Жефферсоне, с которым Ма-
рио когда-то играл. По сути же за-
щитник ЦСКА сообщил следую-
щее: «Спортинг» в первом матче 
показал себя очень хорошей ко-
мандой, которая сильна в атаке. 
Нам придется непросто, и нужно 
провести очень хороший матч, 
чтобы выйти в групповой этап. 
Мы смогли забить гол в гостях, что 
несколько облегчает задачу. Но те-
перь нам надо обязательно сохра-
нить ворота в неприкосновенно-
сти. Пропущенный дома мяч мо-
жет осложнить нам жизнь».

Рулевой армейцев Леонид 
Слуцкий, в свою очередь, сооб-
щил, что со стартовым составом 
определился уже на 90 процентов. 
И что он ожидает трудного матча: 
«Спортинг» — очень сильная ко-
манда. Все будут решать эпизоды, 
нюансы, и я почти уверен, что ин-
трига будет сохраняться практи-
чески до конца матча». Порту-
гальские коллеги попытались вы-
ведать у Леонида Викторовича, ка-
кую тактику он применит в ответ-
ной встрече. Слуцкий выкрутился 
элегантно: «Понятно, что нам не-
обходимо выигрывать, и дома 
надо действовать в более атакую-

щем ключе. Но сейчас сложно 
предсказать, как будет скла-

дываться матч, поскольку 
все зависит от двух ко-

манд». 
Добавим, что у 

букмекеров фаво-
ритом считается 

«Спортинг». 

В финале бега на 400 метров 
с барьерами Денис Кудрявцев 
финишировал вторым.

Акцент

 Даже без дополнительного времени игра 
закончится не раньше 23.35.
Уехать из Химок в это время непросто

Чемпионат мира 
по легкой атлетике: 
все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/5535

Хоккеисты «Барыса» не смогли удержать победу в матче 
с магнитогорским «Металлургом».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 августа, среда
НТВ 
21.45 ЦСКА (Москва, Россия) — «Спор-
тинг» (Лиссабон, Португалия). Прямая 
трансляция.

Первый матч квалификации 
Лиги чемпионов между 
«Спортингом» и ЦСКА завер-
шился в пользу португальцев. 
Но гол армейцев на выезде 
практически уравнивает 
шансы команд.
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Онлайн-трансляция 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4504
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